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RECHAZA POR UNANIMIDAD SOLICITUD DE XÓCHITL 

INE da revés a 
oposición: decide no 

apagar mañaneras  
del Presidente

 ENRIQUE MARTÍNEZ

Representante del PAN justifica 
petición: se vulnera neutralidad guber-
namental; árbitro señala que el TEPJF 
determinó que el ejercicio es una fun-
ción legítima de información págs. 3 y 4

Se debe analizar cada conferencia 
para determinar si hay violaciones: 
consejeros; también rechazan hacer 
campaña sobre apartidismo de progra-
mas; cruzan partidos descalificaciones

MARA Lezama, go-
bernadora de Q.Roo. 

LA MANDATARIA 
Marina del Pilar, ayer.

MARA Lezama, 
mandataria de Q. 
Roo y presidenta 
de la Comisión de 
Turismo de la Cona-
go, afirma que los 
trabajadores deben 
ver reflejado en su 
mesa los beneficios 
del sector; apuesta 
a colaboración para  
crecer.  pág. 19

LA GOBERNA-
DORA Marina del 
Pilar señala que en 
la próxima edición 
aprovecharán la 
cercanía con EU; 
traerán touropera-
dores de ese país 
y buscarán a cana-
dienses; destaca 
fortalezas de su 
entidad.  pág. 20

HOY ESCRIBEN
JAVIER SOLÓRZANO

VALE VILLA

PEDRO SÁNCHEZ

Quieren legislar con calzador pág. 2

“Te siento distante” pág. 28

11.8 millones de personas pág. 11

CHOCA GCDMX CON  
ALCALDÍAS POR  AGUA; 
ÉSTA SE ENCARECE 

BATRES critica que BJ y ÁO no han ayudado 
a atender problema de contaminación; “nada, 
pura grilla”; la segunda responde que no les han 
pedido apoyo ni informado bien qué ocurre.

VECINOS acusan alza en precio de garrafones; 
les racionan entrega; entra Ejército con Plan DN- 
III e instala potabilizadoras; AMLO dice que se 
trabaja para evitar explosión. págs.  16 y 17

Por Eunice Cruz

LAS CONFERENCIAS matutinas del Presi-
dente no resultan, por sí mismas, contrarias 
a la normatividad, ya que corresponden a 
una función legítima de información por 
parte del Gobierno”
Jaime Rivera, consejero del INE

Encuesta de Covarrubias 
en Jalisco: Delgadillo 
35%, Lemus 30%
EJERCICIO cara a cara para La Razón da 5 
puntos de ventaja en intención de voto a la 
aspirante de Sigamos Haciendo Historia sobre 
el de MC para la gubernatura; la del Frente con 
9% y  26% no respondió. pág. 7

México pide suspender a Ecuador 
de la ONU hasta ofrecer disculpas
PRESENTA denuncia en La Haya; demanda sentar preceden-
te y que si un Estado viola la ley sea expulsado. págs. 10 y 11

CPI  da prioridad al asunto; expulsión de Ecuador depende de 
Estados miembros, responde ONU; Canadá se suma a condena.

METODOLOGÍA
Fecha de levantamiento: 21 al 26 de marzo 

de 2024.
Técnica de recolección: Cara a cara en 

vivienda con dispositivos móviles.
Universo: Personas mayores de 18 años, con 

credencial de elector, residentes 
del estado de Jalisco.

Tamaño de muestra: 1,200 casos.
Procedimiento de muestreo: Probabilístico, 

polietápico aleatorio con asignación PPT y
estratificación por municipio, comportamiento 

electoral y tipo de sección con selección 
aleatoria sistemática de hogares.

Error teórico de estimación:  2.83% con un 
nivel de confianza del 95%. Se utilizaron esti-

madores corregidos por factores de expansión 
considerando estrato, sexo y edad.

Tasa de rechazo: 24.58% que corresponde a 
negativas y abandonos.
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¿Por quién votaría para la gubernatura del estado  
de Jalisco si el día de hoy fueran las elecciones?

Claudia Delgadillo 
González

Pablo Lemus
Navarro

No sabe/ No 
respuesta

Laura Haro 
Ramírez

35%
30%

26%

9%

“El éxito turístico debe generar prosperidad” Proyecta BC Tianguis Turístico binacional
Por Berenice Luna | En Acapulco

T U R Í S T I C O  2 0 2 4
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 JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER
solorzano52mx@yahoo.com.mx

El Presidente y su mayoría en el Congreso quie-
ren legislar con calzador a sólo tres semanas 

de que termine el periodo ordinario. Si bien en 
otras ocasiones ha pasado, llama la atención que 
muchas reformas no se hayan planteado desde el 
inicio del sexenio, cuando se tenía una mayoría 
contundente en el Congreso tras la gran victoria 
de López Obrador.

QUIEREN LEGISLAR 
CON CALZADOR

Se ve difícil que las 20 reformas que propuso el Presidente 
puedan ser aprobadas antes del 30 de abril. Algunas de ellas pue-
den pasar porque sólo requieren de mayoría simple, la cual tiene 
el partido oficial y sus aliados, dos importantes asuntos caen en 
este terreno: las Afores y los amparos.

El Presidente dio su punto de vista, o línea mejor dicho, con las 
pensiones. Dijo que el dinero es de los trabajadores y no puede ser 
utilizado sin que ellos den el visto bueno. No vemos cómo los tra-
bajadores puedan poner sus ahorros de toda la vida a disposición 
de un proyecto que, por más generoso que sea, termina por mover 
discrecionalmente lo ganado a lo largo de su vida y que requieren 
en su vejez, razón por la cual se la pasaron ahorrando.

Éste es sólo uno de los asuntos que se vendrán en tropel en 
los próximos días. Es claro que lo que se pretendía con las 20 re-
formas era meterlas en las campañas, lo cual se logró, pero no del 
todo. La candidata del oficialismo en un primer momento las hizo 
propias, pero entre que la dinámica de la campaña obliga en oca-
siones a responder en el día con día, y que el tema se ha discutido 
en singulares comisiones encabezadas por la mayoría, las refor-
mas no han tenido el respaldo ni la difusión inicial.

Morena y aliados en el Congreso han organizado foros para 
discutirlas. Por ahora no han tenido repercusión, porque parecie-
ra que son discusiones de grupos simpatizantes de Morena, más 
que un intento de diálogo colectivo que incluya a especialistas y 
a la oposición.

Por más que terminen aprobando muchas de las reformas, el 
gran problema que van a tener son la falta de consensos que es lo 
que le da fondo, forma y valor a las leyes.

En estos días muy probablemente conozcamos los resultados 
de los foros, los cuales serán señalados por haberse organizado 
bajo convocatorias en que no se consideró la opinión de académi-
cos y especialistas de todo signo social e ideológico y, sobre todo, 
de la oposición.

Legislar al vapor es meter al país en problemas de mediano y 
largo plazo. Al no tener consensos y al hacerse las cosas a la carrera, 
lo que termina por pasar es que al no llevarse a cabo un debate 
integral se acaban decidiendo las cosas con mayorías que lo que 
hacen es respaldar al Presidente más que pensar en una dinámica 
de largo alcance.

En tres semanas, ciertamente, pueden pasar muchas cosas. Lo 
que no se haga ahora difícilmente se podrá hacer en un periodo 
extraordinario, debido a que se nos cruza la elección del 2 de junio 
y la posibilidad fundada de que haya discusiones de toda índole 
sobre los resultados del proceso. Tomemos en cuenta que el 1 de 
septiembre tendremos un nuevo Congreso y la Presidenta del 
país tomará posesión el 1 de octubre, no el 1 de diciembre.

El tiempo se acaba y no tiene mucho sentido presionar las 
cosas con tal de aprobar reformas que para que tengan un valor 
real tienen que ser debatidas y no aprobadas por la puerta de atrás, 
como pasó el famoso viernes negro de hace dos años, en que fue 
tal el desaseo legal, como lo previó la senadora Olga Sánchez 
Cordero, que la Corte ni siquiera discutió los temas con todo y las 
ideologizadas observaciones y diatribas del partido mayoritario.

Estamos en el final del sexenio, y no perdamos de vista que 
es también el final de la gestión del Congreso, lo que terminen 
aprobando será con calzador y seguramente cuestionado.

RESQUICIOS.
Era previsible la respuesta del INE sobre la suspensión de las 
mañaneras. También era previsible la crítica a Xóchitl Gálvez por 
sus declaraciones sobre la pobreza, les urge ordenar narrativa y 
objetivos.

ESTAMOS en el 
final del sexenio, 

y no perdamos 
de vista que es 

también el final 
de la gestión del 

Congreso, lo que 
terminen aproban-

do será con calza-
dor y seguramente 

cuestionado

Trae finto a Noroña  
“Tener a alguien bajo control al mantenerlo con incertidumbre”. Así define el término “traer 
finto” el diccionario de americanismos de la Asociación de Academias de la Lengua Española. 
Y si alguien ayer lo representó de una manera bastante literal fue el representante del PRD en 
el INE, Guadalupe Acosta. Y es que es sabido que siempre que éste interviene en las sesiones, 
su homólogo del PT, Gerardo Fernandez Noroña, abandona la sala. Así que ayer pidió la pala-
bra a la consejera Guadalupe Taddei, y cuando el petista se levantaba para no atender lo que 
dijera Acosta Naranjo, este último tomó el micrófono. “Muchas gracias, presidenta, éste no es 
el punto, sólo quería que se parara tantito”, dijo mientras apuntaba a Noroña que se enfilaba 
a la salida, y cerró su intervención con un “paso”. Entre los asistentes a sesión de ayer hubo 
quien no pudo contener las carcajadas. ¿Qué tal? 

Insensibilidades 
Nada bien cayó, incluso en las altas esferas del morenismo, el dislate de la candidata a diputa-
da local de Morena en Puebla Nayeli Salvatori, quien fue exhibida mientras hacía una broma 
sobre la delincuencia en el país. A pesar de que la inseguridad, tiene a muchos ciudadanos en 
una condición de temor, a la también tiktoker le pareció que sería un buen sketch de campaña 
parodiar un asalto en el transporte público. “Cámara, ya se la saben, celulares y carteras…”, 
exclamó, ante miembros de su equipo en una camioneta. Otros morenistas que ahí estaban 
se rieron y hasta Víctor Correas Galeazzi, candidato a alcalde de San Andrés Cholula, le si-
guió el juego. Pero las benditas redes no suelen perdonar ese tipo de insensibilidades, sobre 
todo, cuando abundan los videos en los que asaltantes quitan a punta de pistola las pocas 
pertenencias de pasajeros en el transporte a quienes incluso disparan.

Canadá y EU cambian de parecer
Quien ayer mostró que trae buena efectividad de bateo en la región fue el Presidente López 
Obrador, pues no sólo logró un amplio consenso de naciones de diversas latitudes en la con-
dena al asalto de la embajada de México en Quito, sino también un viraje en los posiciona-
mientos iniciales de los gobiernos de Estados Unidos y Canadá. El mandatario mexicano se 
había mostrado inconforme con la postura “ambigua”, según dijo, de sus principales socios 
comerciales y vecinos, Joe Biden y Justin Trudeau, quienes no se sumaron en un principio 
a la condena más clara y frontal a los hechos como sí lo hicieron naciones latinoamericanas, 
del Caribe e incluso europeas. AMLO entonces dio a conocer los videos de la embajada. Al día 
siguiente el consejero de seguridad nacional, Jake Sullivan, condenó los hechos, mientras 
que ayer Canadá lo hizo a través de un comunicado de su ministerio de Asuntos Exteriores. 
Ahí el dato.

Por los millones 
Es el tema de las pensiones el que seguirá dando de qué hablar la próxima semana, y es que 
ayer la Comisión de Seguridad Social en la Cámara de Diputados, encargada de la dictamina-
ción del proyecto morenista, citó a sesión para el próximo lunes y se prevé que sea entonces 
cuando someta a votación el proyecto para mandar recursos de las Afores a un nuevo fidei-
comiso —de ésos de los que la 4T criticó en el caso de los del Poder Judicial— para, según se 
ha dicho, garantizar la pensión de las personas. La presidenta de la comisión y coautora de 
dicha reforma, Ivonne Cisneros, dijo que el dinero que se traspasará al nuevo fondo será el de 
las cuentas “olvidadas” por sus dueños o aquéllas en las que personas fallecidas no dejaron a 
algún beneficiario. No es una cantidad menor, se trata de unos 40 mil millones de pesos que 
por encontrarse en calidad de no reclamados se convertirán en el motivo de la nueva disputa 
legislativa. Así que follow the money.

Más balas en Morelos 
Y en temas de violencia en medio de procesos electorales, otra vez ha vuelto a saltar el estado 
de Morelos. Y es que ahora fue el candidato del PRD a la presidencia municipal de Xochitepec 
el que resultó atacado a balazos. Los hechos, se ha sabido, ocurrieron el pasado 10 de abril, 
cuando Rodolfo Tapia López viajaba en compañía de una persona más. El atentado, como lo 
describió la víctima, quien busca la reelección, ocurrió en la zona que se conoce como Bajada 
al Río, en Atlacholoaya. “Gracias a Dios ambos estamos bien, pero con el tremendo susto voy 
a recuperarme de golpes y de las emociones”, sostuvo. Los efectos de la crisis de violencia en 
la que se sumió la entidad encabezada hasta hace unos días por Cuahtémoc Blanco, quien 
solicitó licencia para buscar una diputación, sigue pasando facturas. Uf. 

Hablan jueces, pero…
Y fueron jueces y magistrados los que advirtieron los riesgos que puede conllevar la reforma 
que impulsa la mayoría morenista y sus aliados en el Senado en materia de amparo. En un 
pronunciamiento, advirtieron que al modificar los artículos 129 y 148 de la Ley de Amparo y 
con ello “limitar la concesión de suspensiones provisionales o definitivas con efectos gene-
rales, en contra de leyes expedidas por el Congreso de la Unión, se aprecia una vulneración 
al derecho de acceso a la justicia y de no discriminación, con especial afectación a grupos 
vulnerables”. La Asociación Nacional de Magistrados de Distrito y Jueces de distrito del Poder 
Judicial ha pedido al Poder Legislativo apegarse a lo que dicen la Constitución y los Tratados 
Internacionales, pero es probable que la mayoría, si se toman en cuenta casos anteriores, no 
los escuchará.
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Justicia federal, vía para reconciliación: Ríos Farjat. Al inaugurar la ter-
cera sesión del encuentro nacional para una Agenda de Seguridad y Justicia 
convocado por el Poder Judicial de la Federación, la  ministra de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) subrayó que enfoque federalista del 
pacto de la Unión es una garantía de progreso y pilar del equilibrio de poderes 
en el Estado mexicano. “La justicia federal es la vía natural para coadyuvar a 
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Piden a políticos no lucrar 
con  el caso Rébsamen
PARA IMPEDIR que la tragedia del Colegio Rébsamen sea uti-
lizada con fines electorales, padres de los niños que perdieron la 
vida en el 2017 presentaron un amparo ante el Poder Judicial, en 
el que demandaron a la Segob, sus diversas áreas en materia de 
DH y al INE, por presunta omisión al no velar por su integridad.

INTEGRANTES DEL CONSEJO General del INE, ayer, en sesión.

Por Enrique Martínez
mexico@razon.com.mx

El Instituto Nacional Electoral 
(INE) rechazó, por unanimidad, 
suspender las conferencias ma-
ñaneras del Presidente Andrés 

Manuel López Obrador, como lo exigían 
PAN, PRI, PRD y Xóchitl Gálvez, por pre-
suntas infracciones a la ley electoral.

En una sesión de más de 10 horas, con 
un receso, los partidos políticos se con-
frontaron por la propuesta de Acción Na-
cional, que justificó su petición a través 
de Germán Martinez: “La neutralidad gu-
bernamental en una elección está siendo 
vulnerada por un ejercicio de diálogo 
con el Presidente, por un ejercicio perio-
dístico, por una conferencia”, declaró el 
representante panista ante la autoridad 
electoral.

Por parte del INE el primero en fijar 
una opinión, que a la postre sería respal-
dada por el resto del Consejo General, fue 
el consejero Jaime Rivera, quien señaló 
que la Comisión de Quejas del órgano 
electoral ha dictado más de 20 medidas 
cautelares en contra del ejercicio del Pre-
sidente López Obrador, con el objetivo 
de suspender la difusión de propaganda 
gubernamental contenida en las confe-
rencias matutinas, así como de manifes-
taciones que pueden afectar la equidad 
de la contienda.

“Las conferencias matutinas del Presi-
dente de la República no resultan, por sí 
mismas, contrarias a la normatividad, ya 
que corresponden a una función legítima 
de información por parte del Gobierno”, 
consideró el consejero Rivera.

En varias de sus intervenciones, los 
consejeros del INE recordaron que tam-

Neutralidad gubernamental está siendo vulnerada, acusan

INE da revés a partidos de oposición 
y rechaza suspender las mañaneras
EL CONSEJO GENERAL subraya que las 
conferencias de AMLO no resultan contrarias 
a la normatividad; PAN, PRI y PRD están des-
esperados porque no mejoran, señala Morena

bién el Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF) ha dictado 
diversas sentencias en favor de la Comi-
sión de Quejas del Instituto Nacional Elec-
toral y ha determinado la existencia de 
infracciones a los principios de imparcia-
lidad, neutralidad y equidad, así como el 
uso indebido de recursos públicos deriva-
dos de estas conferencias presidenciales.

“Justo para este tipo de casos, la nor-
mativa electoral prevé la vía que han de 
seguir los quejosos y este instituto para 
ejercer sus atribuciones como autoridad 
garante de la equidad en las contiendas 

electorales, y esto es a través de un pro-
cedimiento especial sancionador y el 
dictado de medidas cautelares”, recordó 
el consejero Martín Faz Mora.

En el turno de los partidos políticos, 
el tema sirvió para la confrontación, des-
calificación e incluso ataques personales 
entre los integrantes de Morena y PT, 
contra el PAN, PRI y PRD.

El más aguerrido de inicio fue Gerardo 
Fernández Noroña, quien en todo mo-
mento defendió la libertad de expresión 
del mandatario federal y aprovechó para 
criticar a Xóchitl Gálvez.

“La propia Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz 
quiso hacer lo suyo; no son las desma-
ñanadas y entonces empezó a hacer sus 
ruedas de prensa al mediodía. Y no le 
funcionaron. Es todo un ejercicio políti-
co, de acercamiento, de representación, 
de honestidad, de compromiso, que no 
cualquier político o política puede repro-
ducir tan bien ciertamente”, sostuvo.

El representante de Morena ante el 
órgano electoral, Sergio Gutiérrez Luna, 
dijo que la coalición entre PAN, PRD y 
PRI está desesperada porque no mejora 
en las encuestas su candidata, de ahí que 
se busque culpar al Presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

“Pretender sancionar algo que toda-
vía no existe, pretender censurar un acto 
social, un acto que tiene que ver con un 
derecho de la ciudadanía, de escuchar, 
de ver a su Presidente; toda esta sesión 
hemos visto intentos de la derecha, del 
PAN, del PRD y de sus partidos, por pre-
tender que este órgano tome determi-
naciones que sólo están encaminadas a 
tratar de paliar o, de alguna manera, mini-
mizar el descalabro en el que están”, dijo 
el diputado morenista.

La oposición no dudó en seguir re-
prochando al INE que debía suspender 
las mañaneras presidenciales por el be-
neficio que llevan hacia la candidata de 
la coalición Sigamos Haciendo Historia, 
Claudia Sheinbaum, “de que esta auto-
ridad, aunque ha actuado bajando y ba-
jando mañaneras por decenas de veces, 
no puede dar el paso siguiente, que es 
suspender la actuación inconstitucional 
de ese ejercicio de propaganda electoral. 
El coordinador de campaña de Claudia 
es Andrés Manuel López Obrador, lo 
sabemos todos, nada más que eso está 
prohibido por la Constitución”, declaró 
Guadalupe Acosta Naranjo, representan-
te del PRD.

En varias ocasiones la consejera pre-
sidenta del INE, Guadalupe Taddei, tuvo 
que llamar al orden porque los represen-
tantes de los partidos se desviaban del 
tema o simplemente se confrontaban 
por diferentes motivos políticos.

EL MIÉRCOLES, la candidata presidencial 
de la coalición Sigamos Haciendo Historia, 
Claudia Sheinbaum, señaló que suspender 
las conferencias matutinas sería autoritario.

Eldato

(LAS MAÑANE-
RAS) Es todo un 
ejercicio político, 
de acercamiento, 

de representación, 
de honestidad, de 
compromiso, que 

no cualquier político 
o política puede 

reproducir tan bien 
ciertamente

Gerardo Fernández 
Noroña

Representante del PT 
ante el INE

P R E S I D E N C I A

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador advirtió el miércoles que pretender 
silenciarlo sería un agravio a la libertad de ex-
presión y a la libre manifestación de las ideas.

Eltip

ALBIAZUL VE ELECCIÓN INJUSTA Y LA 4T CELEBRA

POLÍTICOS DE OPOSI-
CIÓN y Morena chocaron 
en sus posturas, tras la re-
solución del Instituto Na-
cional Electoral (INE) de no 
cancelar las conferencias 
del Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador.

Los partidos Acción Na-
cional (PAN), Revoluciona-
rio Institucional (PRI) y de 
la Revolución Democrática 
(PRD), así como la can-
didata presidencial de la 
oposición, Xóchitl Gálvez, 
enviaron dicha solicitud al 
INE por considerar que son 
una intromisión en el proce-
so electoral.

La diputada panista Mar-
garita Zavala aseguró que 
la elección no está siendo 
justa, debido a lo que con-
sideró intervención del Eje-
cutivo federal, por lo que 
comentó que, por el bien 
del país, se deben cancelar.

“La elección no está sien-
do justa por la intervención 
impune y constante de An-
drés Manuel López Obrador 
en las mañaneras a favor 
de Claudia Sheinbaum. El 
Presidente, por el bien de 
México, debería cancelarlas 
y el Instituto Nacional Elec-
toral prohibirlas”, señaló la 
legisladora.

Por su parte, el dirigente 
nacional de Morena, Mario 
Delgado, dijo que es una 
gran noticia que sigan las 
conferencias matutinas, 
debido a que la ciudadanía 
se informa en ellas. “Lásti-
ma para los conservadores 
y gran noticia para el pueblo 
de México, que se informa 
todos los días con nuestro 
Presidente”, expresó.

En tanto, la secretaria 
general de Morena, Citlalli 
Hernández, celebró la deci-
sión y destacó: “Que vivan 
las mañaneras”.

Redacción
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la reconciliación y al tendido de puentes y de entendimientos en aras de lograr 
alcanzar el bien común”, señaló. La ministra convocó a más de 200 personas 
de Nuevo León, Coahuila y Tamaulipas, y ante representantes de los poderes 
judiciales, federal y local, poderes ejecutivos y legislativos estatales, fiscalías y 
miembros de la academia, manifestó que dicho enfoque federalista debe per-
mear en las instituciones sociales, políticas, económicas y jurídicas del país.
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ANTE las próximas 
elecciones, no obs-
tante los esfuerzos 
de muchos actores 
políticos y sociales 

que buscan claridad 
y justicia, no falta el 

clientelismo político, 
la mentira, el engaño

Rogelio Cabrera 
López

Presidente de la CEM

POR CARLOS URDIALES •

Pretender prohibir las mañaneras del Presidente fue 
un despropósito, ante el cual el INE desestimó la peti-
ción de partidos opositores que demandaron silenciar 
al mandatario. Dijeron que, por intervenir constante-
mente en el proceso electoral, desde su tribuna, la más 
poderosa.

Los consejeros electorales dijeron no. Bien por pri-
vilegiar al vigor democrático por encima de chicanadas 
leguleyas de gandallas.

Desafortunadamente, AMLO tronó horas antes del 
anuncio del árbitro electoral en contra de esos adversa-
rios, pero, fiel a su costumbre, más tirria puso en los me-
dios de comunicación y algunos periodistas.

El infortunio ocurrió cuando escuchamos al titular 
del Poder Ejecutivo aventar provocadoras ideas tales 
como quitar concesiones de radio y televisión, o cancelar 
espacios de comunicadores. ¿Por?

Parecería que el Presidente López Obrador se asume 
no como servidor público, sino como líder de opinión, o 
igualmente mal, equipara a conductores de informativos 
con funcionarios electos o designados. 

La investidura republicana, colocada a la par de perió-
dicos, radios y canales.

Gobernar hablando distorsiona la óptica presiden-
cial, definir el derecho de réplica a su saber y entender 
hace que nuestro jefe de gobierno orbite, un día sí y 
otro también, en arengas como instrumentos de buena 
gobernanza.

Al margen de las chispas de Palacio Nacional, el INE 
acotó la absurda pretensión, sin embargo, preocupa que 
el responsable de la operación electoral esté lento de re-
flejos, confuso en las ideas de su cabeza, que es el Con-
sejo General.

Asusta que, tras los traspiés del primer debate presi-
dencial, conociéramos que hubo arrebatos internos que 
violentaron acuerdos del Instituto con candidatas y el 
abanderado emecista.

¿Cómo fue que la consejera encargada de la comisión 
temporal de debates, Carla Humphrey, se enteró apenas 
pocas horas antes del trascendente encuentro, de la im-
posición de la presidenta Guadalupe Taddei y sus leales, 
para sentarse donde se había pactado no habría nadie?

Una semana antes, ante el enredo entre la Cámara 
de la Industria de Radio y Televisión, RTC de Goberna-
ción y el propio INE, respecto a la grosera parcialidad de 
La Hora Nacional a favor de una de las candidatas, y la 
consecuente exposición de concesionarios de medios 
a sanciones por transgredir el principio de equidad, los 
consejeros tardaran en establecer un referente; que no 
trasmitir La Hora Nacional dañaba el precepto de la li-
bertad de expresión. 

Y explicar que si RTC y la producción pro-Gobierno, 
no pro-Estado, de dicha emisión, ya habían reculado en 
sus afanes de quedar bien, pues no se debía cancelar su 
habitual y voluntaria programación. De nuevo, el INE 
lento y reactivo. 

Lo que pasó con el primer debate, las sillas y presen-
cias impuestas, pintan un cuadro que debe alertarnos. El 
disenso en un cuerpo colegiado se agradece, el enfrenta-
miento faccioso, no. 

De uno y otro lado van y vienen 
tiempos electorales, mezquin-

dad sin rubor. 

ÁRBITRO DESPISTADO Y 
TENTACIONES AUTORITARIAS

SOBRE LA MARCHA

  Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.  
Acá, todo es personal. 
urdiales@prodigy.net.mx      @CarlosUrdiales

Construir la paz es la urgencia, dice

Iglesia pide unidad pese 
a “clientelismo” político
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

La Conferencia del Episcopado 
Mexicano (CEM) aseguró que 
ante el contexto de violencia 
que se vive en el país, los mexi-

canos deben unirse para construir la paz, 
a pesar de políticos que buscan “el clien-
telismo” a través del engaño y la mentira.

“Percibimos con tristeza que la impu-
nidad, la corrupción, la injusticia, la po-
breza, y la constante migración son otras 
realidades sociales presentes en nues-
tras comunidades. Y ante las próximas 
elecciones, no obstante los esfuerzos 
de muchos actores políticos y sociales 
que buscan claridad y justicia, no falta 
el clientelismo político, la mentira, el 
engaño, y la manipulación de las masas”, 
señaló el presidente de la CEM, Rogelio 
Cabrera López.

En conferencia desde la Sede del 
Episcopado Mexicano en el Estado de 
México, hizo un llamado a los distintos 
órdenes de gobierno, a los candidatos, 
universidades, organizaciones de la so-
ciedad civil, empresarios, asociaciones 
religiosas y a toda persona de buena 
voluntad para que se unan a los trabajos 
que se han venido realizando en las me-
sas de diálogo, compromisos y encuen-
tros nacionales que han dado como fruto 
la Agenda Nacional por la Paz.

“Esta agenda propone un cambio 
esencial en la conciencia colectiva aleján-
donos de una cultura de violencia para 
abrazar una cultura de paz que reafirme 
el valor de la vida, la dignidad humana, la 
fraternidad y la casa común. Construir la 
paz es la urgencia de México”, dijo.

Adelantó que llamarán también a los 

LA CEM PREVÉ LLAMAR a los candidatos a las gubernaturas 
a firmar pacto de conciliación; niega intromisión en el proceso 
electoral; los invitamos como ciudadanos preocupados, subraya

Rechazan campaña sobre apoyos sociales
Por Enrique Martínez
mexico@razon.com.mx

EL INSTITUTO Nacional Electoral (INE) 
desechó la petición de la coalición Fuer-
za y Corazón por México de elaborar una 
campaña de difusión masiva donde se 
aclare que los programas sociales del Go-
bierno federal no pertenecen a ningún 
partido político.

Semanas atrás la propia candidata del 
PAN, PRI y PRD a la Presidencia de la Re-
pública, Xóchitl Gálvez, denunció que 
funcionarios públicos federales de todos 
los niveles, utilizan los programas y apo-
yos sociales para favorecer a Morena.

En la sesión de Consejo General del 
día, el PAN justificó su petición. “El pro-

pio Presidente de México, quien ha se-
ñalado de manera falsa y dolosa que los 
partidos que encabezamos la coalición 
Fuerza y Corazón por México vamos a 
quitar los programas sociales, lo cual es 
falso de toda falsedad, es mentira y vio-
lenta los principios constitucionales de 
certeza y legalidad, sobre los 
cuales se funda nuestra demo-
cracia constitucional”, declaró 
Víctor Hugo Sondón, represen-
tante del PAN en el INE.

En la discusión, el PT le re-
cordó al albiazul una declara-
ción hecha por el expresidente 
Vicente Fox sobre el uso de los 
programas sociales. 

Mientras tanto, los conseje-

ros electorales no dudaron en explicar 
que la petición del PAN no podía avalarse 
como explícitamente la planteó, porque, 
entre otras cosas, el 14 de abril arranca 
una campaña del INE para explicar a la 
población la coacción del voto. 

“Una subcampaña en donde se habla 
específicamente de temas de 
compra o coacción del voto y 
también de delitos electora-
les. Entonces, me parece que 
realmente es innecesario que 
se tome ese punto de acuerdo, 
porque es algo que ya se tiene 
previsto y se va a realizar. Y de 
hecho en redes sociales ya se 
está realizando”, informó la 
consejera electoral Dania Ravel.  

candidatos de las gubernaturas en jue-
go para la firma de la paz, mientras que 
los aspirantes en la Ciudad de México lo 
harán el próximo lunes. “La invitación 
no tiene como finalidad imponerles una 
agenda, no tiene como objetivo llamarlos 
a cuentas, esa no es nuestra tarea, esa no 
es nuestra función, nosotros los invita-
mos como ciudadanos preocupados por 
el país, porque de alguna manera, como 
obispos, tenemos la posibilidad de par-
ticipar en este tejido social de México”, 
subrayó.

El religioso señaló que se deben quitar 
prejuicios y también malos entendidos, 
de que si la Iglesia se está metiendo en 
política, situación que negó, ya que tie-
nen claro lo que es la política en México.

Por otra parte, informó que hasta el 
momento tienen registro de 51 minis-
tros de culto católicos, una asociación 
religiosa y una universidad, que han sido 
llamadas a cuentas por delitos electora-
les; sin embargo aclaró, que solamente 
hay un procedimiento abierto contra 

un obispo de la Iglesia. “Eso son las ci-
fras que tenemos, los obispos, cada uno, 
seguramente, pueden tener algún otro 
caso, porque hay delitos estatales, otros 
que pasan a la federación. Pero, ya todos 
están resueltos, solamente tenemos este 
proceso abierto”, sin embargo no men-
cionó quién y el delito.

Además, acusó a los partidos políticos 
de pintar las bardas de iglesias y centros 
religiosos con motivos electorales sin 
su permiso, por lo que pidió al Instituto 
Nacional Electoral (INE) revisar el tema 
y acudir a cada recinto a cubrir las publi-
caciones con pintura blanca.

Pidió a todos aquellos que desean ha-
cer publicidad, hacerlo “de la banqueta 
para afuera”, y no al interior de los atrios 
y mucho menos dentro de las instala-
ciones. “Esa es la indicación y de hecho 
tenemos un protocolo que a lo mejor va a 
ser necesario ponerlo públicamente para 
que sepan los partidos y los ciudadanos 
porque luego esos que van a denunciar-
nos son ciudadanos”, agregó.

EL PRESIDENTE DE LA CEM, Rogelio Cabrera López, en un 
videomensaje, ayer.EN MARZO, obispos del país exhortaron al 

Gobierno federal a defender las elecciones 
del 2 de junio de la intervención del crimen 
organizado y grupos delincuenciales.

Eldato

E L  I N E  s u g i r i ó 
a los partidos uti-
lizar sus tiempos 
oficiales en la etapa 
de campaña, para 
difundir cualquier 
información sobre  
coacción del voto.
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Constitucional, IVA a comida de mascotas
dicha expresión permite a las personas 
entender que la enajenación de alimento 
para cualquier especie animal, que por su 
naturaleza y tamaño pueda ser utilizada 
como mascota en el hogar, estará gravado 
con el pago del impuesto respectivo.

Consideró el precepto acorde al princi-
pio de equidad tributaria, pues la finalidad 
establecida justifica el trato diferenciado 
entre alimentos procesados para masco-
tas en el hogar y los del resto de animales.

Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx

LA PRIMERA SALA de la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación (SCJN) reco-
noció la constitucionalidad del artículo 2 
de la Ley del Impuesto al Valor Agregado 
(IVA), conforme al cual se aplica la tasa de 
0 por ciento a la enajenación de produc-
tos destinados a la alimentación humana 
y animal, con excepción de los alimentos 

procesados para perros, gatos y pequeñas 
especies, que se utilicen como mascotas 
en el hogar, cuya enajenación se grava con 
la tasa del 16 por ciento.

Determinó que la norma no trasgrede 
el principio de legalidad tributaria, pues 
en ésta existe un grado de claridad y con-
creción razonable del objeto del IVA que 
hace innecesario que en su texto se pre-
cise qué debe entenderse por “pequeñas 
especies” y “mascotas en el hogar”, ya que 

GATOS en una jornada de vacunación en 
Iztapalapa, en junio pasado.

Piden dar
cifra de los 
huérfanos 
por crimen
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

 
LA COMISIÓN Nacional para Prevenir y 
Erradicar la Violencia Contra las Mujeres 
(Conavim) debe informar la cifra de pobla-
ción infantil en situación de orfandad por 
feminicidio en México, instruyó el Institu-
to Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Perso-
nales (Inai).

Al presentar el asunto ante el pleno, el 
comisionado presidente, Adrián Alcalá, 
planteó que dar a conocer información 
como la que se solicita por un particular 
es indispensable para seguir trabajando 
en políticas públicas que permitan no solo 
atender a las víctimas directas y colatera-
les de violencia en el país, sino combatir 
desde la raíz esta problemática y evitar 
que estos hechos sigan ocurriendo.

“Indudablemente uno de los traumas 
más grandes que puede sufrir una niña, 
niño o adolescente, es la pérdida de su 
madre a causa de un feminicidio y no sólo 
eso, sino toda la violencia precedente a 
la que son expuestos hasta llegar a ese 
lamentable hecho. Éste es uno de los pen-
dientes que tiene la sociedad pero, sobre 
todo, las autoridades, de reparar el daño 
a estas víctimas indirectas del delito de 
feminicidio”, sostuvo.

La persona que solicitó la información 
presentó un recurso de revisión ante el 
Inai, mediante el cual manifestó su incon-
formidad con la respuesta Conavim, que 
respondió a un requerimiento distinto, 
siendo que tiene facultades para imple-
mentar mecanismos de vigilancia en los 
procesos de acompañamiento.

COMISIONADOS del Inai, ayer, en la 
firma de un convenio de colaboración.

16
Por ciento es la 

tasa para gravar el 
alimento procesado
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Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

LA CANDIDATA presidencial de la coa-
lición Sigamos Haciendo Historia, Clau-
dia Sheinbaum Pardo, cuestionó que 
alguien pueda defender la vulneración 
que el Gobierno de Ecuador cometió en 
contra de la Embajada Mexicana.

En conferencia de prensa desde Mexi-
cali, Baja California, fue cuestionada 
acerca de la postura que ha emitido la 
senadora del Partido Acción Nacional 
(PAN), Lilly Téllez, quien ha arremetido 
contra el Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador a raíz del asalto a la repre-
sentación diplomática en aquel país.

“Quien apruebe la violación de los 
tratados internacionales, ¿qué nombre 
tiene?... ¿cómo puede alguien defender 
la violación a un tratado internacional, 
la violación a nuestra soberanía? Hoy el 
Presidente dijo que es equiparable a San-
ta Anna y la venta de nuestro territorio”, 
declaró.

Luego de reiterar que las 
imágenes mostradas antier so-
bre la irrupción de las fuerzas 
ecuatorianas en la embajada 
son “deleznables” manifestó 
una felicitación al cuerpo di-
plomático mexicano que se 
mantuvo en defensa de la so-
beranía nacional. 

Sobre las declaraciones de 
su contrincante Xóchitl Gál-
vez Ruiz, quien en un evento 
dijo que aquella persona con 

Por Enrique Martínez 
mexico@razon.com.mx

LA CANDIDATA de la coalición Fuerza 
y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, 
informó que la oposición no permitirá 
que Morena realice cambios al sistema de 
pensiones y que toque el dinero de retiro 
de millones de trabajadores.

Gálvez se refirió a la propuesta del par-
tido Morena en la Cámara de Diputados 
para crear el llamado “Fondo de Pensiones 
para el Bienestar”, el cual se integraría con 
los ahorros de las afores de los trabajado-
res que no hayan sido reclamados. 

“Se quieren quedar con sus pensiones, 
una vez que cumplan 70 años. Así de fácil. 
Si por alguna razón tú sigues trabajando, 
tu dinero en automático se va a ir a un fon-
do de pensiones que le llaman del Bienes-
tar”, denunció. 

La iniciativa del coordinador de los di-
putados morenistas Ignacio Mier, detalla 
que los ahorros pasarían de manera au-
tomática al Fondo de Pensiones del Bien-
estar cuando el trabajador del 
sector privado cumpla 70 años 
y cuando el empleado del sec-
tor público tenga los 75 años de 
edad. Si estas personas realizan 
el trámite para pedir sus aho-
rros, éstos serían entregados sin 
ningún problema ni restricción. 

“Ése es el saqueo que Mo-
rena quiere hacer en este mo-
mento en el Congreso y no lo 
vamos a permitir. No vamos 
a permitir que despojen a las 

EL CANDIDATO de MC, Jorge Álvarez Máynez, asistió ayer al 
foro “Hablemos por México”, realizado en la UPAEP, en Puebla.

Claudia cuestiona defensa 
de irrupción a consulado

Morena se quiere quedar 
con las pensiones: Gálvez

“Este país tiene que combatir el crimen”

más de 60 años y aún no cuente con casa 
propia es porque es muy “wey” —con re-
ferencia a su participación en el debate 
donde comentó que aún vive en un de-
partamento rentado—, Sheinbaum Pardo 
dijo que no entrará en debate. 

“La verdad es que no vale la pena en-
trar en un debate cuando ése es el nivel 
de debate; lo importante es que hay re-
cursos en el Infonavit, ni siquiera requie-
re recursos adicionales en el presupuesto 
público, hay recursos en el Infonavit para 
potenciar el desarrollo de las viviendas. 
En la época de Fox se presumía de cien-
tos de miles de viviendas que se hicieron, 
que después continuaron con Calderón y 
fueron estos esquemas de vivienda que 
en realidad fueron negocios, no fueron 
viviendas, sino negocios de viviendas 
aisladas fuera de los centros urbanos en 
donde no había desarrollo ni de infraes-
tructura ni de otras necesidades”, dijo.

En la conferencia de prensa, la candi-
data de la coalición Sigamos Haciendo 
Historia también dio a conocer que no 

asistirá a la reunión solicitada 
por dirigentes partidistas de su 
alianza con consejeros del Ins-
tituto Nacional Electoral (INE), 
por lo que pidió que además de 
los representantes de Morena, 
PT y PVEM, también esté pre-
sente su equipo de campaña. 
“No voy a ir personalmente, 
se está pidiendo una cita, creo 
que ya se envió el oficio por 
parte del partido”, expuso 
Sheinbaum Pardo.

personas de 70 años y más de lo mucho 
que les costó ganarse la vida”, advirtió la 
candidata presidencial.

Xóchitl Gálvez realizó una gira de traba-
jo por diversos municipios del Estado de 
México, una de las entidades con mayor 
número de feminicidios a nivel nacional. 
En Naucalpan de Juárez en un encuentro 
con mujeres, la candidata de oposición 
criticó el trabajo de Claudia Sheinbaum en 
favor de las mujeres víctimas de violencia, 
cuando fue Jefa de Gobierno.

La candidata presidencial del PAN, PRI 
y PRD informó que, de 2019 a 2023, se re-
gistraron 349 feminicidios en la capital del 
país, de los cuales, 205 no han terminado 
con una sentencia en contra del agresor. 

“Para nosotros su seguridad es lo más 
importante, quien se meta con una de 
ustedes, se va a meter conmigo. Tengan 
la certeza las mujeres que esta próxima 
presidenta las va a cuidar”, declaró entre 
aplausos de mujeres de diferentes edades 
que le gritaban “¡Presidenta, Presidenta!”. 

Explicó que a las mujeres que sufren 
violencia intrafamiliar también 
se les entregará la tarjeta La 
Mexicana, con la que se dará un 
apoyo económico, ayuda psi-
cológica y un refugio a las víc-
timas.  “Con un apoyo que les 
permita salir, que puedan dejar 
a ese marido violento, que pue-
dan emprender un negocio. Se 
los dice una mujer que factura, 
como dice Shakira las mujeres 
no lloramos, facturamos, eso es 
lo que quiero”, sostuvo. 

Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

 
EL CANDIDATO presidencial de Movi-
miento Ciudadano (MC), Jorge Álvarez 
Máynez, aseguró que lo que se tiene que 
combatir en el país es el crimen organi-
zado, pero puntualizó que no se puede 
realizar si en las entidades hay candida-
tos ligados a la extorsión, huachicoleo y 
cobro de piso.

Durante su visita a la Universidad 
Popular Autónoma del Estado de Pue-
bla (UPAEP) aseguró que en el país hay 
un grave problema de extorsión y pago 
de derecho de piso, por lo que dijo es 
urgente combatirlo. Aseguró, sin de-

cir nombres, que a Puebla han llegado 
candidatas a decir que van a combatir el 
huachicoleo, cuando en sus mítines han 
estado al lado de criminales.

“El derecho de piso, el huachicol, la 
extorsión, es otra cosa. Es crimen organi-
zado. Y lo que este país tiene que comba-
tir es el crimen organizado. ¿Pero cómo 
lo va a combatir? Si aquí, en Puebla, hay 
candidatos huachicoleros de la vieja polí-
tica. Vino una candidata a decir que iba a 
combatir el huachicol y en el mitin tenía 
al lado huachicoleros. Hay financiamien-
to ilegal de campaña”, destacó.

Por otra parte, respecto a la petición 
de Xóchitl Gálvez de suspender las con-
ferencias mañaneras en Palacio Nacional, 

dijo que los de la oposición llegan “muy 
mal” y andan con cara de “panteón”, tras 
el debate presidencial.

“Los malos perdedores se quejan del 
árbitro, se quejan de las reglas que ellos 
mismos aprobaron. Movimiento Ciu-
dadano es la única fuerza política que 
nunca ha puesto consejeros del INE, Mo-
vimiento Ciudadano es la única fuerza 
política que nunca pone reglas”, agregó.

Más tarde, al acudir a una reunión con 
la Conferencia del Episcopado Mexicano 
(CEM) aseguró que los dirigentes del PRI, 
PAN y PRD usaron a Xóchitl Gálvez para 
llegar a posiciones plurinominales y ni 
siquiera se dio cuenta, por lo que consi-
deró es una víctima.

XÓCHITL Gálvez, candidata de la coalición Fuerza y Corazón por México a la Presi-
dencia de la República, saluda a simpatizantes ayer en Atizapán de Zaragoza. 

LA CANDIDATA 
aprovechó para 
mandar un mensa-
je a la gobernado-
ra Delfina Gómez, 
a quien le pidió 
tener confianza 
porque, de llegar 
al Presidencia, ella 
sí la apoyará.

Eltip

LA ABANDERA-
DA de la 4T celebró 
la resolución del 
INE que rechaza 
establecer medidas 
adicionales para 
regular el uso de 
programas sociales 
en lo que resta del 
proceso electoral.
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CLAUDIA Sheinbaum Pardo,  abanderada de Morena, PT y PVEM, ayer con militan-
tes en su visita a Mexicali, Baja California.
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Encuesta de Covarrubias señala intención de voto

En Jalisco va Delgadillo 
con 35%; Lemus, 30%
Redacción

La candidata a la gubernatura 
por Jalisco, Claudia Delgadillo, 
de la coalición Morena, Partido 
del Trabajo, Partido Verde Eco-

logista de México, Hagamos y Futuro, 
obtiene 35 por ciento de preferencia 
electoral, mientras que Pablo Lemus, 
abanderado de Movimiento Ciudadano, 
30 por ciento, de acuerdo con un estu-
dio de Covarrubias y Asociados.

En tercer lugar está la aspirante del 
PAN, PRI y PRD, Laura Haro Ramírez, 
quien tiene nueve por ciento, según el 
ejercicio realizado entre el 21 y 26 de 
marzo a mil 200 personas bajo la me-
todología de cara a cara a ciudadanos 
mayores a 18 años, con credencial de 
elector que acreditara su residencia en 
la entidad.

No obstante, el estudio demoscópico 
además detalla que 26 por ciento de las 
personas encuestadas respondieron no 

EN LA CARRERA por la gubernatura, Laura Haro al fondo, 
con 9%, revela ejercicio demoscópico; en preferencia por 
partido, Morena adelanta con 32%, seguido de MC, con 27%

saber aún su respuesta o no tener una.
Por partido político, las preferencias 

se las lleva Morena con 32 por ciento, se-
guido por el que actualmente gobierna 
en la entidad: Movimiento Ciudadano, 
con 27 por ciento.

En tanto, las fuerzas opositoras se lle-
van un seis por ciento, con el PAN; cinco 
por ciento, con el PRI, mien-
tras que el PRD no muestra 
indicador alguno.

Los aliados de Morena: 
PVEM y Futuro, registran cada 
uno dos por ciento de prefe-
rencias, mientras que el PT y 
Hagamos, uno por ciento, res-
pectivamente.

En sus últimos encuentros 
con simpatizantes, Claudia 

Delgadillo ha propuesto estrategias 
para enfrentar la caída en el suministro 
del agua y garantizar su potabilidad para 
el consumo humano.

En materia de desapariciones, el can-
didato emecista Pablo Lemus, sugirió 
fortalecer el mecanismo de búsqueda 
por medio de la ampliación de la Alerta 

Amber para que aplique a toda 
persona con reporte de no lo-
calización.

En tanto, Laura Haro Ra-
mírez propuso una reforma al 
sistema educativo de la enti-
dad para garantizar el acceso 
de las niñas y niños a una for-
mación de calidad, por medio 
de un análisis de la mano con 
expertos. 

Así va, al día de hoy, el proceso electoral en Jalisco.
Contienda cerrada

  Fecha de Levantamiento: 21 al 26 de marzo de 2024.

  Técnica de recolección: Cara a cara en vivienda con dispositivos mó-
viles.

  Universo: Personas mayores de 18 años, con credencial de elector, 
residentes del estado de Jalisco.

  Tamaño de muestra: 1,200 casos.

  Procedimiento de muestreo: Probabilístico, polietápico aleatorio con 
asignación PPT y estratificación por municipio, comportamiento elec-
toral y tipo de sección con selección aleatoria sistemática de hogares.

  Error teórico de estimación: +/-2.83% con un nivel de confianza del 
95%. Se utilizaron estimadores corregidos por factores de expansión 
considerando estrato, sexo y edad.

  Tasa de rechazo: 24.58% que corresponde a negativas y abandonos.

METODOLOGÍA Fuente|CovarrubiasCifras en porcentaje

Intención de voto
¿Por quién votaría para la gubernatura  

del estado de Jalisco si el día de hoy fueran las elecciones?

Desempeño de autoridades
Por lo que ha visto hasta ahora, ¿usted 
aprueba o desaprueba el desempeño 

del Presidente López Obrador?
Aprueba

71%
Desaprueba

21%
Ni aprueba ni desaprueba

5%
No sabe/No respuesta

3%

G U B E R N A T U R A

35%

30%

9%

26%

71%

21%

5%

3%

EL 2 DE JUNIO se 
elegirán en Jalisco, 
además de gober-
nador, 38 diputa-
dos del Congreso 
local (20 de mayo-
ría y 18 pluris) y 125 
ayuntamientos.

Eltip

De las opciones siguientes, elija por quién votaría si el día de hoy fueran 
las elecciones a gobernador o gobernadora del estado de Jalisco

PAN 6%

PRI 5%

PRD 0%

PT 1%

PVEM 2%

MC 27%

Morena 32%

Hagamos 1%

Futuro 2%

No va a votar/ Ninguno/ No sabe 
24%

Claudia Delgadillo 
González
35%
MORENA-PT-
PVEM-Hagamos-
Futuro

Laura Haro 
Ramírez
9%
PAN-PRI-PRD

Pablo Lemus 
Navarro
30%
Movimiento 
Ciudadano

No sabe/ No 
respuesta

26%

Escenario Presidencial
Por otro lado ¿por quién votaría para la Presidencia de la 

República si hoy fueran las elecciones? 

Claudia 
Sheinbaum 
Pardo
57%
MORENA-
PT-PVEMBertha Xóchitl 

Gálvez Ruíz
15%

PAN-PRI-PRD

Jorge 
Álvarez 
Máynez

12%
Movimiento 

Ciudadano

No sabe/ No respuesta 
16%

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Presentada por Ignacio Mier, líder de la bancada gobier-
nista, retoma una propuesta anunciada el 5 de febrero 
por el Presidente López Obrador para que los recursos 
remanentes, no reclamados en los fondos de ahorro, 
pasen a aquél y quede una reserva por si acaso al paso 
del tiempo, algún trabajador o sus familiares lo recla-
man, pero no dejarlos en las Afores, porque ahí están 

“sudando” y pueden quedarse con ellos. 

DE ESTO Y DE AQUELLO…
En respuesta a la petición del Gobierno de México 
de que Ecuador sea expulsado de la ONU si no emite 
una disculpa por la irrupción policiaca a la sede de 
nuestro país en Quito, el secretario general de la ONU, 
António Guterres, respondió desde Nueva York que eso 
depende de los Estados miembros, al recordar que, tras 
esos hechos, ese organismo condenó lo sucedido.
Sólo “hipótesis” tiene el Gobierno de CDMX sobre la 
contaminación del agua del pozo de la alcaldía Álvaro 
Obregón, que abastece a la de Benito Juárez y mantiene 
bloqueado el cruce de Insurgentes y Xola por indigna-
dos habitantes de varias colonias afectadas.  
Casualidad, coincidencia o especulaciones apar-
te, ambas alcaldías son gobernadas por los opositores 
Lía Limón y Jaime Mata Salas, quien reemplazó a San-
tiago Taboada, hoy candidato a la Jefatura de Gobierno, 
quien enfrenta permanente ofensiva morenista.
Arely Gómez, quien el sexenio pasado fuera secretaria 
de la Función Pública y titular de la entonces PGR, fue 
designada nueva auditora especial de la ASF, en reempla-
zo de Agustín Caso, quien al inicio del sexenio revelara el 
costo de la cancelación del aeropuerto de Texcoco.
Mientras aquí sigue el reparto de abrazos, el 
Gobierno de Estados Unidos puso en marcha una ope-
ración contra jefes de plaza de los cárteles de Sinaloa y 
Jalisco Nueva Generación, el primero de los cuales es 
Sergio Valenzuela, El Gigio, prinicipal operador de Is-
mael El Mayo Zambada en Nogales, Sonora.
Violento fin de semana: atentan contra Rodolfo 
Tapia, candidato del PT a alcalde de Xochitepec, en el 
poblado de Atlacholoaya.
Batea el INE a Xóchitl: no hará campaña sobre pro-
gramas sociales y seguirán las mañaneras. 

No sólo dirigentes, legisladores 
de oposición y su candidata 

presidencial, Xóchitl Gálvez, se 
pronunciaron en contra de la ini-
ciativa de Morena de reformar el 
sistema de pensiones a fin de que 
los 40 mil millones de pesos de 
retiro no reclamados de los traba-
jadores, pasen a un Fondo para el 
Bienestar, sino también el director 
general de la Consar, Carlos Ramí-
rez, quien considera una mala idea 
de final del sexenio porque genera-
rá confusión, desconfianza, alarma 
y especulación.

RECHAZAN QUE PENSIONES 
VAYAN A BIENESTAR

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPulsoPolitico
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Se introdujo un pilote del Tren Maya

Admiten accidente que
afectó cenote en Yucatán
Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador reconoció la afec-
tación de un cenote por la exca-
vación para introducir un pilote 

para la construcción del Tren Maya, lo cual, 
dijo, es un solo caso que ya se está reparan-
do y evitar que se repita el inconveniente.

Cuestionado por una periodista de Te-
lemundo con pruebas audiovisuales en 
mano sobre el daño causado al ecosiste-
ma de un cenote en Yucatán al introducir 
el pilote, el mandatario federal aceptó el 
accidente, pese a que semanas atrás in-
dicó que se colocaban capas especiales a 
las bases de cemento.

Hay por lo menos 122 cenotes que 
están afectados por la construcción 
del Tren Maya. ¿Por qué no protegió la 
naturaleza como usted dijo que lo iba 
a hacer al principio de su gobierno? --, 
cuestionó la reportera

Estamos protegiendo. Ese hecho tuvo 
que ver con un accidente que estamos 
remediando, ya tenemos una solución 
de remediación a ese sitio, es un solo 
caso. La solución es limpiar, porque sí se 
desprendió concreto y se está limpiando 
todo el sitio. Estamos trabajando en eso 
con especialistas para remediar la situa-
ción y procurar que eso no vuelva a pasar, 
es un solo asunto, un solo caso--, respon-
dió el Presidente.

Sin embargo, López Obrador acusó nue-
vamente que detrás de esas denuncias es-
tán “seudoambientalistas que no nos ven 
con buenos ojos, porque pertenecen al 
bloque conservador. Ven nada más la paja 
en el ojo ajeno y no la viga en el propio”.

El jefe del Ejecutivo federal reprochó a 
la periodista de Telemundo, Vanessa Hauc, 
que no se voltee a ver también lo que suce-
de con la empresa estadounidense Vulcan 
en el área nacional protegida de Quintana 
Roo, donde realiza la explotación de diver-
sos materiales, de manera impune.

“Este Gobierno es el que más áreas na-
cionales protegidas ha declarado en todo 
el país, en proteger la naturaleza (…) No 

EL PRESIDENTE AMLO asegura que el caso se está reme-
diando, y que sólo es uno; insiste en que detrás de las denun-
cias están “pseudoambientalistas del bloque conservador” 

AFECTACIÓN denunciada por el organismo SélvamedelTren.EL COMITÉ para la Eliminación de la Discri-
minación Racial dela ONU pidió un informe 
sobre las implicaciones del proyecto de Tren 
Maya en los pueblos indígenas.

Eldato
ORDENAN INSPECCIÓN DE TRAMO DE LA OBRA

EL JUZGADO Primero de 
Distrito de Yucatán ordenó 
que se realice una inspec-
ción judicial sobre las obras 
del Tren Maya en el tramo 5 
sur, luego de que ambien-
talistas acusaran el relleno 
de cenotes y la ejecución 
de obras sin estudios co-
rrespondientes. 

La orden del juez federal 
de Yucatán a sus colegas de 
Quintana Roo se dictó en el 
expediente 1003/2022 de 
amparo indirecto.

El Tramo 5 Sur, que se 
extiende desde Playa del 
Carmen hasta Tulum, atra-
viesa una zona de gran 
importancia ecológica al 
albergar una red de ríos 
subterráneos considerados 
entre los más destacados 
del mundo. Sin embargo, 
el desarrollo de las obras 
ha generado controversia 
debido a la presunta al-
teración de ecosistemas 
sensibles, como la posible 
afectación de cenotes.

La demanda de amparo 
fue presentada por ciuda-
danos de Playa del Carmen, 
en particular, la asociación 
ecologista Moce Yax Cux-
tal. Los demandantes han 
expresado su preocupa-
ción ante la presunta falta 
de cumplimiento por parte 
del Gobierno federal de 
una suspensión relaciona-
da con el proyecto, la cual 
hasta el momento no ha 
sido acatada.

Redacción

hay ningún gobierno, ni Estados Unidos, 
que destine tanto presupuesto a la siem-
bra de árboles”, agregó.

Recordó que su administración está 
sembrando mil millones de árboles, para 
lo cual son destinados dos mil 800 millo-
nes de dólares cada año para apoyar a 450 
mil campesinos sembradores para que 
cultiven sus tierras con arboles madera-
bles y frutales.

ESE HECHO tuvo 
que ver con un acci-
dente que estamos 

remediando, ya 
tenemos una solu-

ción de remediación 
a ese sitio, es un solo 
caso. La solución es 
limpiar, porque sí se 

desprendió concreto 
y se está limpiando

Andrés Manuel 
López Obrador

Presidente de México

México financiará
8 proyectos del 
régimen de Ortega
Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

SIN PRECISAR el monto total de la in-
versión, el Gobierno de México financiará 
ocho proyectos de cooperación técnica en 
materia agropecuaria, medio ambiente y 
gestión de riesgos y desastres con Nicara-
gua, para fortalecer el Plan Nacional de la 
Lucha contra la Pobreza y para el Desarro-
llo Humano 2022-2026 de ese país centro-
americano.

Lo anterior se aprobó en el marco de 
la XI Reunión de la Comisión Mixta Mé-
xico y Nicaragua, celebrada en la capital, 
Managua, donde la representación mexi-
cana entregó una donación al Ministerio 
de Educación (Mined) para el “Programa 
Escuelas de México”.

En la nota informativa difundida por la 
embajada mexicana se dio a conocer que 
los funcionarios de ambos países presen-
taron los objetivos de cada proyecto y sus 
actividades, de los cuales no se precisaron 
los detalles, tiempo de ejecución y monto 
de inversión.

De acuerdo con el convenio suscrito 
por Gloria Sandoval, directora ejecutiva 
de la Agencia Mexicana de Cooperación 
Internacional para el Desarrollo (Amex-
cid), son tres proyectos con el Instituto 
Nicaragüense de Tecnología Agropecua-
ria (INTA); uno con el Ministerio de Eco-
nomía Familiar (MEFFCA).

Uno más con el Ministerio del Am-
biente y los Recursos Naturales (Marena); 
otro con la Autoridad Nacional del Agua 
(ANA); al igual que el Instituto Nacional 
Forestal (Inafor) y el Instituto Nicaragüen-
se de Estudios Territoriales (Ineter).

La titular de Amexcid resaltó la ex-
celente relación bilateral y transmitió la 
disposición de nuestro país y de las ins-
tituciones mexicanas que ejecutarán los 
proyectos, para continuar las acciones de 
cooperación que aportan al desarrollo de 
ambos pueblos.

Al inicio de la reunión, el embajador 
Guillermo Zamora transmitió el agrade-
cimiento al presidente Daniel Ortega y a 
la vicepresidenta Rosario Murillo, por las 
muestras de solidaridad con México en la 
ruptura de relaciones con Ecuador.

GLORIA SANDOVAL, titular de Amexcid, e Iván Lara, asesor 
de la Presidencia para políticas internacionales, ayer.

EL GOBIERNO de Nicaragua rompió, el pa-
sado 6 de abril, “toda relación diplomática” 
con Ecuador tras el asalto policial a la emba-
jada mexicana en Quito.

Eltip

25
Delegados 
de Conagua, 

Conafor, Cena-
pred y UNAM 
participaron

Sin pruebas contra Cienfuegos por los 43
Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel Ló-
pez Obrador afirmó que no hay elemen-
tos para enjuiciar a Salvador Cienfuegos 
Cepeda, extitular de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena), por la des-
aparición de los 43 jóvenes normalistas 
de Ayotzinapa, y rechazó que establezca 
relaciones de complicidad con el general 
o con alguna otra persona.

“Se investiga a todos, pero no hay ele-
mentos, no hay (en contra del general). Si 
ustedes tienen los elementos en contra 
de él, si nos los presentan, yo actúo, pero 
no se trata de denunciar sin pruebas, por-
que eso es calumnia”, aseveró.

En conferencia dijo que no hay testi-
monios ni pruebas en la Fiscalía General 
de la República (FGR) de que la Sedena 
mantiene información oculta que la vin-
cule con el caso de los estudiantes levan-
tados en Iguala en septiembre 
de 2014, e insistió en que la ins-
titución castrense ha colabora-
do en todo con la investigación.

“Es toda la narrativa que 
han creado los seudodefenso-
res de derechos humanos que 
están atendiendo este asunto 
de Ayotzinapa, los abogados, 
los del Pro, sobre todo este 
senador Emilio Álvarez Icaza, 
la Comisión Interamericana 
de Derechos Humanos, con el 

propósito de manchar al Ejército”, dijo.
Indicó que su administración lleva a 

cabo una indagatoria seria y responsable 
del caso Ayotzinapa, “y no hay impuni-
dad para nadie”. Agregó que esto será 

parte de lo que se dé a conocer 
a los padres de los 43, una vez 
que pasen las elecciones.

Mencionó que toda la par-
ticipación del Ejército está en 
declaraciones de militares que 
fueron detenidos por presun-
ta omisión, “pero es muy dis-
tinto a todo lo que de manera 
perversa en contra del Ejercito 
están manejando estas organi-
zaciones seudo defensoras de 
Derechos Humanos”.

EL ABOGADO de 
los padres, Vidulfo 
Rosales, adelantó 
en entrevista de ra-
dio que el próximo 
26 de abril habrá 
nuevas moviliza-
ciones, las cuales se 
extenderán hasta el 
1 de mayo próximo.

Eltip
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Pide su suspensión en la ONU

México denuncia a 
Ecuador ante la CIJ
Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

El Gobierno de México remarcó su 
firmeza ante el asalto de las fuer-
zas de seguridad de Ecuador a su 
embajada en Quito, al demandar 

que ese país sea suspendido de la Organi-
zación de las Naciones Unidas (ONU) en 
tanto no ofrezca disculpas.

En una demanda que presentó este 
jueves ante la Corte Internacional de Jus-
ticia (CIJ), solicitó que haya una disculpa 
pública y no descartó que también la de-
nuncia sea de tipo penal, en razón de las 
agresiones a su personal diplomático.

La canciller Alicia Bárcena anunció 
que la demanda se basa en cinco puntos, 
entre los cuales se pide juzgar y declarar 
que Ecuador es el responsable del daño 
que las violaciones a sus obligaciones han 
causado a México, así como dejar un pre-
cedente para evitar que se repita esta si-
tuación y se establezca que, si algún Esta-
do viola la carta de la ONU, será expulsado 
en definitiva de manera rápida y expedita.

Argumentó que la demanda ante la CIJ 
es por “la flagrante transgresión a la invio-
labilidad” y por “los ataques físicos perpe-
trados” contra diplomáticos mexicanos.

Adelantó que también se analiza la 
posibilidad de que la denuncia contra 
Ecuador sea de carácter penal y no sólo 
sancionar la violación a la sede diplomá-
tica de México en Quito, sino la agresión a 
las personas, como los golpes que recibió 
el jefe de la misión, Roberto Canseco.

“Todavía no tenemos concluido el aná-
lisis, la posibilidad incluso de una acusa-
ción de tipo penal, en el sentido de que la 
violación fue de tal magnitud, por un lado, 
al inmueble, sin duda al local, pero tam-
bién a las personas, y creo que esto es un 
tema que sí se debe explorar”, comentó.

Respecto de las consecuencias políti-
cas del presidente ecuatoriano Daniel No-
boa, los ciudadanos tendrán que definir 
cuál es el futuro político, opinó la encar-
gada de la política exterior mexicana.

El Presidente Andrés Manuel López 
Obrador afirmó, por su parte, que la de-
manda tiene como fin establecer un pre-
cedente para que no se repita un hecho 
“deleznable” como el que sufrió México y 
su representación diplomática.

“Que no se repita en ningún país del 
mundo, que se garantice el derecho inter-
nacional, que no se violen los locales, las 
embajadas de países en ninguna nación, 
y que los Estados donde están ubicadas 
las embajadas tengan el compromiso de 
proteger la independencia y garantizar la 
soberanía”, agregó.

También adelantó que México buscará 
que otros países se adhieran “de manera 
voluntaria” a la denuncia, con el propósito 

de lograr la “solidaridad internacional”.
Manifestó que no se declarará “trai-

dora a la patria” a la mexico-ecuatoriana 
Mónica Palencia, ministra de Gobierno de 
Ecuador, quien solicitó ingresar a la sede 
diplomática de México en Quito para de-
tener al exvicepresidente Jorge Glas.

“La funcionaria de Ecuador, de origen 
mexicano, que nos piden que la conside-
remos traidora a la patria, no; nosotros no 
podemos actuar de la misma manera”, 
resaltó, luego de expresarse en contra de 
la expulsión de ecuatorianos en nuestro 
país, porque “no somos iguales”.

Durante la conferencia mañanera, el 
consultor jurídico de la Cancillería, Ale-
jandro Celorio, denunció además que el 
gobierno de Ecuador intervino las comu-

LA CANCILLER Alicia Bárcena explica que se solicitó esta 
medida en tanto Quito no ofrezca una disculpa pública; no 
descarta que demanda también sea penal por las agresiones

LA CANCILLER Alicia Bárcena, ayer durante la conferencia matutina del Presidente.

JORGE GLAS fue vicepresidente de Ecuador 
entre 2013 y 2017, durante los gobiernos de 
Rafael Correa y Lenín Moreno, se refugió en la 
embajada de México el pasado 17 de diciembre. 

Eldato

EXPULSIÓN “DEPENDE” DE ESTADOS MIEMBROS

EL SECRETARIO general 
de Naciones Unidas, An-
tónio Guterres, señaló que 
una eventual expulsión de 
Ecuador de la ONU, como 
todos los asuntos relativos 
a la membresía, depende 
de los Estados miembros.

Sin embargo, a través de 
su portavoz Stéphane Du-
jarric, intentó bajar los de-
cibeles al conflicto bilateral 
y señalar que espera que 
“las tensiones entre Ecua-
dor y México sean tratadas 
mediante el diálogo”.

Recordó que la Orga-
nización de las Naciones 
Unidas ha expresado su 
“condena por las flagran-

tes violaciones a la ley in-
ternacional (...) cuando la 
embajada (mexicana en 
Quito) fue asaltada” el pa-
sado viernes.

La secretaria de Rela-
ciones Exteriores, Alicia 
Bárcena Ibarra, anunció 
la demanda de México en 
contra de Ecuador ante 
la Corte Internacional de 
Justicia, en la cual existe 
la suspensión de ese país 
como integrante de la 
ONU en tanto no se emita 
una disculpa pública, reco-
nociendo las violaciones 
a los principios y normas 
fundamentales del dere-
cho internacional.

Desde la fundación de 
la ONU, sólo un Estado ha 
sido expulsado, lo cual data 
de 1971 cuando Taiwán fue 
despojado del asiento de la 
República de China, que en 
su lugar se le entregó a la 
República Popular de China.

Además, Ecuador no 
solamente es miembro de 
pleno derecho de la ONU, 
sino que actualmente tie-
ne asiento en el Consejo 
de Seguridad dentro de 
la cuota de países latinoa-
mericanos y caribeños, 
que ocupa desde junio de 
2022. 

Redacción

Gobierno de Noboa 
acabará por ceder, 
dicen especialistas

Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx 

EXPERTOS EN POLÍTICA internacio-
nal aseguraron que Ecuador terminará 
por ceder en la relación con México, de-
bido a la presión internacional de organi-
zaciones como la OEA.

En entrevista con La Razón, el diplo-
mático Héctor Lerín Rueda precisó que 
el Gobierno de Ecuador no se ha portado 
razonable en el conflicto, pues a pesar de 
que violó leyes internacionales, persiste 
en tener la razón.

“Lo que hizo Ecuador fue un secuestro 
y violó las leyes mexicanas, pero segura-
mente los países le van a presionar para 
que ceda en su postura. Además, le van a 
hacer pedir una disculpa a México, pues 
no habrá otra salida”, destacó.

El experto señaló que la intromisión 
en la embajada mexicana es “sumamen-
te grave”, por ello, todos los miembros de 
la Organización de Estados Americanos 
(OEA) le han dado la espalda a Ecuador; 
ya que el acto sienta un precedente en la 
historia moderna del continente. 

Señaló que la salida del conflicto será 
difícil, pero Ecuador terminará por ofre-
cer una disculpa, ya que no le conviene 
de manera internacional a su economía 
y política exterior.

En tanto, el politólogo de la UNAM 
Adalberto Santana explicó que el repu-
dio internacional va a crear un pronun-
ciamiento obligado por parte del presi-
dente Daniel Noboa; por ello, se espera 
que para el próximo 21 de abril haya una 
primera respuesta por una consulta que 
va a realizar.

“La solución está sólo en Ecuador y ellos 
tienen la última palabra, pero todo hace pa-
recer que va a terminar con un nuevo acer-
camiento entre los países”, agregó.

Destacó que las puertas se han ido ce-
rrando para Ecuador de manera interna-
cional, además, que se viene una denun-
cia en la Corte Internacional que puede 
dar más razones positivas a México.

Por su parte, el internacionalista Adol-
fo Laborde dijo que lo que se viene en la 
relación bilateral, es en un primer mo-
mento el restablecimiento de la política 
internacional con una disculpa pública; 
pero por otro, seguir con la vía intransi-
gente de Ecuador.

Sin embargo, puntualizó que hay una 
polarización política en el continente de 
parte de grupos o países que se encuen-
tran agrupados en bloques, pues aseguró 
que también es un tema de ideologías.

MÉXICO también rompió negociaciones en 
el ámbito comercial con Ecuador, que bus-
caba el acuerdo para ingresar a la Alianza del 
Pacífico, que integran Colombia, Chile y Perú.

Eltip

185
Años de relación 
bilateral cumplie-

ron México y Ecua-
dor en el 2023
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nicaciones de los representantes diplomá-
ticos mexicanos que se encontraban en la 
embajada, con lo que violó la Convención 
de Viena sobre Relaciones Diplomáticas.

Aseguró que la administración de Da-
niel Noboa colocó un vehículo militar 
táctico en las inmediaciones de la sede 
diplomática, desde donde pudieron ha-
berse realizado labores de espionaje.

El abogado comentó que la noche del 
viernes pasado, durante el asalto a la sede 
diplomática, los teléfonos móviles del 
personal no funcionaban. Añadió que lo 
anterior quedó integrado en la denuncia 
de México ante la CIJ y subrayó que antes 
de la intervención violenta en la embajada 
mexicana hubo un hostigamiento cons-
tante al personal diplomático.

LA SOLUCIÓN está sólo en Ecuador y ellos 
tienen la última palabra, pero todo hace pa-
recer que va a terminar con un nuevo acerca-
miento entre los países

Adalberto Santana 
Politólogo de la UNAM

TODAVÍA NO TENEMOS concluido el 
análisis, la posibilidad incluso de una acu-

sación de tipo penal, en el sentido de que la 
violación fue de tal magnitud”

Alicia Bárcena
Titular de la SRE

LA FUNCIONARIA de Ecuador, de origen 
mexicano, que nos piden que la conside-

remos traidora a la patria, no; nosotros no 
podemos actuar de la misma manera”

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

C o n d e n a  i n t e r n a c i o n a l
CRISIS CON ECUADOR
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MOMENTO de la agresión al jefe de mi-
sión de la embajada, Roberto Canseco.
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C o n d e n a  i n t e r n a c i o n a l
CRISIS CON ECUADOR

@hastaelPeter

POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

11.8 millones de personas escuchamos a Claudia 
Sheinbaum, candidata de Morena, siguiendo su guion. 
Sheinbaum promocionó los logros de su administración 
en la CDMX y evitó entrar en polémica con las acciones del 
Gobierno federal. También dedicó algunas de sus partici-
paciones a atacar a Xóchitl Gálvez y al “PRIAN”. Conforme 
fue avanzando el debate, se le vieron reacciones de moles-
tia ante los ataques de la oposición y de impaciencia, pero 
sin perder el control. No hubo sorpresas, se mostró disci-
plinada y ordenada. También sin muchas variantes en sus 
formas de expresión.

11.8 millones de personas oyeron a Xóchitl Gálvez, 
candidata del Frente PAN, PRI y PRD. Este debate era una 
oportunidad para mostrar la elocuencia, frescura y agili-
dad de palabra con la que muchos medios y opinólogos la 
han descrito. Era la ocasión para constatar el fenómeno X 
en vivo y a todo color. No fue así. Vimos a una candidata 
de pronto nerviosa, en ocasiones enojada y con dejos de 
frustración, sin capacidad de provocar a Sheinbaum, leyen-
do sus participaciones más enérgicas. En lugar de irradiar 
esperanza, transmitía por momentos algo más parecido al 
abatimiento. No vimos a una política de oposición, vimos 
a una ciudadana digna, pero acotada en sus posibilidades 
de incidencia. 

11.8 millones de personas vimos el show de Álvarez 
Máynez, candidato de Movimiento Ciudadano. Es una 
tristeza ver cómo un partido que se denomina la “tercera 
vía” se haya prestado a dar una participación de tan mala 
calidad como la que dio Máynez en este debate. Recuerdo 
sus ataques a la vieja política, dirigidos casi en su totalidad 
a los partidos del Frente, sin explicar qué es exactamente la 

“nueva política”. No recuerdo una sola propuesta, sólo fue 
memorable su intento por mantener la sonrisa a expensas 
de su mandíbula. 

Hay algo que no cuadra. La oposición define esta elec-
ción como la oportunidad para que 99 millones de perso-
nas elijan entre democracia o autoritarismo. No me atrevo a 
definir que esta elección defina el tránsito de México a una 
autocracia, pero si el 2 de junio la 4T obtiene la Presidencia 
y la mayoría en el Congreso, como se anticipa, uno de los 
escenarios es que termine controlando también la Corte. 
No obstante, yo veo a la oposición gritando autoritarismo… 
pero haciendo una campaña que aún tiene el reto de no 
verse tibia y aburrida y ofreciendo un primer debate con 
balances desfavorables.

11.8 millones de personas presen-
ciamos un debate mal organi-

zado y mal producido. En adelante, se de-
ben acotar mucho mejor los temas y darse 
tiempo y espacio para que las candidatas 
y el candidato debatan entre ellos y no se 
dediquen solamente a responder cientos 
de preguntas en poco tiempo. Además, el 
back, el reloj, la escenografía y el manejo 
de cámaras dejaron mucho que desear. 
En fin, este debate es un reflejo del aus-
tericidio al que ha estado sometido el INE 
durante esta administración y da señales 
preocupantes sobre lo que podríamos es-
perar de la calidad de la próxima elección. 

11.8 MILLONES  
DE PERSONAS

FRENTE AL VÉRTIGO

Prioriza medidas provisionales solicitadas

La Haya da trámite a 
demanda de México
Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

 

La Corte Internacional de Justicia 
(CIJ) de La Haya dio entrada a la 
demanda presentada por el Go-
bierno de México en contra de 

Ecuador por la irrupción violenta en su 
embajada en Quito el 5 de abril pasado, en 
la cual solicitó diversas medidas provisio-
nales en tanto dicta sentencia definitiva.

En un comunicado, el organismo seña-
ló que, de conformidad con su reglamen-
to, la solicitud de indicación de medidas 
provisionales de México “tendrá prioridad 
sobre todos los asuntos”.

Detalló que en la demanda se argu-
mentó que “Ecuador ha violado los de-
rechos de México conforme a las normas 
consuetudinarias y derecho internacio-
nal convencional, así como los principios 
fundamentales sobre los que se basa el 
derecho internacional”.

Por lo anterior, agregó, nuestro país so-
licitó a la Corte que otorgue reparaciones 
que incluyan la plena reparación y “o sus-
pender a Ecuador como miembro de las 
Naciones Unidas”.

Mientras se resuelve en definitiva la 
demanda, México pidió las siguientes ac-
ciones provisionales: a) Que el Gobierno 
del Ecuador adopte medidas apropiadas 
e inmediatas para brindar plena protec-
ción y seguridad de los locales diplomáti-
cos, sus bienes y archivos, evitando cual-
quier forma de intrusión en su contra.

b) Permita al Gobierno mexicano des-
pejar locales diplomáticos y residencia 
privada de los agentes diplomáticos; c) 
garantice que no se adopten medidas 
en perjuicio de los derechos de México 
respecto de cualquier decisión que la CIJ 
pueda rendir sobre el fondo y, d) se abs-
tenga de cualquier acto o conducta que 

ENTRE LAS GARANTÍAS que se pide al órgano judicial, 
destaca que Ecuador brinde seguridad a locales diplomáticos; 
también, que se abstenga de actos que agraven la situación

SESIÓN de la Corte Internacional de Justicia, el pasado miércoles 9 de abril.

Canadá se suma a condena
por intrusión a la embajada
Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

LUEGO DEL RECLAMO del Presiden-
te Andrés Manuel López Obrador por la 
postura ambigua en el conflicto entre 
México y Ecuador, Canadá subió el tono, 
expresó ayer su condena ante la irrup-
ción violenta a la embajada mexicana en 
Quito para detener al exvicepresidente 
Jorge Glas, y pidió a los dos países dialo-
gar para resolver el conflicto.

El Ministerio de Asuntos Exteriores 
de Canadá señaló que, tras revisar de-
talladamente los videos de la incursión 
no autorizada, llegaron a la conclusión 
de que Ecuador infringió claramente los 
términos de la Convención de Viena y el 
derecho internacional.

“Por ello, ayer, durante una sesión es-
pecial de emergencia de la Organización 
de Estados Americanos (OEA), Canadá se 
unió a sus socios regionales para conde-
nar las acciones emprendidas por Ecua-
dor. Canadá condena todas las violacio-

do en uno de los vehículos y saliendo de 
las instalaciones”.

Informó que nuestro país sostiene que 
el incidente del 5 de abril no es aislado 
sino que sigue a “una serie de continuos 
actos de intimidación y acoso”, provoca-
dos por la llegada del señor Glas a la Em-
bajada, el 17 de diciembre de 2023, y su 
posterior solicitud de asilo, que fue pre-
sentada formalmente el 20 de ese mes.

La CIJ tiene competencia para resolver 
las controversias jurídicas que le sometan 
los Estados miembros de la ONU. Está 
compuesta por 15 jueces elegidos para un 
mandato de nueve años por la Asamblea 
General y el Consejo de Seguridad.

LA SOLICITUD 
de indicación de 

medidas provisiona-
les tendrá prioridad 

sobre todos los 
asuntos

Corte Penal
 Internacional

Comunicado de prensa

pueda agravar o ampliar la controversia 
de que conoce la Corte.

El principal órgano judicial de la Orga-
nización de las Naciones Unidas (ONU) 
refirió que en el documento se resaltó 
que el 5 de abril de 2024, “aproximada-
mente 15 agentes de operaciones espe-
ciales” ecuatorianos ingresó a la sede 
diplomática en Quito “por la fuerza y   sin 
autorización”.

Agregó que durante el incidente el sub-
jefe de misión, Roberto Canseco Martí-
nez, fue “violentamente agredido (y que) 
los agentes luego se llevaron a Jorge Da-
vid Glas Espinel, anterior vicepresidente 
de la República del Ecuador, introducien-

EL MEXICANO Juan Manuel Gómez-Roble-
do fue elegido, el pasado 9 de noviembre, 
como uno de los 15 jueces que integran la 
Corte Internacional de Justicia.

Eldato
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nes de la Convención de Viena y de la ley 
internacional, y reafirma su decepción 
de que Ecuador lo haya hecho en este 
caso”, añadió en un comunicado.

Por lo anterior, el gobierno de Justin 
Trudeau refrendó el llamado a ambas 
partes para entablar un diálogo construc-
tivo para resolver el conflicto.

Canadá coincidió con la mayoría de los 
países de América Latina y el Caribe, que 
expresaron su solidaridad a México, de 
que la intromisión de Ecuador en la sede 
diplomática mexicana fue una violación 
flagrante de la Convención de Viena.
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

Desde el punto de vista sociológico se puede explicar como 
una conducta ante la falta de confianza del sistema de im-
partición de justicia, que puede ser derivado de diversas 
causas, como la falta de acceso de los órganos de imparti-
ción de justicia, la falta de confianza en dichos órganos, o 
simplemente por la tardanza en la aplicación de la justicia.

En los años recientes hemos observado un aumen-
to de actos de la llamada “justicia por propia mano”, 
tanto a nivel personal, como de forma colectiva, e in-
cluso en algunos casos de carácter internacional, cuan-
do un Estado aplica sanciones en contra de otro Estado 
sin que medie de por medio una resolución judicial, y 
que puede consistir en el establecimiento de sanciones 
arancelarias, bloqueo del tránsito internacional e inclu-
so la invasión o el ataque armado.

El artículo 17 de nuestra Constitución Política, establece 
que “ninguna persona podrá hacerse justicia por sí misma, 
ni ejercer violencia para reclamar su derecho”. Lo anterior 
es una cuestión de primer orden que muchas veces se con-
funde con la legítima defensa, la cual es otra cuestión y, que, 
de acuerdo al Código Penal, para que haya legítima defensa 
deben de existir diversos elementos, entre los cuales debe 
de mediar una agresión y una necesidad racional del medio 
empleado para impedirla o repelerla.

Uno de los elementos que en México ha generado los 
casos de justicia por propia mano, es la falta de impartición 
de justicia por parte de las autoridades, y lo más preocupan-
te es que en la mayoría de los casos los autores de las situa-
ciones de la llamada justicia por propia mano no sufren las 
consecuencias legales, quedan impunes dichos actos, lo 
que provoca que se sigan realizando dichas conductas.

En la actualidad, tenemos el caso de la niña Camila, que 
fue secuestrada el pasado 27 de marzo, en Taxco, Guerrero, 
y posteriormente asesinada por sus secuestradores, quie-
nes fueron linchados por una turba de vecinos enojados 
por lo sucedido, sin que las autoridades hayan intervenido 
a tiempo para evitarlo, y que hasta la fecha no se conocen 
las consecuencias para los autores del linchamiento.

En materia internacional, tenemos el caso de Israel, 
quien ante los atentados realizados por terroristas el pa-
sado 7 de octubre de 2023, invadió Gaza, y emprendió un 
ataque contra diversos sitios; un caso más reciente sucedió 
el pasado 5 de abril con el asalto a la embajada de México 
en Ecuador por parte de la policía ecuatoriana.   En ambos 
casos los países agresores señalan que ejercieron justicia, 
sin que ante tales violaciones al derecho internacional los 
organismos internacionales hayan actuado eficazmente.

Como podemos ver, hay una crisis de la impartición 
de justicia en todos los niveles y una falta de legitima-
ción de las autoridades para la aplicación de la ley, ante 
esto muchos optan por la llamada “justicia por propia 
mano”, lo que provoca otra injusticia, y se genera un cír-
culo vicioso interminable, por lo que tanto a nivel local 
como internacional se debe de actuar para que no se de-
grade más el Estado de derecho. 

Se entiende por justicia por pro-
pia mano, en términos jurídicos, 

cuando una persona, ante cierta si-
tuación, aplica la ley por su propia 
cuenta, sin recurrir a las autoridades 
legalmente establecidas para su eje-
cución. Resulta a todas luces un acto 
ilegal e ilegítimo. 

LA JUSTICIA POR PROPIA 
MANO, UNA INJUSTICIA 

ANTINOMIAS

EL JEFE del 
ejecutivo federal 

en conferencia 
matutina, ayer.

Morena niega querer
expropiar los ahorros
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

ANTE LA CONTROVERSIA que se ge-
neró por la reforma en materia de pensio-
nes que propuso Morena en la Cámara de 
Diputados, una de las promoventes, la di-
putada Ivonne Cisneros, aseguró que es 
un “mito” que el propósito de la iniciativa 
sea “expropiar” los ahorros de los traba-
jadores que se encuentran en las Afores. 

“No es de ninguna manera lo que han 
venido diciendo la derecha y mal infor-
mando a la gente. Ese es un mito, de que 
queremos que de las cuentas individuales 
expropiar”, dijo en entrevista con medios. 

Afirmó que el Fondo de Pensiones 
para el Bienestar tendrá diversas fuentes 
de financiamiento, donde una 
de ellas serán los recursos de 
las cuentas inactivas en las Ad-
minsitradoras. 

“Estamos hablando de sí 
crear un Fondo de Pensiones 

para el Bienestar con diferentes fuentes 
de ingresos y una de ellas es el de pasar 
los recursos de las cuentas inactivas que 
se encuentran en las Afores, manejadas y 
diríamos “jineteadas” por las Afores”, dijo. 

Por cuentas inactivas, explicó que 
se considerarán aquellas cuyos dueños 
desconocen que tienen una o de quienes 
fallecieron y no dejaron beneficiarios. 

Además, afirmó que la parte más im-
portante de la iniciativa es homologar la 
Ley del IMSS y la del ISSSTE para que los 
trabajadores y beneficiarios puedan recla-
mar en cualquier momento sus fondos. 

Ayer, la Comisión de Seguridad Social 
se dio por enterada de la iniciativa que 
presentó la diputada y el coordinador de 
la bancada morenista, Ignacio Mier.

Se prevé que su discusión 
dentro de este órgano pueda 
darse el próximo lunes; de 
aprobarse, pasaría al pleno en 
sus últimas sesiones del ac-
tual periodo.

Rechaza que su gobierno se apodera de ellas 

Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador rechazó que su Go-
bierno pretenda apoderarse de 
las Afores de los trabajadores del 

Seguro Social y del ISSSTE para financiar 
el Fondo de Pensiones del Bienestar que 
propuso a la Cámara de Diputados en la 
reforma que presentó en febrero, y afirmó 
que no hay nada que temer.

Aseguró que las Afores “no se tocan”, 
en respuesta a la iniciativa promovida por 
el coordinador parlamentario de Morena 
en San Lázaro, Ignacio Mier, de utilizar 
los recursos de las personas de más de 70 
años que no hayan reclamado esos fondos 
de ahorro para el retiro.

“No se tocan las Afores de nadie; al 
contrario, se protegen, y creo que así va a 
ser a futuro; no hay nada que temer sobre 
los fondos de pensiones, lo que es de los 
trabajadores. Al contrario, lo que estamos 
haciendo es fortaleciendolos”, subrayó.

“Están queriendo manipular (los del 
bloque conservador) al grado de decir 
que nos queremos quedar con las Afores, 
cuando no es así”, aseveró el mandatario 
en conferencia.

Explicó que se estima la existencia de 
alrededor de 40 mil millones de pesos de 
pensiones no reclamadas en control de las 
Afores, y precisó que si un trabajador o sus 
familiares reclaman su pensión, ésta se les 
entregará con el nuevo fideicomiso. “Pero 
no dejar los fondos en las Afores, porque 
ahí están sudando el dinero o puede que-
darse en definitiva en las Afores”, expresó.

El mandatario reiteró que se busca que 
dicho fondo se integre con recursos pro-
venientes de los ahorros que no hayan 
sido reclamados por los trabajadores y 
que actualmente son administrados por 
las Afores; también con las utilidades 
obtenidas por el Tren Maya, el Tren Tran-
sístmico, Mexicana de Aviación, así como 
terrenos y bienes de Fonatur.

Destacó que “las administradoras de 
Afores se quedan con pensiones no recla-

EL MANDATARIO subraya que la 4T protege los fondos de 
pensiones; explica que se busca que dicho capital se integre con 
recursos que no hayan sido reclamados por los trabajadores

EL PROYECTO de Morena apunta la creación 
de un comité técnico que emitirá las reglas 
sobre la recepción, administración, inversión, 
rendimientos y reinversión de Afores al IMSS.

Eldato

No se tocan las Afores 
de nadie, señala AMLO

madas. Pasa un tiempo y se quedan con 
ese dinero, por eso están haciendo ruido, 
porque ese dinero les queda a ellos”.

Aclaró que el Gobierno no está usando 
nada de las Afores, como se quiere mani-
pular: “Lo han tergiversado los mismos 
conservadores. Mario Di Costanzo dice 
que es como el Fobaproa, que nos vamos 
a robar las Afores de los trabajadores”.

Indicó que su propuesta es que sea el 
Banco de México el que maneje el Fondo 
de Pensiones del Bienestar, con el cual los 
trabajadores reciban el 100 por ciento de 
su jubilación, y no como sucede ahora, 
que es de entre 30 o 40 por ciento.

López Obrador opinó que aumentar 
la cuota aportada por los patrones es un 
avance importante, pero no alcanza para 
que una persona reciba al 100 por ciento 
de su salario cuando se pensione. “Por eso 

estamos creando este fondo, para que re-
ciba su salario completo”, finalizó.

El Presidente recordó que, a pesar de 
que la legislación vigente ya obliga a en-
tregar al IMSS los recursos no reclamados, 
las Afores han incumplido.

“Aunque ya está en la ley y deberían 
estar entregando esos recursos, las Afores 
al Seguro Social no los entregan. Por eso 
queremos que queden en la ley para que 
esos recursos remanentes no reclamados 
pasen al Fondo”, insistió.

El líder de los diputados de Morena, 
Ignacio Mier, presentó una reforma a la 
par de López Obrador para crear el Fondo 
de Pensiones para el Bienestar, al cual se 
transfieran los recursos de las Afores de 
trabajadores que cumplan 70 años y que, 
por decisión propia o porque sigan traba-
jando, no inicien su trámite de pensión.
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Mil 400 pesos 
reciben los mexica-

nos en su pesión

NO SE TOCAN las Afores de nadie; al contra-
rio, se protegen, y creo que así va a ser a futu-
ro; no hay nada que temer sobre los fondos 
de pensiones, lo que es de los trabajadores

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

12LR FINAL.indd   212LR FINAL.indd   2 11/04/24   10:56 p.m.11/04/24   10:56 p.m.



Twitter @LaRazon_mx
13

Viernes 12.04.2024 • La Razón
MÉXICO

Celebra Edomex Día del  
Periodista Mexiquense 
Redacción

EN ESTA ETAPA de transformación, 
encabezada por la gobernadora Delfina 
Gómez Álvarez, en el Estado de México 
está garantizada la libertad de expresión, 
el respaldo al trabajo periodístico y el 
compromiso para acercar la información 
sin censura a la ciudadanía.

Así lo aseguró la coordinadora general 
de Comunicación Social del Gobierno del 
Estado de México, Nayeli Gómez Castillo, 
al encabezar en Sultepec la CCXII Cere-
monia conmemorativa de la primera edi-
ción de El Ilustrador Nacional.

La funcionaria indicó que vivimos 
nuevos tiempos en los que debe garanti-
zarse a plenitud la libre manifestación de 
las ideas, sobre todo con la llegada de la 
primera mujer a gobernar una de las en-
tidades más importantes del país, donde 
queda claro que la libertad de expresión 
no se negocia. 

Subrayó que los medios cumplen una 
labor fundamental y un compromiso de 
frente a la ciudadanía: brindar informa-
ción de calidad, objetiva y suficiente para 
relatar el acontecer mexiquense.

En representación de la mandataria es-
tatal refrendó el compromiso para favo-
recer esta actividad de vital importancia 
para nuestra democracia, velando siem-
pre porque existan las condiciones para 
que el trabajo periodístico se realice con 
libertad, seguridad y equidad.

En esta fecha, en la que también se con-
memora el Día del Periodista Mexiquense, 
reconoció la labor del gremio y agradeció 
la dedicación con la que todos los días sale 
a buscar la nota, investigando, documen-
tando e informando a la sociedad.

En este marco se tomó protesta a los in-
tegrantes de la Asociación de Periodistas 
y Comunicadores Mexiquenses, donde se 
destacó el compromiso para informar con 
veracidad a la sociedad.

TOMA de protesta 
a los integrantes 
de la Asociación 
de Periodistas y 
Comunicadores 
Mexiquenses, ayer.

Jufed: Vulneran derechos 
cambios a Ley de Amparo
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx 

LA ASOCIACIÓN Nacional de Magistra-
dos de Circuito y Jueces de Distrito del 
Poder Judicial de la Federación (Jufed) 
expresó su preocupación por las pro-
puestas de reforma a la Ley de Amparo, 
por considerar que, de aprobarse, habría 
una vulneración al derecho de acceso a la 
justicia y de no discriminación.

Lo anterior, luego de que miércoles 
avanzó en comisiones del Senado, con 
rechazo de la oposición, la propuesta de 
reformas a los artículos 129 y 148 de la re-
ferida norma, presentada por el coordina-
dor de Morena, Ricardo Monreal, la cual, 
entre otras disposiciones, le impediría a 
jueces otorgar suspensiones de normas 
con efectos generales para que se pueda 
evitar que se frene un proyecto estraté-
gico del Gobierno federal mientras se re-
suelven los amparos en su contra.

“Al limitar la concesión de suspensio-
nes provisionales o definitivas con efectos 
generales, en contra de leyes expedidas 
por el Congreso de la Unión, se aprecia 
una vulneración al derecho de acceso a la 
justicia y de no discriminación, con espe-
cial afectación a grupos vulnerables”, dijo 
la Jufed en un comunicado. 

Por ello hizo un llamado a los legisla-
dores para que la iniciativa de reformas se 
apegue a los parámetros constitucionales 
y convencionales al tratarse de una mo-
dificación trascendental a la protección 

jurisdiccional de los derechos humanos.
“Dicha pretensión afectaría directa-

mente a las personas justiciables, pues 
impediría a los jueces aplicar, en bene-
ficio de las personas, como lo mandata 
nuestra Constitución en su artículo pri-
mero, el principio de progresividad de 
los Derechos Humanos. Los cuales deben 
aumentar y no disminuir, como lo esta-
blecen también las Convenciones Inter-
nacionales que nuestro país ha firmado y 
ratificado”, añadió.

La Jufed argumentó que, como lo ha 
sostenido la Segunda Sala de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), el 
juicio de amparo permite al juzgador es-
tablecer si se han violado o no derechos 
humanos.
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AL LIMITAR la concesión de suspensiones pro-
visionales o definitivas con efectos generales, en 
contra de leyes expedidas por el Congreso de la 
Unión, se aprecia una vulneración al derecho de 
acceso a la justicia y de no discriminación, con es-
pecial afectación a grupos vulnerables

Jufed
Comunicado de prensa
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Ivonne Melgar publica biografía de la política hidalguense

“Xóchitl Gálvez ha podido surfear al 
margen de las cúpulas partidistas”
LA PERIODISTA ha recorrido de 
cerca la carrera de la candidata pre-
sidencial de la oposición; “hay 80 
horas de investigación”, destaca

Por Bibiana Belsasso
bibi.belsasso@razon.com.mx

 

I vonne Melgar, una gran periodista, aca-
ba de publicar una amplia biografía de 
la candidata de Fuerza y Corazón por 
México, Xóchitl Gálvez, titulada Xin-

gona, un libro editado por Grijalbo. Durante 
años, por su profesión, Melgar ha recorrido 
de cerca la vida y carrera de Xóchitl Gálvez.

IVONNE MELGAR (IM): A mí me toca cubrir 
a Xóchitl Gálvez en su arranque de ese tránsito 
de empresaria a funcionaria con Vicente Fox, y 
justamente este libro recupera todo lo que fue la 
cobertura de esa polémica funcionaria que ahora 
se olvida que era zapatista y que hacía trinar de 
enojo a los panistas y a algunos priistas porque de-
fendía la reforma que el EZLN y el subcomandante 
Marcos querían. Hay ochenta horas de investi-
gación hemerográfica de un tramo de diez años.

BIBIANA BELSASSO (BB): Mucha de la 
investigación son crónicas que tú realizaste 
cuando cubrías la fuente presidencial.

IM: Efectivamente, y otras colegas que ahí 
estábamos en Reforma en ese momento dando 
cuenta de la primera alternancia, Bibiana, de la 
salida del PRI y la llegada de Vicente Fox.

BB: No solamente zapatista, Xóchitl fue 
trotskista en la universidad.

IM: Efectivamente, ella se autodescribe 
como trotskista en su juventud, lo ha dicho en 
varias intervenciones parlamentarias y bueno, 
ya sabes cuando nadie hacía caso, nadie escu-
chaba, pero cuando ya fue aspirante a estar en la 
boleta del próximo 2 de junio, pues incluso hubo 
polémicas de que no la habían conocido como un 
cuadro destacado.

BB: Ella dice que era una militante estu-
diantil, como tú también fuiste, estuvieron 
juntas en el movimiento del CEU, en la UNAM.

IM: Venía de un pueblo…, yo también fui mili-
tante del CEU, nos conocimos en el CEU.

Xóchitl venía de Tepatepec, un pueblo de 
Hidalgo, donde el enfrentamiento a los caci-
ques, pues tenía que ver con cierta visión del 
comunismo y de la izquierda. Xóchitl Gálvez 
es muy dispuesta al diálogo y al intercambio y a 

LA PERIODISTA Ivonne Melgar en Las Islas de Ciudad 
Universitaria, en una imagen de archivo.

Formación: Es licenciada en Ciencias de la Comunicación por la Facultad de Cien-
cias Políticas y Sociales de la UNAM. Se graduó con mención honorífica con la tesis 
De las cenizas a los escombros, reportaje sobre la guerra civil salvadoreña.

Trayectoria: Trabajó para el periódico Reforma y actualmente se desempeña 
como reportera del diario Excélsior, donde cubre la fuente del Poder Legislativo. 
Además, es columnista y colaboradora en Imagen Radio y Cadena Tres.
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IVONNE MELGAR
E N T R E V I S T A

contarte tras bambalinas qué sucedió y a recibir 
las preguntas que como escrutadores del día a 
día político nos gusta plantear y así fue, seguí 
después de su participación en el foxismo, ella 
se repliega un poco, pero luego busca la guberna-
tura de Hidalgo, ahí estuvimos como dándonos 
cuenta qué pasaba.

Yo cubría Presidencia de la República y desde 
la Presidencia de la República, ya teniendo co-
lumna, pues me interesaba saber qué pasaba en 
las entidades.

BB: Ahora, tú la conoces previo al 2000 
cuando gana Vicente Fox. ¿Cómo ha ido cam-
biando la Xóchitl Gálvez de la época previa a 
Vicente Fox a la de ahora?

IM: Este libro Xingona documenta de al-
guna manera un tránsito que para mí es muy im-
prescindible y es pasar de la idea voluntarista de 
combatir la pobreza con su Fundación Porvenir, 
que distribuía papillas para los niños indígenas a 
un entendimiento de los problemas estructurales 
y del valor de la política, eso está ahí documentado 
en el libro, cómo se da cuenta que ser funcionaria 
es relevante, pero es más importante tener poder 
y hay una tensión en toda su historia permanen-
temente de no someterse a la disciplina de los 
partidos, pero sabe que éstos son indispensables 
para concretar proyectos.

BB: Ella era empresaria, no política.
IM: Eso es muy buen punto, incluso era 

ingenua y en un arranque con Fox que creyó que 
podía ejercer el cargo sin cobrar y ahí contamos 
cómo su asistente, Débora Arriaga, le dice: “No, 
pues si tú no cobras, Hacienda no te va a soltar re-
cursos para que ejerzas el poder” y efectivamente, 
sí es una obsesión, justo por su origen, yo creo, de 
la autonomía financiera. Pero aprendió de política.

BB: Éste no es como uno de esos libros que 
legítimamente hacen todos los candidatos, 
ésta es una biografía reporteada, desde el 
punto de vista de una reportera, que eres tú, 
de una candidata presidencial.

IM: Este libro es una biografía política, 
literalmente, aunque recoge su infancia en Te-
patepec, su vida universitaria en la Facultad de 
Ingeniería de la UNAM es una propuesta que me 
hace la editorial, una vez que ve un hilo de tuits 
que yo subo en junio, finales de junio, sobre que 
además de hablar de que había ido a tocar la puer-
ta de Palacio Nacional, sería interesante recuperar 
lo que hizo con sus arranques.

BB: Hay un capítulo que llama mucho la 
atención y es donde platicas de la hermana 
de Xóchitl que está en la cárcel acusada de 
secuestro.

IM: Fueron diez horas de entrevista direc-
ta para fines de este libro, combina semblanza y 
recuperación de otros hechos, y cinco encuentros 
divididos en estas diez horas. La más dura de las 
entrevistas, la más difícil fue la de preguntarle la 
reconstrucción de la acusación de su hermana, 
y ahí ella plantea que tiene dudas de si fue un 
montaje, incluso una venganza política y revela 

detalles de cómo, si bien estaba distanciada en el 
momento en que detienen a la hermana, las hijas 
recurren a ella, se quedan con ella.

BB: ¿Todavía no tiene sentencia la hermana?
IM: No, no ha tenido sentencia aún, hasta 

el momento que seguimos, incluso hay un do-
cumento de la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos, que ahí reproducimos, de asumir de 
que fue torturada cuando fue detenida la hermana 
Jaqueline Malinali.

BB: Jaqueline Malinali estaba alejada de 
Xóchitl en el momento en que es detenida, 
no se llevaban, no se veían, pero Xóchitl sí 
acoge a sus hijas.

IM: Se quedan las hijas con ella, nos cuen-
ta ahí a detalle cómo las ayuda a salir adelante y 
montan todo un operativo de arropamiento de la 
hermana, pues cambia muchas veces de penal.

BB: ¿Si tuvieras que definir a tu personaje 
que es Xóchitl, ¿cómo lo definirías?

IM: Una política que ha podido surfear al 
margen y por encima de las cúpulas partidistas, y 
que capitaliza el llamado fenómeno de “la marea 
rosa” cuando su definición de que la oposición 
no está en los partidos sino en los ciudadanos, 
cobra una importancia en una oposición que en 
el momento en el que ella es apuntalada estaba 
destinada a ser testimonial.

BB: ¿Cómo sientes a Xóchitl en esta campa-
ña presidencial?

IM: Ahorita habrá que saber qué tanto apo-
yo de sus partidos está recibiendo, en el libro yo 
documento cómo la dejan sola en Hidalgo y cómo 
incluso en la Miguel Hidalgo tuvo que pelear apoyo, 
creo que hay una tensión histórica en su relación 
con los partidos.

BB: A inicios de este sexenio tuvo un ofreci-
miento del Presidente López Obrador. ¿Cómo 
se da este acercamiento?

IM: Va su hijo Andrés López Beltrán, con 
la ahora candidata Sheinbaum, a su casa, a 
Monte Camerún, que todavía vivía ahí, y Xóchitl 
les dice que no le puede aceptar ese ofrecimiento 
al Presidente porque ha hecho una apuesta de que 
va a terminar la gestión como alcaldesa y no puede 
interrumpirla, no la logran convencer.

Después en el libro contamos, ya en una entre-
vista, que ella lo había observado al Presidente en 
su estilo personal de gobernar, y consideró que no 
iban a poder hacer química ni complementarse, 
pues, por lo mismo, porque es una persona rebelde 
y difícil de disciplinarse.

Xóchitl Gálvez es muy dispuesta al diálogo y al in-
tercambio y a contarte tras bambalinas qué sucedió 
y a recibir las preguntas que como escrutadores del 
día a día político nos gusta plantear”
Ivonne Melgar
Periodista
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Sujetos incendian dos 
camionetas en Guerrero
SUJETOS ARMADOS incendiaron este jueves dos camione-
tas de la ruta Chilpancingo-Amojileca, Guerrero, en un sitio del 
transporte público en la capital estatal, donde desde hace dos 
meses se dice hay una presunta tregua entre los grupos delicti-
vos que operan en la localidad Los Tlacos y Los Ardillos.

PATRULLA abandonada y en la que via-
jaba Alfonso Gómez, el pasado martes.

Secuestran a presidente de Santiago El Pinar
La Razón 

SUJETOS ARMADOS secuestraron la 
noche del miércoles al presidente por 
usos y costumbres de Santiago El Pinar, 
Chiapas, Alfonso Gómez Gómez, de quien 
hasta esta mañana no se sabe nada.

De acuerdo con medios locales, el ata-
quMedios locales informaron que el pla-
gio del servidor público ocurrió la noche 
del miércoles en el tramo carretero San 
Cristóbal de las Casas-San Juan Chamula.

De acuerdo con los primeros reportes, 
Gómez Gómez fue interceptado por los 
hombres armados mientras viajaba en 

una patrulla. Los criminales lo bajaron 
de la unidad y lo subieron a uno de los 
vehículos en los que viajaban.

Se habla que la patrulla en la cual via-
jaba el presidente municipal quedó aban-
donada en el lugar en el que ocurrieron 
los hechos.

Sobre estos hechos, medios de in-
formación reportaron que la Fiscalía 
General del Estado de Chiapas detalló 
que dentro del vehículo los elementos 
de seguridad encontraron documentos 
oficiales pertenecientes a Gómez Gómez.

Al momento, la Secretaría de Seguri-
dad y Protección Ciudadana de Chiapas 

no ha emitido información sobre este 
secuestro.

Además, el gobernador Rutilio Escan-
dón tampoco ha emitido algíun mensaje 
sobre el plagio de Gómez Gómez.

Este hecho ocurre horas después de 
que la Embajada de Estados Unidos en 
México alertara a sus ciudadanos evitar 
el municipio de Ocozocoautla debido a la 
inseguridad que se vive en la zona.

“Estamos al tanto de reportes en me-
dios de comunicación sobre incremento 
de actividad de seguridad en el munici-
pio de  Ocozocoautla, Chiapas .

“Los empleados del gobierno de EU 

reciben instrucciones de evitar el área 
hasta nuevo aviso”, advirtió el gobierno 
estadounidense, pues en semanas ante-
rios ha habido una ola de violencia en esa 
zona de Chiapas.
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1,794

Secuestros registra-
ron las autoridades 
de Chiapas en 2023

Robos de vehículos 
hubo en 2023 en 

Cuernavaca 

Datos del Secretariado

En Morelos de Blanco, robo de
automóviles y motos crece 67%
Por Jonathan Castro 
jonathan.castro @razon.com.mx

El robo de automóviles y moto-
cicletas en Morelos aumentó 67 
por ciento entre 2019 y 2024, 
durante los dos periodos de 

gobierno del mandatario con licencia, 
Cuauhtémoc Blanco Bravo, de acuerdo 
con el Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). 

En 2019 el exjugador del Club Amé-
rica cumplió su primer año de gobierno 
en Morelos. En ese entonces, la Fiscalía 
estatal reportó al Secretariado Ejecutivo 
542 robos de unidades motorizadas, de 
los cuales 365 fueron automóviles y 177 
motocicletas. 

En 2020, por ejemplo, elementos 
de la Policía de Investigación Criminal 
atendieron la denuncia de un hombre 
quien en la carretera federal Cuernava-
ca-Acapulco fue atracado por al menos 
seis personas. 

De acuerdo con medios locales, los 
criminales asaltaron a punta de pisto-
la a su víctima y le robaron su motoci-
cleta Suzuki. Luego de la denuncia del 
hombre, las autoridades investigaron y 
detuvieron a un hombre y a una mujer, 
quienes presuntamente integraban una 
banda dedicada al robo de vehículos. 

El mandatario con licencia cerró su 
primera administración en 2021, año 
para el cual este delito pasó a 611 casos. 

En 2022 Blanco Bravo inició su se-
gundo mandato luego de ser reelecto 

EN EL PRIMER bimestre de 2024 las autoridades locales reportaron 906 ilí-
citos y en 2019, primer año del mandato del aspirante a una diputación federal 
por Morena hubo 542; hurto de motocicleta incrementó 125.9 por ciento 

LA FISCALÍA de Morelos habilitó el sitio 
web https://fiscaliamorelos.gob.mx/biene-
sasegurados/ para informar sobre los vehícu-
los asegurados a ladrones de autos y motos. 

Eldato

gobernador, a quien el Congreso estatal 
le avaló su licencia temporal al cargo 
para competir por una diputación fede-
ral por Morena. 

Las cifras del SESNSP revelan que, en 

el primer bimestre de 2024, las autori-
dades locales registraron 906 robos de 
vehículos; es decir, 364 casos más que 
en el mismo periodo de 2019. 

La Asociación Mexicana de Institu-

ciones de Seguros (AMIS) reportó en su 
más reciente informe titulado Robo y 
recuperación de vehículos asegurados, 
que el año pasado Morelos se ubicó en 
la posición siete de las 10 entidades con 
mayor porcentaje de robo de vehículos 
con violencia respecto a 2022. 

Las entidades con más incremento de 
esta modalidad de hurto fueron Sinaloa, 
Zacatecas, Tlaxcala, Michoacán, Puebla 
y Chiapas. 

El informe de la Asociación indica 
además que la entidad gobernada por 
Blanco Bravo tuvo una incidencia media 
de atracos de este tipo 

De acuerdo con la AMIS, los vehícu-
los más robados durante 2023 en Méxi-
co fueron la camioneta Nissan NP 300, 
el auto Nissan Versa, el tractocamión 
Kenworth, el Honda I CRV y el General 
Motors Aveo. 

En el caso de las motocicletas, los tres 
modelos más hurtados a nivel nacional 
son la Itálika 111-250, la Honda 111-250 y 
la Bajaj 111-250. 

En enero pasado, la organización ci-
vil, Morelos Rinde Cuentas, informó que 
los municipios que tuvieron más repor-
tes de vehículos robados en 2023 fueron 
Cuernavaca, Jiutepec y Temixco. 

En febrero de ese año circularon en 
redes sociales videos de cámaras de se-
guridad en los que se muestran atracos 
a propietarios de vehículos. 

Ejemplo de lo anterior ocurrió en 
Jiutepec, donde la cámara de una vi-
vienda captó cómo un hombre, quien 
abordaba su vehículo rojo, es intercep-
tado por una pareja que camina en el lu-
gar, lo amenazan y lo hacen descender 
del auto. 

En la grabación se observa cómo la 
víctima baja de su vehículo y saca del 
mismo a un niño. Los ladrones, con el 
auto encendido, se echan de reversa 
para huir del sitio.

UNIDADES ATRACADAS

El robo de vehículos en Morelos 
incrementó 67.1 por ciento en los 

gobiernos de Cuauhtémoc Blanco.

2019 2020 2021 2022 2023 2024

542
586 611 590

783

906

Autos Motocicletas

PRIMER BIMESTRE DE CADA AÑO

365

177 179 178 192

297

407 433
398

486 506

400

ROBO DE VEHÍCULOS

Ilustraciones|Julio Loyola|La Razón

Fuente|Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública
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Purificadoras de 

agua instaló el Ejérci-
to en Benito Juárez 

8
Colonias, al menos, 
son afectadas por el 
agua contaminada 
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Capturan a pipero por 
atropellar a transeúnte 
LA SECRETARÍA de Seguridad Ciudadana informó sobre la de-
tención de un hombre de 35 años de edad, quien conducía una 
pipa de agua y atropelló a un transeúnte en el cruce de la avenida 
Fray Servando Teresa de Mier y la calle Iglesias Calderón, en la 
alcaldía Venustiano Carranza. La víctima perdió la vida.

MAYORMENTE
SOLEADO28°MAX. 13°MIN.

VECINOS hacen 
fila para tomar 
garrafones del 
gobierno, ayer.

Por Eunice Cruz 
eunice.cruz @razon.com.mx

Vecinos afectados por el agua 
contaminada en la alcaldía 
Benito Juárez, desmintieron al 
Jefe de Gobierno, Martí Batres, 

al decir que los interesados podían acu-
dir al parque San Lorenzo, en la colonia 
Tlacoquemecatl del Valle, para abaste-
cerse de los garrafones que quisieran, 
pues las autoridades entregaban uno o 
dos por inmueble; además, reclamaron 
el alza de costos en tiendas. 

Desde las 9:00 horas y hasta aproxi-
madamente las 18:00 horas, decenas de 
afectados arribaron al módulo para llevar-
se de dos a tres garrafones para cubrir sus 
necesidades básicas y las de sus familias, 
pues debido a la contaminación del agua 
de llave los costos en los garrafones incre-
mentaron desde cinco hasta 35 pesos. 

“Por mi casa los garrafones subieron 
cuatro pesos, pareciera que es insignifi-
cante, pero cuando compras más de cin-
co diarios se vuelve un gasto extra que no 
está contemplado en mi presupuesto”, 
dijo a La Razón, Edwin Navejas, vecino 
de la colonia Mixcoac.

De acuerdo con el Jefe de Gobierno, 
Martí Batres Guadarrama, al menos ocho 
colonias son las afectadas por el líquido 
contaminado por una sustancia de la fa-
milia de los aceites y lubricantes, aunque 
no ha precisado de cuál se trata. 

En la calle San Lorenzo, a la altura del 
Hospital 20 de Noviembre, una tienda 
vendía garrafones de 11 litros en 60 pesos, 
mientras que los de 20 litros 80 pesos, sin 
embargo, los pequeños estaban agotados. 

En una tienda ubicada entre las calles 
Tejocotes y Magnolias, los garrafones de 
20 litros cuestan entre 58 y 60 pesos se-
gún la marca. La vendedora aseguró que 
el precio aumentó hace un par de sema-
nas alrededor de cinco y 10 pesos. 

En otra tienda de la colonia Nochebue-
na, una de las más afectadas, los garrafo-
nes de cinco litros tenían un costo de 40 
pesos, mientras que, en otra, el precio por 
un recipiente de 11 litros era de 45 pesos y 
sin envase subía a 85 pesos. 

Debido a que algunos comercios 
aprovecharon la crisis para favorecerse 
económicamente, los afectados recu-

Crisis por contaminante en Benito Juárez 

Aprovechan tiendas el agua tóxica 
para elevar precios de garrafones

VECINOS DENUNCIAN que los costos de recipientes con líquido incrementaron hasta 35 
pesos en los últimos días; el Ejército instala purificadoras para entregar recurso a los afectados

MILITARES trasladan un apurificadora 
de agua a la Benito Juárez, ayer.

Se trabaja para descartar 
daños en la red: AMLO
Por Sergio Ramírez 
sergio.ramírez @razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel Ló-
pez Obrador informó que personal de 
Petróleos Mexicanos analiza si ducto 
que está cerca del pozo contaminado 
en Álvaro Obregón tiene alguna fisura. 

En su conferencia matutina, el Ejecu-
tivo federal mencionó que no hay ele-
mentos para señalar que el líquido del 
pozo Alfonso XIII, en Álvaro Obregón, 
haya sido contaminado do-
losamente con combustible. 

“Se está midiendo la pre-
sión del ducto para ver si 
hay fuga, porque en esa zona 
hubo temblores que pudieron 
haber afectado, fracturado un 
ducto; o una toma clandesti-
na. Hasta ahora no ha habido 
nada de eso. Se están hacien-
do todos los estudios”, dijo. 

López Obrador además 

descartó que el líquido del 
pozo haya sido contaminado 
dolosamente con combustible. 

El Presidente dejó en claro 
que el objetivo de las autorida-
des federales como de la capi-
tal es resolver el problema de 
los vecinos y protegerlos, aun 
cuando reconoció que pudiera 
haber manipulación de algu-
na fuerza política porque es 
“tiempo de zopilotes”. 

rrieron a comprar el agua en tiendas de-
partamentales, donde el costo de los ga-
rrafones va entre los 50 y 58 pesos, pero 
temen que un desabasto. 

“Purificadoras por la zona casi no hay, 

en las tiendas subieron los costos hasta 
15 pesos, lo más fácil es venir al super-
mercado, pero creo que todos pensamos 
lo mismo, porque casi no hay, es la segun-
da vez que vengo en el día y, por suerte, 

esta ocasión si encontré”, dijo Natasha 
Calderón, vecina de la colonia Nopales.

Los vecinos que acudieron al parque 
San Lorenzo para abastecerse con el re-
curso reclamaron que sólo les daban un 
garrafón por familia si era de cinco o me-
nos miembros, de lo contrario, eran dos. 

“Un garrafón para cuatro personas no 
es suficiente, además con la cero transpa-
rencia de las autoridades no dan ganas ni 
de abrir la llave”, comentó Fernanda, ve-
cina de la colonia Nochebuena. 

El secretario de Inclusión y Bienestar, 
Juan Gerardo López, aclaró que la entre-
ga limitada de garrafones fue para que se 
administraran de manera correcta. 

“Las autoridades que estamos aten-
diendo son el Gobierno de la Ciudad de 
México y el Gobierno de la República. 
Los garrafones se redujeron para admi-
nistrar lo que tenemos, pero ya vamos a 
tener capacidad de las plantas, va abaste-
cer agua purificada”, afirmó. 

APOYO DEL EJÉRCITO. La Secretaría 
de la Defensa Nacional comenzó ayer 
con la distribución de agua a los vecinos 
de la alcaldía Benito Juárez afectados por 
el líquido contaminado. 

Militares acudieron al Parque San Lo-
renzo, en donde el Gobierno instaló un 
módulo de atención a los vecinos afecta-
dos por esta problemática del suministro 
del recurso desde hace más de 10 días. 

La Sedena instaló dos plantas purifica-
doras móviles para brindar agua potable 
a los vecinos. De acuerdo con los unifor-
mados, la purificadora puede generar 
hasta cinco mil litros de líquido por hora. 

EL GOBIERNO de la Ciudad de México 
descartó que el agua en Benito Juárez esté 
contaminada con un hidrocarburo, pues así 
lo demostraron diversos análisis. 

Eldato

PEMEX lleva a 
cabo una revisión 
del ducto que está 
a 500 metros del 
pozo Alfonso XIII 
para descar tar 
cualquier fuga que 
pudiera haber con-
taminado el agua. 

Eltip

POR MI CASA los 
garrafones subieron 

cuatro pesos, 
pareciera que es 

insignificante, pero 
cuando compras 

más de cinco diarios 
se vuelve un gasto 
extra que no está 

contemplado

Edwin Navejas 
Vecino de la colonia 

MIxcoac

SOLICITE AGUA DE EMERGENCIA
Consulte cómo con el QR
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TRABAJADORES 
de distintas insti-
tuciones hacen la-
bores de limpieza 
en el pozo, ayer.

212

13

Mil 63 materiales 
electorales serán 

distribuidos

Mil 500 casillas 
instalará el IECM 

el 2 de junio NO HEMOS recibido ayuda de las alcaldías 
Benito Juárez y Álvaro Obregón, nada, no fue-
ron los alcaldes para ver qué aportaban, ¡nada, 
pura grilla, pura politiquería!” 

Martí Batres 
Jefe de Gobierno

NO NOS HAN pedido apoyo, no nos han in-
formado de lo que se está haciendo. Qué es lo 
que están escondiendo (las autoridadescapi-
talinas), por qué esta falta de transparencia” 

Mariana Rodríguez 
Encargada de despacho en Álvaro Obregón 

1500
Muestras de agua 

ha tomado
el Sacmex 

Ahorra el IECM 
166.1 mdp en el 
material electoral

Por Eunice Cruz 
eunice.cruz @razon.com.mx

EL INSTITUTO Electoral de la Ciudad 
de México (IECM) presentó los mate-
riales con los que se va a llevar a cabo la 
votación el próximo 2 de junio, por los 
cuales ahorró 166.1 millones de pesos por 
el rehuso y rehabilitación de los usados 
comicios pasados. 

El consejero electoral, Ernesto Ramos 
Mega, comentó ayer que en la capital ins-
talarán 13 mil 475 casillas. Explicó que, 
sin la reutilización de los recursos el cos-
to sería de 183 millones de pesos. 

“Invertimos en materiales complemen-
tarios, ya que algunos eran imposibles re-
habilitarse y nos gastamos 12.8 millones 
en materiales nuevos y luego invertimos 
cuatro millones de pesos en rehabilita-
ción, insumos y en personal honorarios 
que trabajan en el almacén”, expuso. 

Ramos Mega mencionó que se utiliza-
rán más de 200 mil materiales por parte 
del IECM en toda la capital, los cuales im-
plicaron un costo total de 16.8 millones 

de pesos, lo que significa un ahorro de 
166.1 que el erario de la Ciudad de México 
pudo usar en otros temas. 

El funcionario electoral explicó que 
posterior a los comicios se llevará a cabo 
una recolección de los materiales para, 
una vez de vuelta en el almacén, revisar 
y repetir el proceso de rehabilitación para 
años posteriores. 

“El almacén tiene una verificación 
constante en temas de humedad, tempe-
ratura, condiciones, ya que acaba de ser 
certificado por el Instituto Nacional Elec-
toral como las condiciones óptimas y sin 
ninguna observación en los 33 de nues-
tras oficinas distritales para resguardar 
tanto documentos electorales sensibles 
como todos estos materiales”, comunicó.  

Ramos Mega detalló que los materiales 
que ya no están en óptimas condiciones y 
no pasan por ningún proceso de rehabili-
tación, consejo general aprobó su destruc-
ción mediante técnica de trituración.

Resaltó que este proceso no contami-
na, ya que se venden y reutilizan en bie-
nes de consumo como impermeabilizan-
tes, cucharas, entre otros.

LA PRESIDENTA del IECM, Patricia Avendaño, ayer, al mos-
trar el material electoral para la votación del 2 de junio.

EL 29 DE MAYO finalizarán las campañas po-
líticas de los distintos aspirantes para entrar a 
dos días de veda electoral. Así, el 2 de junio los 
capitalinos ejercerán su derecho al voto.

Eltip

Indagan contaminación 
por desechos en drenaje 
Por Jonathan Castro
jonathan.castro@razon.com.mx

LA ENCARGADA de despacho de la al-
caldía Álvaro Obregón, Mariana Martínez 
Mier, comentó que, de acuerdo con la se-
cretaria de Gestión Integral de Riesgos y 
Protección Civil, Myriam Urzúa Venegas, 
también se investiga la posible descarga 
de contaminantes al drenaje. 

La funcionaria de la demarcación dijo 
en entrevista con La Razón que las auto-
ridades capitalinas no le han informado 
sobre las empresas cerradas como parte 
de las acciones de revisión de la proble-
mática en el pozo Alfonso XIII. 

“Le dije: ‘y cómo viene la filtración de 
esas empresas’. Dice (Urzúa Venegas): ‘lo 
que pasa es que tiran en el drenaje, las 
puede ser que tienen el drenaje las sus-
tancias que están utilizando’. 

“El drenaje tiene fuga o cuál es tema, 
porque también sabemos de la falta de 
mantenimiento que tiene toda la red hi-
dráulica que tiene la Ciudad de México, 
puesto que esto gobierno no ha atendi-
do, en lo más mínimo, el tema de mante-
nimiento a la infraestructura”, dijo. 

Antier, el Jefe de Gobierno, Martí Ba-
tres Guadarrama, informó que además 
del cierre del pozo también cerraron 
“precautoriamente dos industrias” que 
manejan distintos componentes. 

Rodríguez Mier y Terán mencionó que 
solicitó a Urzúa Venegas dar más detalles 
sobre estas empresas, pues acusó que el 
Gobierno central lleva a cabo las verifica-
ciones sin avisar a la alcaldía. 

“Tendríamos que saber qué es lo que 
está sucediendo de dónde cuáles son 
las líneas de investigación que están si-
guiendo para tomar medidas”, dijo. 

Agua insalubre

Chocan GCDMX y dos
alcaldías por crisis en BJ
Por Jonathan Castro 
jonathan.castro @razon.com.mx

El Jefe de Gobierno, Martí Batres 
Guadarrama, aseguró que los 
gobiernos de las alcaldías Benito 
Juárez y Álvaro Obregón no han 

ayudado para atender el problema del 
agua contaminada, pues sólo están en la 
grilla, pero ya le respondieron. 

En conferencia, el mandatario capitali-
no reprochó a las autoridades de las dos al-
caldías por presuntamente no acompañar 
a su administración en la atención de esta 
problemática, a diferencia del Gobierno 
federal. 

“La verdad se ha hecho un trabajo in-
tenso, de cercanía con la gente y lo hemos 
hecho ¡nosotros! El gobierno de la Ciudad 
de México, a través de sus dependencias 
(…) y nos ha ayudado el Gobierno de la 
República, fundamentalmente Pemex, la 
Guardia Nacional, la Sedena y la Marina. 

“No hemos recibido ayuda de las al-
caldías Benito Juárez y Álvaro Obregón, 
nada, no fueron los alcaldes para ver en 
qué ayudaban, en qué nos ayudaban, en 
qué colaboraban, qué aportaban, ¡nada, 
pura grilla, pura politiquería!”, mencionó. 

Batres Guadarrama afirmó que las al-
caldías Benito Juárez y Álvaro Obregón 
no inspeccionaron edificios, construcción 
u otro tipo de inmuebles ni sugirieron in-
vestigar zonas específicas. 

Al respecto, la encargada del despacho 
de la Álvaro Obregón, Mariana Rodríguez 
Mier y Terán, dijo a La Razón que el Go-
bierno capitalino no ha pedido apoyo, no 
ha informado con claridad y justifican que 
el pozo es jurisdicción del Sacmex, por eso 
no la demarcación no tiene facultades. 

“No nos han pedido apoyo, no nos han 
informado de lo que se está haciendo y 
no nos han permitido el ingreso (al pozo 
Alfonso XIII). El argumento que ellos 
utilizan es que ese pozo pertenece al Sis-
tema de Aguas de la Ciudad de México 
(Sacmex), está dentro de su jurisdicción y 
ellos son los únicos que tienen facultades 
para el tema de distribución de agua po-
table”, mencionó al ser cuestionada sobre 
si el gobierno pidió apoyo para atender el 

AFIRMA Martí Batres que las demarcaciones no han apoya-
do por problema del líquido; la encargada en Álvaro Obregón, 
Mariana Rodríguez, acusa falta transparencia del Gobierno

VECINOS que mantenían bloqueado Insur-
gentes Sur y Xola liberaron los carriles de la Lí-
nea 1 del Metrobús ayer, luego de tres días de 
paro por la falta de atención ante crisis hídrica.

Eldato

tema del pozo contaminado. 
Rodríguez Mier y Terán recordó que 

la noche del martes, cuando la Guardia 
Nacional aseguró el pozo Alfonso XIII, 
posible fuente contaminadora del agua 
en Benito Juárez, ninguna autoridad del 
Gobierno capitalino le explicó a ella, quien 
asistió al lugar, sobre la situación. 

La encargada del despacho mencionó 

que en el sitio estuvieron presentes el 
secretario de Gobierno, Ricardo Ruiz; la 
secretaria de Protección Civil, Myriam Ur-
zúa; y autoridades del Sacmex. 

“Cuando salieron dejaron resguardado 
el pozo con elementos de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana, entonces repito: 
qué están escondiendo”, cuestionó. 

Rodríguez Mier y Terán llamó al Go-
bierno a transparentar los resultados de 
los análisis que han hecho al agua en Beni-
to Juárez y por los cuales descartaron que 
esté contaminada por un hidrocarburo. 

De acuerdo con Batres Guadarrama, el 
recurso está intoxicado con un elemento 
de la familia de los aceites y lubricantes, 
pero no precisó de cuál se trata. 

“Qué es lo que están escondiendo, por 
qué esta falta de transparencia, por qué 
no dejarnos acompañar el proceso, pero, 
sobre todo, por qué no también mostrar 
los resultados oficiales de los laboratorios 
que estuvieron analizando estas mues-
tras”, comentó la encargada del despacho 
en Álvaro Obregón. 
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“EDICTO”
En los autos del juicio CONTROVERSIA DE ARRENDAMIENTO INMOBILIARIO, promovido 
por MERCAPROMEX S.A. DE C.V., en contra de ENTRETENIMIENTO Y ATRACCIONES 
BLUE TLALNEPANTLA. S.A. DE C.V., JUAN MANUEL LAMPARERO LOPEZ Y CARLOS AN-
TONIO MARTINEZ ESPINOSA, expediente número 847/2021, el C. Juez Cuadragésimo Quinto 
de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, por autos de fechas veintitrés y diecinue-
ve ambos del mes de febrero del año dos mil veinticuatro, ordenó emplazar por medio de 
edictos al codemandado JOSÉ EDUARDO GUZMAN LÓPEZ, que en su parte conducente dice: 
“... Ciudad de México, a veintitrés de febrero del dos mil veinticuatro. Dada a nueva cuenta 
con los presentes autos, a fin de, ser acordes con las constancias de autos, con fundamento en 
los artículos 81 y 84 del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de México SE ACLARA 
el auto de fecha diecinueve de febrero del año en curso, en la parte que dice: “... se ordena 
emplazar al codemandado JOSÉ EDUARDO GUZMAN LÓEZ por medio de edictos los que debe-
rán ser publicados por TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS en el periódico “LA RAZÓN” y en 
el Boletín Judicial …” debiendo decir y QUEDA ACLARADO Y CORREGIDO en: “... se ordena 
emplazar al codemandado JOSÉ EDUARDO GUZMAN LÓPEZ por medio de edictos los que de-
berán ser publicados por TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS en el periódico “LA RAZÓN” y 
en el Boletín Judicial …”; así como, en la parte que dice “... Proceda la persona encargada del 
turno a elaborar los oficios, edictos a los que deberá insertar parte conducente de los autos de 
fecha diecinueve de noviembre y seis de diciembre ambos de dos mil veintiuno, diecinueve de 
agosto de dos mil veintidós y del presente proveído…”, quedando intocado el resto del citado 
proveído que se aclara y formando el presente auto parte integrante del mismo…” “...NOTIFÍ-
QUESE. Lo proveyó y firma el C. Juez Cuadragésimo Quinto de lo Civil de Proceso Escrito 
de la Ciudad de México Licenciado ENRIQUE SALGADO SEGURA ante la C. Secretaría de 
Acuerdos “A” Licenciada ARELI GUADALUPE ROJAS RAMIREZ que autoriza y da fe. Doy 
fe…” – OTRO AUTO.- “...Ciudad de México, a diecinueve de febrero de dos mil veinticuatro. 
Agréguese a sus autos el escrito presentado por MARCOS VARGAS FRANCO, en su carácter de 
apoderado de la parte actora. Se le tiene devolviendo oficio, exhorto y copias de traslado sin dili-
genciar que remite el Juzgado Quinto Civil de Tlalnepantla, con residencia en Naucalpan de Juá-
rez, Estado de México, el que se agrega al expediente para constancia, respecto de las copias de 
traslado, las mismas se entregan a persona en turno para su resguardo. Respecto de lo solicitado, 
toda vez que de la razón actuarial de veintiocho de noviembre de dos mil veintitrés asentada en el 
citado exhorto se advierte que NO fue posible localizar el domicilio señalado, dado que no hay 
números de casas y todo está por lote y manzana y que NO fue localizado diverso domicilio del 
codemandado JOSÉ EDUARDO GUZMAN LÓPEZ, no obstante los oficios ordenados en autos de 
fecha cinco, treinta y uno ambos del mes de mayo, dos y veintiuno ambos del mes de junio todos 
del año dos mil veintitrés, se ordena emplazar al codemandado JOSÉ EDUARDO GUZMAN LÓEZ 
por medio de edictos los que deberán ser publicados por TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS 
en el periódico “LA RAZÓN” y en el Boletín Judicial, debiendo mediar entre cada publicación dos 
días hábiles, haciéndole saber que cuentan con un término de TREINTA DÍAS HÁBILES para 
comparecer al local de este juzgado sito en LAS CALLES DE CLAUDIO BERNARD # 60 SÉPTI-
MO PISO COLONIA DOCTORES EN ESTA CIUDAD para recibir las copias de traslado corres-
pondientes de la demanda y sus anexos y una vez hecho lo anterior o concluido dicho término de 
mérito sin que las hubiese recogido contará con QUINCE DÍAS para contestar la demanda instau-
rada en su contra y señalar domicilio dentro de esta jurisdicción para oír y recibir notificaciones en 
el entendido de que en caso de no contestarla dentro de dicho término se tendrá por contestada 
en sentido negativo, lo anterior de conformidad con lo dispuesto por los artículos 122 fracción II y 
271 del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de México, y de no señalar domicilio para 
oír y recibir notificaciones dentro de ésta ciudad, las notificaciones, aun las de carácter personal 
les surtirán por BOLETÍN JUDICIAL, quedando a su disposición en la Secretaria “A” de este Juz-
gado las copias de traslado de la demanda y documentos que al mismo se acompañaron…” “...
NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el C. Juez Cuadragésimo Quinto de lo Civil de proceso escrito 
de la Ciudad de México, Licenciado ENRIQUE SALGADO SEGURA ante la C. Secretaría de 
Acuerdos “A” Licenciada ARELI GUADALUPE ROJAS RAMIREZ que autoriza y da fe. Doy fe..” 
-- OTRO AUTO.- “...Ciudad de México, a diecinueve de agosto de dos mil veintidós. Agrégue-
se a sus autos el escrito presentado por MARCOS VARGAS FRANCO, en su carácter de apode-
rado de la parte actora. Se le tiene desahogando la vista ordenada en auto de diez de agosto del 
año en curso respecto de las excepciones y defensas opuestas por la demandada por hechas sus 
manifestaciones para ser tomadas en consideración en el momento procesal oportuno, señalán-
dose que la EXCEPCIÓN DE FALTA DE PERSONALIDAD planteada será resuelta en la audiencia 
de desahogo de pruebas, alegatos y sentencia que se llegue a celebrar en el presente juicio, 
atento a lo dispuesto en el artículo 964 del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de 
México. Se tiene al ocursante objetando la personalidad de la parte demandada, con lo que se da 
vista a la parte demandada para que dentro del término de TRES DÍAS manifieste lo que a su 
derecho corresponda. Asimismo, se tiene al ocursante, desahogando la vista ordenada en auto de 
diez de agosto del presente año con la solicitud de litisconsorcio pasivo necesario hace valer la 
parte demandada, en consecuencia, se proveen la solicitud de referencia en los siguientes térmi-
nos: Respecto de la integración de litisconsorcio pasivo necesario por lo que hace a los obligados 
solidarios CAMELOT DISTRIBUTIONS, S.A. DE C.V., JUAN MANUEL LAMPARERO LÓPEZ y 
CARLOS ANTONIO MARTÍNEZ ESPINOSA, dígase que NO ha lugar a acordar de conformidad 
lo solicitado, en virtud de que en relación a la moral citada, la misma si bien fungió como obligada 
solidaria en el contrato de arrendamiento de fecha veintiséis de marzo de dos mil veinte, también 
lo es que fue sustituida conforme al addendum al contrato de arrendamiento de fecha veintiséis de 
enero de dos mil veintiuno, y respecto de los C.C. JUAN MANUEL LAMPARERO LÓPEZ y CAR-
LOS ANTONIO MARTÍNEZ ESPINOSA, del contrato de arrendamiento exhibido se advierte que 
los mismos no renunciaron a los beneficios de orden y excusión, en términos de lo dispuesto en 
los artículos 2813, 2814, 1815 y demás relativos aplicables del Código Civil, razón por la cual no 
se da el supuesto previsto en el artículo 53 del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad 
de México para integrar el litisconsorcio pasivo necesario. En relación a los C.C. JOSÉ GUTIÉ-
RREZ SÁNCHEZ, JOSÉ EDUARDO GUZMAN LÓPEZ y ALBERTO VELÁZQUEZ GUTIÉRRES, 
en virtud de que la parte demandada exhibe los contratos de subarrendamiento celebrados con 
dichas personas y que del contrato de arrendamiento exhibido como base de la acción se advierte 
en la cláusula décima cuarta la autorización al arrendatario para subarrendar todo o parte del in-
mueble, en consecuencia, en virtud de que los mismos se encuentran en comunidad jurídica sobre 
el bien litigioso, con fundamento en el artículo 2481 del Código Civil y 53 del Código de Procedi-
mientos Civiles para la Ciudad de México, se ordena integrar el litisconsorcio pasivo necesario a 
fin de que los C.C. JOSÉ GUTIÉRREZ SÁNCHEZ, JOSÉ EDUARDO GUZMAN LÓPEZ y ALBER-
TO VELÁZQUEZ GUTIÉRRES, sean emplazados en el presente juicio en su carácter de code-
mandados, para lo cual se previene a la parte actora para que dentro del término de TRES DÍAS 
exhiba tres juegos de copias de la demanda y documentos exhibidos, así como del escrito con el 
que dé cumplimiento a lo anterior, debiendo señalar el domicilio en el que se deberá emplazar a 
juicio a dichos codemandados, asimismo, se previene a la parte demandada para que dentro del 
término de TRES DÍAS exhiban copia del escrito de contestación de demanda, documentos exhi-
bidos, así como del escrito con el que sé de cumplimiento a lo anterior, con el apercibimiento que 
en caso de no hacerlo serán expedidos respectivamente a su costa de conformidad con lo dis-
puesto en el artículo 103 del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de México. NOTIFÍ-
QUESE. Lo proveyó y firma el C. Juez Cuadragésimo Quinto de lo Civil de Proceso Escrito de la 
Ciudad de México, Licenciado ENRIQUE SALGADO SEGURA ante la C. Secretaría de Acuerdos 
“A” Licenciada ARELI GUADALUPE ROJAS RAMIREZ que autoriza y da fe. Doy fe…” –OTRO 
AUTO.– “..Ciudad de México a seis de diciembre dos mil veintiuno. A sus autos el escrito del 
accionante, se le tiene desahogando en tiempo la prevención ordenada en proveído de diecinueve 
de noviembre del presente año, n mérito de lo anterior se procede a acordar el escrito de demanda 
en los términos siguientes: Con el escrito de cuenta, documentos los cuales se ordena guardar en 
el seguro del juzgado y copias simples que se acompañan, fórmese el expediente número 
847/2021, se tiene por presentado a MERCAPROMEX S.A. DE C.V., por conducto de sus apode-
rados MILTON CARLOS VALADEZ MONROY Y MARCOS VARGAS FRANCO, personalidad que 
acreditan y se les reconoce en términos de la copia certificada del instrumento notarial número 
11,180 que acompañan con su escrito inicial de demanda, demandando a ENTRETENIMIENTO Y 
ATRACCIONES BLUE TLALNEPANTLA. S.A. DE C.V., JUAN MANUEL LAMPARERO LOPEZ Y 
CARLOS ANTONIO MARTINEZ ESPINOSA, en la VIA ESPECIAL DE CONTROVERSIA DE 
ARRENDAMIENTO INMOBILIARIO, prevista en el Título Décimo Sexto Bis del Código de proce-
dimientos Civiles para la Ciudad de México, LA TERMIACIÓN DE CONTRATO, y demás presta-
ciones que se detallan en el escrito inicial de demanda. Con fundamento en los artículos 957,958, 
959, 960, 961, 962 y demás relativos de la Ley Adjetiva Civil, se admite a trámite la demanda en la 
vía y forma propuestas…” “...NOTIFÍQUESE. - Lo proveyó y firma la C. Juez CUADRAGÉSIMO 
QUINTO DE LO CIVIL, Licenciada LUZ DEL CARMEN GUINEA RUVALCABA, quien actúa antela 
C. Secretaria de Acuerdos, Licenciada ARELI GUADALUPE ROJAS RAMIREZ que autoriza y da 
fe. DOY FE…” ---OTRO AUTO.- “... Ciudad de México diecinueve de noviembre de dos mil 
veintiuno. Con el escrito de cuenta, documentos que se ordena guardar en el Seguro del Juzga-
do, y copias simples que se acompañan, fórmese expediente y regístrese en el libro de Gobierno 
bajo el número 847/2021, con fundamento en el artículo 257 del Código de Procedimientos Civiles 
para la Ciudad de México; se previene a la ocursante para que en el término de CINCO DÍAS: 1.- 
Exhiba original de contrato de arrendamiento que refiere en su escrito inicial de demanda, o bien 
manifieste la imposibilidad que tiene para ello, lo anterior de conformidad con lo establecido en la 
fracción II del artículo 95 del Código Procesal Civil, ya que el mismo lo acompaña en copia certifi-
cada. 2.- Precise a que Municipios del Estado de México se van a girar los exhortos correspondien-
tes a fin de emplazar a los demandados, ya que los domicilios que indica en su escrito inicial de 
demanda corresponden a diversos municipios del Estado de México. 3.- Aclare y precise el hecho 
marcado con el numeral dos de su escrito de demanda, en cuanto a la vigencia del contrato, ya 
que refiere en dicho hecho que sería de diez años, iniciando el 26 de marzo de 2020 y terminando 
el 26 de marzo de 2021, lo cual no es acorde con la cláusula segunda del básico, en la que se 
señala diversa fecha de vencimiento. Debiendo exhibir además el promovente copias simples del 
escrito con que se desahogue la prevención y de los anexos que en su caso acompañe a su es-
crito de desahogo de prevención para integrar el traslado respectivo, apercibido que de no hacerlo 
dentro del término antes mencionado, se desechará la demanda, se devolverán los documentos y 
copias simples exhibidas, consecuentemente se mandará a archivar el presente asunto como to-
talmente concluido y se ordenará la destrucción del mismo.- En términos de la Circular CJCD-
MX-03/2021 emitida por el Consejo de la Judicatura de la Ciudad de México, “Se hace constar, que 
todas las actuaciones judiciales del presente expediente han sido digitalizadas y obran en expe-
diente digital, integrado fielmente como físico, gozando ambas versiones de los mismos efectos 
legales”.- NOTIFÍQUESE.- Lo proveyó y firma la C. Juez CUADRAGÉSIMO QUINTO DE LO CI-
VIL, LUZ DEL CARMEN GUINEA RUVALCABA, en unión de la Secretaria de Acuerdos LICEN-
CIADA ARELI GUADALUPE ROJAS RAMIREZ, quien actúa y da fe. Doy fe…”--- 

LA C. SECRETARÍA DE ACUERDOS “A” 
LIC. ARELI GUADALUPE ROJAS RAMIREZ. 

PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS, DEBIENDO MEDIAR 
ENTRE CADA PUBLICACIÓN DOS DÍAS HÁBILES 

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   
edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

JUZGADO SEXAGÉSIMO DE LO CIVIL DEL TRIBUNAL 
SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO.

SECRETARÍA “A”.
EDICTO

En los autos del juicio ORDINARIO MERCANTIL, promovido por JAS FINANCIAL SO-
LUTIONS, S.A. DE C.V., por conducto de su representante legal Felipe Senties Pala-
cio, en contra de UNIFICCOM, S.A. DE C.V., expediente número 157/2023, el JUEZ 
SEXAGÉSIMO CIVIL dictó los autos que en su parte conducente dicen: “CIUDA DE 
MÉXICO A VEINTIUNO DE MARZO DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO. Agréguese 
a sus autos el escrito de la parte actora, por medio del cual se tiene por hechas las 
manifestaciones a que hace mérito, para los efectos legales a que haya lugar, y en 
consideración a las mismas, con el único fin de regularizar el presente procedimiento, 
de conformidad con el artículo 1055 fracción VIII del Código de Comercio, para quedar 
de la siguiente manera: Agréguese a sus autos el escrito de cuenta, a quien se le tiene 
por hechas sus manifestaciones y como lo solicita, y para evitar futuras nulidades, con 
fundamento en el artículo 1070 del Código de Comercio, elabórese los edictos para 
emplazar a la parte demandada el auto de fecha quince de diciembre del año dos mil 
veintitrés y el presente proveído, los cuales deberán publicarse por TRES VECES, con-
secutivas, en el periódico “LA RAZÓN”. y el “HERALDO DE MÉXICO” haciéndose saber 
al demandado que cuenta con término de VEINTE DÍAS para comparecer al Juzgado a 
recibir las copias de traslado correspondientes y que tiene un término de QUINCE DÍAS 
contados a partir del día siguiente al en que en su caso reciba las copias de traslado 
para dar contestación a la demanda, por lo que deberá presentarse ante la Secretaría 
de Acuerdos “A” de este Juzgado, en días y horas hábiles, para que se le haga entrega 
de las copias de traslado respectivas en el local del juzgado ubicado en Claudio Bernard 
No. 60, Piso 8, Colonia Doctores, Alcaldía Cuauhtémoc, Código Postal 06720.- NOTI-
FÍQUESE.- Lo proveyó y firma la C. JUEZ SEXAGÉSIMO DE LO CIVIL DE PROCESO 
ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXIC, LICENCIADA OLGA ARGÜELLO VELASCO in-
terina en términos del artículo 111 de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Ciudad de 
México y quien actúa ante el Secretario de acuerdos el Licenciado FEDERICO RIVERA 
TRINIDAD que autoriza y da fe. Doy fe.” “CIUDAD DE MÉXICO, A OCO DE MAZO DE 
DOS MIL VEINTICUATRO. A sus autos el escrito de cuenta… se tiene al promovente, 
devolviendo exhorto de devuelve el Juzgado Segundo Civil por Audiencias del Distrito 
Judicial de Morelos; tomando en consideración que no ha sido posible emplazar a la 
persona moral denominada UNIFICCOM, S.A. DE C.V., S.O.F.O.M. E.N.R., ante la im-
posibilidad material, para dar cumplimiento al auto de diez de febrero del año en curso, 
a efecto de no vulnerar Derechos Fundamentales de las partes, evitar futuras nulidades 
en el expediente que nos ocupa y garantiza el Derecho de Audiencia, en términos del 
artículo 1070 del Código de Comercio, a efecto de llevar a cabo el emplazamiento y em-
bargo decretados en autos, procédase a practicar dicho emplazamiento con los inserto 
necesarios, per medio de edictos. … NOTIFÍQUESE.- ASÍ LO PROVEYÓ Y FIRMÓ 
la C. JUEZ SEXAGÉSIMO DE LO CIVIL DE PROCERO ESCRITO DE LA CIUDAD 
DE MÉXICO, LICENCIADA OLGA ARGUELLO VELASCO por Ministerio de Ley por el 
artículo 111 de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Ciudad de México y quien actúa 
como secretario de acuerdos Licenciado FEDERICO RIVERA TRINIDAD que autoriza 
y da fe. Doy fe” “CIUDAD DE MÉXICO A QUINCE DE DICIEMBRE DE DOS MIL VEIN-
TITRÉS. Agréguese a sus autos el escrito de la parte actora, por los motivos que indica, 
vistas sus manifestaciones y como lo solicita pasen el presente a la persona encargada 
del turno para que se sirva elaborar el exhorto ordenado en autos … a fin de emplazara 
UNIFICCOM, S.A. DE C.V. SOFOM E.N.R. en el domicilio que señala en el escrito de 
cuenta … NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el C. Juez Sexagésimo Civil de Proceso 
Escrito de la Ciudad de México MAESTRO EN DERECHO JOSÉ MANUEL SALAZAR 
URIBE, ante el Secretario de Acuerdos Licenciado Federico Rivera Trinidad, que auto-
riza y da fe. Doy Fe” “CIUDAD DE MÉXICO A CATORCE DE FEBRERO DE DOS MIL 
VEINTITRÉS. A su expediente el escrito del promovente… Se tiene por presentado a 
JAS FINANCIAL SOLUTIONS, S.A. DE C.V., por conducto de su representante legal… 
demandado en la VÍA ORDINARIA MERCANTIL a UNIFICCOM, S.A. DE C.V. SOFM 
ENR por conducto de su representante legal, misma que se admite a trámite con funda-
mento en los artículos 1377, 1378, 1379 y demás relativos del Código de Comercio, con 
las copias simples exhibidas de la demanda, documentos y anexos, córrase traslado y 
emplácese a la parte demandada… Notifíquese. Lo proveyó y firma el C. Juez Sexagé-
simo Civil de Proceso Escrito en la Ciudad de México MAESTRO EN DERECHO JOSÉ 
MANUEL SALAZAR URIBE, ante el Secretario de Acuerdos Licenciado Federico Rivera 
Trinidad, que autoriza y da fe. Doy Fe.”

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A” 

 ________________________________
LIC. FEDERICO RIVERA TRINIDAD. 

EDICTO DE REMATE
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Quincuagésimo Quinto Civil de 
Proceso Escrito, 11, Secretaría “B”.
En los autos del expediente 560/2005, relativo al juicio ORDINARIO CIVIL, promovido 
por CI BANCO SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE en contra 
de ANDREA FABIOLA CORTES PADILLA, expediente: 560/2005, la C. Juez QUINCUA-
GÉSIMO QUINTO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO DE 
PROCESO ESCRITO, señaló en autos de fecha nueve de julio del año dos mil dieciocho 
y dieciséis de enero del año dos mil veinticuatro, las DOCE HORAS DEL DÍA VEINTI-
CUATRO DE ABRIL DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO para que tenga verificativo la 
audiencia de remate en PRIMERA ALMONEDA respecto del bien inmueble ubicado en 
CONJUNTO URBANO DE TIPO INTERÉS SOCIAL SAN BUENAVENTURA, UBICADO 
EN LA CALLE VALLE ESMERALDA NÚMERO CONDOMINIO OFICIAL 1, MANZANA 
30, LOTE 46, VIVIENDA INTERÉS SOCIAL “D”, MUNICIPIO IXTAPALUCA, ESTADO 
DE MÉXICO en el entendido de que la cantidad que servirá como base para el remate 
es la cantidad de $526,000.00—(QUINIENTOS VEINTISÉIS MIL PESOS 00/100 M.N.). 
Servirá como postura legal, las dos terceras partes, del precio que se ha fijado al bien 
inmueble a rematar. Por lo que, para tomar parte en la subasta, deberán los licitadores, 
formular por escrito las posturas, expresando en el mismo, el nombre, la capacidad legal, 
su domicilio, la cantidad que ofrezca por los bienes, la cantidad que se dé de contado, 
los términos en que se haya de pagar el resto, el interés anual que deba causar la suma 
que se quede reconociendo, y finalmente la sumisión expresa al Tribunal que conozca 
del negocio, una vez cumplidos dichos requisitos, deberán consignar previamente a la 
audiencia de Ley, en billete de depósito o en cheque certificado, a favor de este Tribunal, 
una cantidad igual por lo menos al diez por ciento efectivo del valor de los bienes, que 
sirva de base para el remate, sin cuyo requisito no serán admitidos, asimismo, se devol-
verán dichas consignaciones a sus respectivos dueños acto continuo al remate, excepto 
la que corresponda al mejor postor, la cual se reservará en depósito como garantía del 
cumplimiento de su obligación y, en su caso, como parte del precio de la venta.-

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”.
RÚBRICA

LIC. ANABELL LEONOR REYES RODRÍGUEZ.

AVISO NOTARIAL 

PRIMERA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta y dos mil quinientos diecinueve, de fecha 9 de abril de 
dos mil veinticuatro, ante mí, se hizo constar que el señor RENÉ PINEDA CARRILLO 
aceptó LA HERENCIA Y EL CARGO DE ALBACEA en la sucesión testamentaria de 
la señora Gloria Carrillo Flores.

El albacea formulará el inventario.
El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.
LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO. 

TABOADA IMPULSA DESARROLLO
El candidato a la Jefatura de Gobierno, Santia-
go Taboada, propuso a los vecinos de Tlalpan, 
replantear el Programa General de Desarrollo 
Urbano; además, durante su evento proselitista 
planteó como una necesidad el consultar con 
expertos y trabajadores del campo. El exalcalde 
en Benito Juárez también propuso resolver el 
problema de la escasez de agua. 

VE BRUGADA ZONA MUNDIALISTA
La aspirante a la Jefatura de Gobierno, Clara 
Brugada, prometió transformar los espacios pú-
blicos cercanos al Estadio Azteca, en Coyoacán, 
para el Mundial de Fútbol en 2026. La more-
nista acompañó a la candidata a dicha alcaldía, 
Hanna de la Madrid, en un evento político y 
aseguró que también atenderá los problemas 
de inseguridad y del agua en la zona. 

SALOMÓN QUIERE APOYO AL AGUA 
El candidato a la Jefatura de Gobierno, Salomón 
Chertorivski, dijo que de ganar los comicios 
destinará en su administración 300 mil millones 
de pesos en infraestructura para ampliar las 
Líneas 1, 2 y 4, así como para crear la ruta 14; 
también para invertir en el tema del agua para 
reparar fugas visibles y profundas como parte 
del mantenimiento a la red hídrica. 
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Va por impulsar el sector en todo el país

“Queremos  
que el turismo  

se convierta  
en prosperidad”

Por Berenice Luna 
berenice.luna@razon.com.mx

El turismo debe ser beneficioso 
para la mano trabajadora, de lo 
contrario difícilmente se podrá 
traducir en prosperidad, es por 

ello que Mara Lezama, gobernadora de 
Quintana Roo, delineó una estrategia 
desde la Conago, en la que recientemen-
te fue designada como presidenta de la 
comisión de turismo.

En entrevista con La Razón, sostuvo 
que los colaboradores de la industria tu-
rística deben ver reflejado en sus mesas, 
en sus hogares y en su vida cotidiana, el 
éxito turístico que tiene México.

Añadió que en la estrategia que delineó 
para la comisión que preside, también 
contempla un mandato en seguridad, 
movilidad y cambio climático.

¿Qué fue lo que presentó en la 
Conago en materia turística? Es un 
trabajo que estamos empezando desde 
ayer con la secretarios de Turismo de los 
estados de la República con el objetivo 
muy claro y lo comentábamos cuando 
presenté el esbozo de lo que queremos 
hacer en esos ejes. Hablando de susten-
tabilidad, queremos crecimiento, pero 
sostenible y sustentable, de promoción 
que es fundamental ante la competen-
cia que tenemos como estados, pero 
también como país, del fortalecimiento 
y la diversificación.

MARA LEZAMA, gobernadora de QRoo, presidirá comisión de Turismo de la 
Conago; trabajadores deben ver reflejados en su mesa los beneficios del sector
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FINANZAS / ECONOMÍA

Aeroméxico se 
abre al nearshoring
LA AEROLÍNEA refuerza alianza con Delta 
Airlines por un mayor intercambio comercial 
entre México y EU y abrirá 14 rutas; lo anterior 
lo dio a conocer Giancarlos Mulinelli vicepre-
sidente senior de Ventas Globales de la firma.

Dólar
$16.8300

TIIE 28
11.2502%

Mezcla Mexicana
78.62 dpb

Euro
$17.63

UDI
8.13022556,830.32                    0.34%

BMV S&P FTSE BIVA
1,164.73              0.32%

Centenario
$43,700

LA GOBERNADORA de Quintana Roo, Mara Lezama, ayer.
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¿Quintana Roo lo ha hecho? Hablé 
sobre Quintana Roo, cómo nos hemos 
diversificado, somos más que solo sol y 
playa y en el país tenemos un mundo de 
cosas que ofrecer a los turistas de todo el 
mundo, ordenamiento y seguridad, que 
esos serían los ejes fundamentales que se 
van expandiendo.

¿Cómo lograr un turismo sosteni-
ble? La sustentabilidad de la inclusión, 
de la disrupción tecnológica, de la segu-
ridad, de la movilidad, del cambio climá-
tico, buscamos eso, entonces vamos a es-
tar desenvolviendo todos estos ejes que 
son fundamentales en estos conceptos 
en donde insisto, vamos a trabajar de la 
mano con todos los estados. 

Lo decía en la reunión de Conago que 
la prosperidad va más allá de los éxitos de 
los números, que a veces son fríos, pero 
hablábamos de un crecimiento de 10 o 12 
por ciento, de más rutas, más destinos, 
más conectividad, la cual se traduzca en 
prosperidad, en beneficio de la gente, de 
la mano trabajadora, del talento.

¿Cómo hacerlo? Se debe ver reflejado 
en los actores de la industria turística, en 
sus mesas, en sus hogares, en su vida co-
tidiana. Creemos que este éxito turístico 
debe generar prosperidad, entonces hay 
un largo camino por andar y sin duda 
alguna es una gran herramienta, lo ha-
remos buscando esas condiciones, con 
estas reuniones en las que busquemos el 
beneficio de todos, teniendo muy claro 
hacia dónde vamos. Pero eso se logrará 
con un trabajo en equipo con las y los em-
presarios, los inversionistas, poner orden 
en el crecimiento de los destinos turísti-
cos que es fundamental, que es un trabajo 
de los tres órdenes de Gobierno, trabajar 
con la Federación, con los gobiernos esta-
tales, pero también con los municipales.

En temas de seguridad ¿qué papel 
juega? El tema de seguridad es un tra-
bajo en conjunto que, consideramos se 

puede obtener con estrategias, el tema 
de la sostenibilidad y sustentabilidad el 
crecimiento y eso tiene que ver en los 
planes de desarrollo, en el trabajo con los 
gobiernos de los estados.

¿Cómo lo ha hecho en su estado? 
En Quintana Roo trabajamos cuando era 
presidenta municipal de Cancún en un 
ordenamiento en las construcciones, no 
pueden haber fachadas con duro si vienen 
los vientos huracanados, estamos traba-
jando ahorita como Gobierno del estado 
en ir tomando acciones y creo que si nos 
tomamos de la mano, pues podemos lo-
grar este grandes cosas, por eso te hablaba 
de los ejes fundamentales que se van des-
doblando en los conceptos la promoción 
que es fundamental trabajar de la mano 
en términos de promoción.

¿Qué falta? Creo que es un 
largo camino por andar, son 
muchas mesas de trabajo, hay 
que arrastrar el lápiz, todos los 
secretarios de Turismo lo saben 
hacer perfectamente bien, los 
grandes secretarios de los esta-
dos de la República están com-
prometidos en la promoción, en 

la difusión de las bellezas que tenemos de 
nuestra cultura extraordinaria, de nuestra 
gastronomía, de nuestras playas, de nues-
tra metodología. Entonces sí es un reto, 
pero tenemos muy claro lo que tenemos 
que hacer y la verdad es que desde que 
me dieron la oportunidad y me decían que 
podía asumir esta comisión, nos pusimos 
a arrastrar el lápiz y lo tenemos muy claro, 
siendo Quintana Roo un estado potencial-
mente turístico, de 10 pesos que ingresan, 
nueve son de turismo, y esto tiene que ver 
100 por ciento con la industria turística, 
entonces tenemos un claro camino y creo 
que si vamos de la mano, podemos hacer 
cosas extraordinarias.

¿Cómo impulsar todo lo que nos 
comenta? Considero que nadie puede 

solo, no hay manera de lograr 
los éxitos, lo que tenemos que 
hacer es ir de la mano. Estoy 
mil por ciento convencida que 
vamos a avanzar, tenemos mu-
chísimo por hacer, los secreta-
rios y los gobernadores en su 
oportunidad coinciden en que 
se debe traducir en lo mejor 
para los actores del sector y es 
en lo que vamos a trabajar.

LA COMISIÓN de Turismo de la Conago se 
creó el 1 de septiembre de 2006 durante 
la XXIX Reunión Ordinaria de la Conago en 
Nuevo Vallarta, Nayarit.

Eldato

E L  T U R I S M O 
sostenible persi-
gue desarrollar su 
actividad gene-
rando un impacto 
mínimo sobre el 
medioambiente.

Eltip

HAY QUE arrastrar 
el lápiz, todos los se-
cretarios de Turismo 
lo saben hacer per-

fectamente bien, los 
grandes secretarios 

de los estados de 
la República están 

comprometidos en 
la promoción, en la 

difusión de las belle-
zas que tenemos de 

nuestra cultura

LA SUSTENTA-
BILIDAD de la 

inclusión, de la dis-
rupción tecnológica, 
de la seguridad, de 

la movilidad, del 
cambio climático, 

buscamos eso, 
entonces vamos  
a estar desenvol-

viendo todos estos 
ejes que son funda-

mentales
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Por Berenice Luna 
berenice.luna@razon.com.mx 

La cercanía de Baja California con 
Estados Unidos abrió la oportu-
nidad de pensar en un Tianguis 
Turístico que fuera binacional; 

dada la cercanía con el país vecino, las 
posibilidades de contar con la presencia 
de touroperadores estadounidenses era 
más amplia, señaló la gobernadora de la 
entidad, Marina del Pilar Ávila Olmeda.

En entrevista con La Razón, la man-
dataria local sostuvo que luego de que 
se determinó que Baja California sería la 
sede de la edición número 49 del Tian-
guis Turístico, se han ejecutando accio-
nes desde la administración pública es-
tatal para garantizar un evento de la talla 
de un evento como éste, que se ha con-
vertido en el más importante del sector 
en México y Latinoamérica. 

“Estamos muy entusiasmados con 
recibir el Tianguis Turístico, porque es el 
evento turístico más importante de toda 
Latinoamérica, nos llena de orgullo que 
sea en Baja California quien lo reciba en 
2025, pero además va a ser, por primera 
vez, el Tianguis Turístico binacional por 
la cercanía, que tenemos con Estados 
Unidos, con California con Arizona y con 
varios estados de la Unión Americana”, 
señaló la gobernadora.

Entre los objetivos para la próxima 
edición del Tianguis Turístico, el go-
bierno de Marina del Pilar buscará que 
además de traer a los touroperadores de 
Estados Unidos, se consiga contar con los 
de Canadá, algo que no había sucedido 
en las ediciones anteriores.

La importancia del turismo de Estados 
Unidos hacia México es muy importan-
te, de acuerdo con cifras de la Secretaría 
de Turismo (Sectur), en 2023, la llegada 
de estadounidenses vía aérea alcanzó 13 
millones 524 mil visitas, superando con 
4.0 por ciento la cifra de 2022 cuando se 
registró la llegada de 13.1 millones de tu-
ristas, y superando también en 28.7 por 
ciento los 10.5 millones registrados antes 
de la pandemia por Covid-19, en 2019.

Para lograr el objetivo propuesto, Ávi-
la Olmeda sostuvo que han venido tra-
bajando con la gobernadora de Arizona 
y con el de Phoenix, con quienes buscan 
generar los enlaces y alianzas para que 
vengan a México durante el evento el 
próximo año.

 “El Tianguis Turístico será deter-
minante para impactar en mercados 
cuyo flujo de visitantes a la entidad está 
creciendo, estos provienen de países 
asiáticos, principalmente, cómo Japón, 
Singapur y Corea del Sur”, aseguró la go-
bernadora de Baja California, posterior-
mente en el cambio de estafeta.

Entidad, anfitriona de la edición 49

Baja California va por crear un 
Tianguis Turístico binacional

LA GOBERNADORA Marina del Pilar Ávila señala que se aprovechará la oportunidad de que el estado tiene cer-
canía con EU; traerán a touroperadores del vecino país y de Canadá; ya hay acercamientos con Arizona y Phoenix 

MARINA DEL PILAR ÁVILA, gobernadora de BC, ayer.

3,600

1

MDP, la derrama 
económica para  

BC por producción 
de vino

Millón de visitantes 
recibe al año BC, 

impulsados por la 
industria del vino

EL TIANGUIS TURÍSTICO de Baja Califor-
nia para el próximo año será el primero en ser 
binacional y el primero que es albergado por 
un estado fronterizo.

Eldato
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BAJA CALIFORNIA obtuvo cuatro pre-
mios en el Tianguis Turístico de Acapulco; 
dos fueron a la Innovación del Producto  
Turístico y dos a Lo Mejor de México.

Eltip
ESTAMOS muy entusiasmados con recibir el 
Tianguis Turístico, porque es el evento turís-
tico más importante de toda Latinoamérica, 
nos llena de orgullo que sea en Baja California 
quien lo reciba en 2025, pero además va a ser, 
por primera vez, el Tianguis Turístico binacio-
nal por la cercanía, que tenemos con Estados 
Unidos, con California con Arizona y con varios 
estados de la Unión Americana”

EL TIANGUIS Turístico será determinante 
para impactar en mercados cuyo flujo de visi-
tantes a la entidad está creciendo, estos pro-
vienen de países asiáticos, principalmente, 
cómo Japón, Singapur y Corea del Sur”

RECIBE MANDATARIA  
LA ESTAFETA PARA 2025
MIGUEL TORRUCO, titular de la Secre-
taría de Turismo (Sectur), dio la estafeta al 
que será el primer Tianguis Turístico bina-
cional, a realizarse en Baja California del 28 
de abril al 1 de mayo de 2025.

En la ceremonia del cambio de estafeta, 
el funcionario señaló que la próxima sede 
tiene potencial para que se rompa un ré-
cord en la asistencia de turoperadores del 
principal emisor de turistas internaciona-
les para México que es Estados Unidos, 
debido a la cercanía con Baja California.

“Por su ubicación geográfica, Baja Ca-
lifornia es receptora de un gran número 
de turistas internacionales sobre todo de 
Estados Unidos, los cuales representaron 
90 por ciento del total de visitantes que 
llegaron en 2023, seguidos de China y Ca-
nadá”, sostuvo.

En su oportunidad, la gobernadora Ma-
rina del Pilar Ávila destacó la riqueza con 
la que cuenta su estado, como sus paisajes 
naturales, su ruta del vino, la gastronomía 
y el turismo médico.

Reconoció el trabajo de la gobernado-
ra de Guerrero, Evelyn Salgado, para que 
Acapulco, destino que pasa la estafeta del 
mayor evento de la industria turística, ya 
que gracias a su entereza ha logrado levan-
tarse del impacto del huracán Otis.

Al respecto, Salgado, destacó que la edi-
ción 48 del Tianguis Turístico que concluye 
este viernes fue especial y un símbolo de 
resiliencia. “Demostró que nuestro puerto 
renace con mucha fuerza y que de las ceni-
zas, renace como el Ave Fénix”.

Berenice Luna 
 y Cuahutli R. Badillo

LLEVAN AL TIANGUIS SU MEJOR 
OFERTA. Para la edición 48 del Tianguis 
Turístico, que concluye hoy en el puerto 
de Acapulco, Baja California llegó con la 
muestra de diversos productos turísticos 
como la Ruta del Vino, en la que se pro-
duce la mejor bebida del país, al destacar 
que el 70 por ciento del vino mexicano es 
bajacaliforniano.

Además, refirió que Baja California 
cuenta con dos mares, el Pacífico para 
quienes les gustan las actividades más 
extremas, pero también el Golfo de Cali-
fornia, considerado internacionalmente 
como el acuario del mundo. 

“Nuestras playas de Baja California re-
cibieron el año pasado alrededor de 320 
cruceros que es la cifra más alta de los 
últimos 15 años”, resaltó.

Entre sus fortalezas, la mandataria 
estatal también destacó que en Baja 
California cuentan con el aeropuerto 
de Tijuana, que es uno de los que tiene 
más rutas aéreas y más conectividad de 
todo el país, después del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México 
(AICM).

Por último, Ávila Olmeda señaló 
que está creando un nuevo producto 
turístico que contará con las caracte-
rísticas de Val´Quirico, en Tlaxcala, el 
cual se encontrará en el Valle de Gua-
dalupe, y que en una primera etapa 
tendrá un avance importante para el 
próximo año.

“Se están generando muchos es-
pacios turísticos para poder recibir en 
Baja California (al Tianguis Turístico). 
Empezamos en agosto del año pasado 
(el nuevo complejo), exactamente el 8 
de agosto del año pasado y ahora va un 
avance muy importante que esperaría 
que para agosto de este año poder mos-
trar que hemos concluido la primera 
fase”, destacó la gobernadora de Baja 
California.
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Turismo de Yucatán crece en sexenio 

Sostenibilidad e inclusión distingue a NL

SLP busca mejoras en conectividad

Por Berenice Luna  
y Cuahutli R. Badillo

DESPUÉS DE LA PANDEMIA de Co-
vid-19, Yucatán tuvo un crecimiento 
sustancial en la llegada de visitantes, al 
aumentar 34 por ciento de 20, además 
la derrama económica también tuvo un 
crecimiento del 87 por ciento, respecto a 
la derrama “queremos más turistas, por 
supuesto que se llenen más aviones, más 
hoteles, pero sobre todo queremos que 
llegue más economía”. 

Michelle Fridman Hirsch, 
secretaria de Fomento Turís-
tico del estado, en entrevista 
con La Razón, destacó que 
también su oferta turística au-
mentó, pues pasaron de tener 
dos Pueblos Mágicos a tener 
siete. 

Además, tienen un Obser-
vatorio Turístico avalado por 

Por Berenice Luna  
y Cuahutli R. Badillo

NUEVO LEÓN es un estado que tiene 
como rasgo distintivo la sostenibilidad, por 
lo tanto están haciendo una planeación po-
lítica sostenible, “entonces todas nuestras 
planes y acciones están desde el punto de 
vista de la sostenibilidad, la inclusión y la 
igualdad. Eso es a nivel de un plan de de-
sarrollo”, sostuvo la secretaria de Turismo 
Maricarmen Martínez, con La Razón.

La oferta turística que Nuevo León 
promociona es la gastronomía; la ciudad 
de Monterrey es lo que ofrece, para el tu-
rismo de naturaleza y aventura están los 
cañones de la Sierra Madre y el turismo 
de salud y bienestar son los cuatro pila-
res en que Nuevo León basa su turismo; 
sin embargo, reconoce que el turismo de 
reuniones, también es importante.

“Sabemos que la vocación natural de 
destino es el turismo de reunión y turis-

Por Cuahutli R. Badillo
negocios@razon.com.mx

SAN LUIS POTOSÍ (SLP) llegó a la Edi-
ción 48 del Tianguis Turístico 2024 con 
una oferta turística amplia y de gran 
variedad, también busca exportar parte 
de sus productos turísticos a Europa, la 
marca Xantolo será llevada al viejo con-
tinente, se espera que la representación 
del Xantolo, tradición de la huasteca 
potosina, se presente en París, Francia 
y en Madrid, España, indicó Juan Carlos 
Machinena Morales, secretario 
de Turismo, en entrevista con 
La Razón. 

La propuesta que SLP ofertó 
en este evento, fue la presenta-
ción de sus vinos blancos y ro-
jos, y aseguró que los viñedos 
que tiene el estado ya compiten 
con Baja California, en la parte 
central del altiplano potosino 

la Organización Mundial del Turismo 
(OMT), y resaltó que Yucatán es un es-
tado que cuenta con “una diversidad de 
productos y experiencias turísticas nue-
vas a lo largo y ancho del estado”. 

“Yucatán tiene 19 zonas arqueológi-
cas, pero también, actividades en los más 
de seis mil cenotes, en nuestros casi 400 
kilometros de playa, en nuestras selvas, 
en nuestras aldeas mayas que han sido 
reconocidas y premiadas por distintas 
instituciones, entonces, toda esa diversi-

ficación nos ha permitido tener  
turistas en mayor cantidad con 
mayor derrame económico y 
con una dispersión más soste-
nible y más incluyente del tu-
rismo”, detalló. 

Fridman Hirsch consideró 
que el impulso que tiene el 
Tren Maya sí ha sido un factor 
importante para la llegada de 
visitantes y turistas al estado. 

mo de negocios, porque Monterrey vive 
de esto, tenemos la Oficina de Convencio-
nes y Visitantes que es parte del ecosiste-
ma de turismo que atiende el segmento 
de Turismo de Reuniones y lo innovador 
en esta administración es que estamos 
apostando al turismo cinematográfico, 
entonces por primera vez tenemos una 
coordinación de Cinematografía”. 

Tiene claro que las producciones ci-
nematográficas, tienen un efecto doble: 
producir derrama económica y posicionar 
a Nuevo León ante los ojos del mundo, 
“básicamente esos son nuestros 
ejes estratégicos y sobre eso está 
encaminado todo el proyecto”. 

Destacó que en el ámbito 
gastronómico, son uno de los 
seis estados de la república, 
que levantó la mano para per-
tenecer a la Guía Michelin, y 
adelantó que esperan por lo 
menos una estrella. 

es donde se pueden visitar los viñedos y 
también se pueden hacer recorridos tu-
rísticos. Machinena Morales, señaló que 
evolucionaron la marca turística del esta-
do “antes era San Luis Potosí surrealista y 
hoy es SLP cultural y surrealista, le agrega-
mos el concepto cultural para incorporar 
a las 10 microrregiones que están en el 
estado”. 

Invitó a conocer el amplio patrimonio 
natural y cultural del estado, sobre todo 
la región de la huasteca y que están en la 
búsqueda de diversificar la oferta turística 

de la región para que los turistas 
nacionales e internacionales se 
atrevan a explorar la zona, ade-
más, el funcionario local, ase-
guró que también están incor-
porando los usos y costumbres 
de los pueblos originarios, para 
que el turista extranjero que vi-
sita playas, también se interese 
en conocer la entidad potosina. 

Uno de los logros que remarcó fue la 
captación de inversión privada turística, 
pues se ubicó en el cuarto nivel nacional 
con más de 40 mil millones de pesos, 
inversión que se utilizó para la construc-
ción de  hoteles, restaurantes y parques 
turísticos nuevos, y de esa forma, tam-
bién la oferta turística de la entidad au-
mentó. “Tanto las inversiones como los 
turistas están llegando porque encuen-
tran un destino seguro, con certeza, un 
destino cómodo”, afirmó

Respecto a la conectividad que tie-
ne Yucatán, aseguró que en la entidad 
tcuentan con suficiente infraestructura, 
“rutas nuevas entre ellas Puebla, Queré-
taro, el Bajío; apenas estrenamos Atlanta, 
Orlando, duplicamos Miami, Toronto, en-
tonces sí ha habido un crecimiento muy 
importante”. 

Señaló que en la Feria Internacional de 
Turismo (Fitur) 2024, recibieron varios 
premios, en especial a las Aldeas Mayas 

Martínez, dijo que la parte de festivales 
y conciertos es lo que los está distinguien-
do, y “es la cosa que realmente nos está po-
niendo en los ojos del mundo”. 

Nuevo León es un estado que piensa 
en la sostenibilidad o sustentabilidad a la 
hora de hacer turismo, “estamos viendo la 
posibilidad de empezar a orientar ciertos 
recursos de manera conjunta institucional 
para neutralizar la huella de carbono”. 

También, señaló que hay una política 
de concientización del manejo de resi-
duos, “tenemos un sello de sostenibilidad 

que eso sí nació de la Secretaría 
y estamos impulsando que las 
empresas se capaciten y con-
cienticen”. 

Señaló que en el estado de 
Nuevo León no había una se-
cretaría de Turismo, y a partir 
de la creación de esta depen-
dencia se elevó la conversación 
sobre el turismo.

También, comentó que SLP quiere au-
mentar la conectividad aérea, pues pre-
tende que con el proyecto del Aeropuer-
to Internacional de la Huasteca, ubicado 
en Tamuín se recupere una ruta hacia 
Chicago, Estados Unidos. Asimismo, in-
dicó que, buscan la capacitación del sec-
tor turístico del estado, incluso, adelantó 
que están buscando una norma ISO. 

San Luis Potosí también espera que 
para este año la llegada de turistas pueda 
contar con un mayor número de visitan-
tes, principalmente el turismo que llega 
derivado de los congresos médicos; sin 
embargo, destacó que es necesario que 
haya mayor diversifcación del turismo 
que llega a la entidad.

“Queremos lograr que tengamos tu-
rismo en otros lugare, eso es una enco-
mienda, no nada más del Presidente de 
la República Andrés Manuel López Obra-
dor, sino también del gobernador, con 
ello lograremos que haya más empleo 
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“me llena de orgullo porque es uno de 
muchísimos productos que hemos desa-
rrollado pero es uno que de manera muy 
puntual, hemos visto que le cambia la 
vida a las personas de las comunidades, 
estamos llevando turismo a las comuni-
dades que más lo necesitan.

Agregó que de 2022 a 2023 el flujo de 
visitantes creció 26 por ciento. Lo único 
que no se logró, a niveles antes de la pan-
demia, son los vuelos en el aeropuerto, 
“pero no quiere decir que no incrementa-
mos las rutas, tenemos más destinos que 
en el 2019 pero con menos frecuencia. 

y mejor economía para las localidades y 
comunidades”, destacó.

Finalmente, indicó que desde Sectur 
estatal se busca hacer un turismo susten-
table, por ejemplo, promueven el turis-
mo de observación de fauna, y también 
implementarán un programa de refores-
tación y vigilancia de sus áreas naturales. 

378

5

7,200 

Kilómetros de cos-
tas tienen Yucatán

Pueblos mágicos 
tiene Nuevo León

Millones de pesos 
de derrama econó-

mica en 2023

 NUEVO LEÓN es 
conocido por su tu-
rismo de negocios 
y reuniones, pero 
también es popular 
entre los amantes 
de la aventura. 

Eltip

MICHELLE FRIDMAN HIRSCH, secretaria de Fomento Turísti-
co de Yucatán, ayer. 

MARICARMEN MARTÍNEZ, titular de Secretaría de Turismo de 
Nuevo León, ayer.

EL SECRETARIO Juan Carlos Machinena Morales, ayer en el 
Tianguis Turístico.

LA APORTACIÓN 
del turismo al PIB 
del estado es del 11.1 
por ciento, mientras 
que a inicios de la 
administración la 
aportación era del 
2.4 por ciento.

Eldato

LA UNESCO  reco-
noció al Centro His-
tórico de SLP como 
Patrimonio Mundial 
para preservar 1500 
inmuebles.

Eldato
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Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx

Tras la propuesta del grupo 
parlamentario de Morena de 
usar el dinero de las Afores no 
reclamadas para el Fondo del 

Bienestar, el extitular de la Comisión 
Nacional de Sistema de Ahorro para el 
Retiro (Consar) Carlos Ramírez Fuentes 
afirmó que, de aprobarse, en 10 a 15 años 
esta iniciativa va a causar problemas a la 
generación de personas que se pensio-
nen con Administradoras, ya que no se 
sabe si será capaz de cubrir la demanda 
de pensiones. 

En entrevista con La Razón aseguró 
que la propuesta presenta tres grandes 
riesgos al sistema de retiro, ya que por 
una parte el financiamiento no garan-
tiza si éste será suficiente para cubrir 
los recursos necesarios, además de que 
generará desconfianza en las Afores y 
operativamente no explica cómo podrán 
recuperar el dinero ahorrado aquellos 
trabajadores que lleguen a reclamar una 
cuenta olvidada.

“Si tú quieres darle más prestaciones, 
me parece excelente, pero ocurre siete 
semanas antes de las elecciones, todo 
parece sugerir que tiene un tinte clara-
mente electorero, pero más aún, prome-
tes mejores pensiones, pero financiadas 
con el dinero de los propios trabajadores, 
entonces ¿cuál es el beneficio?”, comentó 
Carlos Ramírez. 

De acuerdo con la iniciativa presenta-
da por el coordinador de los diputados 
de Morena, Ignacio Mier, y la legislado-
ra Ivonne Cisneros, se planea 
que se transfieran los recursos  
de cuentas no reclamadas una 
vez que el trabajador cumpla 
70 años, para así ayudar al 
Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) a solventar las 
pensiones de las personas bajo 
el régimen del 97.

Detalló que el financiamien-
to de 70 mil millones de pesos 
en este momento no causaría 
problemas y sería suficiente 

Propuesta no garantiza que recursos sean suficientes 

Ven riesgos a futuro en 
fondo para pensiones

EXTITULAR de la Consar explica que de aprobarse esta ini-
ciativa, en 15 años va a causar problemas a los trabajadores que 
se pensionen con Afores; prevé daño a la reputación de retiro

Banco europeo deja tasas sin cambios
EL PIB DE LA ZONA EURO se estancó en 
el cuarto trimestre del 2023, con una tasa 
de crecimiento del 0%, tras el descenso del 
0.1% observado entre julio y septiembre .

Eltip

Por Karla Tejeda
karla.tejeda@razon.com.mx

EL BANCO CENTRAL EUROPEO 
(BCE) mantuvo por quinta vez conse-
cutiva los tipos de interés en el 4.5 por 
ciento, su nivel más alto desde 2001, 
aunque se abre a reducir el nivel actual 
de restricción si la inflación continúa con 
su dinámica descendente. 

La tasa de refinanciación y el tipo mar-
ginal de préstamo quedaron en 4.50 y 
4.75 por ciento, respectivamente.

El Consejo de Gobierno del organismo 
aseguró que si la dinámica de la inflación 
y la solidez de la política monetaria con-
tinúan en esta senda en su próxima eva-

luación de junio, podría reducir los tipos 
de interés. 

La inflación en la eurozona cedió en 
marzo a 2.4 por ciento en términos inte-
ranuales, 0.2 puntos porcentuales menos 
que lo registrado en febrero, acercándose 
al objetivo del banco central.

Ante esto, la presidente del BCE, 
Christine Lagarde, indicó que salvo un 

repunte sorpresivo de la inflación en los 
próximos meses se darán las condiciones 
para un recorte de las tasas en la próxima 
reunión en junio. 

Al respecto, la directora de Análisis 
Económico de Grupo Financiero Base, 
Gabriela Siller, dijo que “se espera que el 
BCE empiece a recortar sus tasas de in-
terés antes que la Reserva Federal (Fed), 
por lo que el euro podría sufrir deprecia-
ciones si esa expectativa de recorte en 
tasas se fortalece”. 

Por otro lado, el banco europeo destacó 
que “el alza de los salarios se está desacele-
rando gradualmente y las empresas están 
absorbiendo parte del aumento de los cos-
tos laborales a través de sus beneficios”. 
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para generar rendimientos que van a per-
mitir que el fondo crezca sin meter más 
recursos. “Ahorita todo se ve bonito, el 
problema es en unos 10 o 15 años, cuando 
la generación Afore empiece a retirarse 
de manera masiva y ahí es donde van a 
empezar las demandas por los recursos y 
entonces va a haber más necesidades y la 
gran pregunta es si este fondo va a tener 
suficientes recursos para pagar ese cope-
te de pensiones”, dijo Ramírez Fuentes.

No obstante, destacó que no 
se aclara que va a alimentar el 
fondo en el futuro, además de 
que ésta iniciativa afectará la 
reputación del Sistema de Aho-
rro para el Retiro debido a que 
la gente va a preferir jubilarse 
antes con tal de que el Gobier-
no no se lleve su dinero para las 
pensiones de otros. “Un efecto 
de esto va a ser positivo por-
que va a haber menos cuentas 
abandonadas en el futuro, pero 

para efectos del fondo va a entrar menos 
dinero y se puede desbalancear” 

Agregó que el otro problema es que no 
se detalla qué pasará con los trabajadores 
que lleguen a reclamar posteriormente 
su Afore cuando se creía que ésta no te-
nía dueño.

“Lo que dice la iniciativa es que nunca 
va a prescribir la facultad del trabajador 
para reclamar esos recursos, pero bue-
no, yo tengo 70 años ya se llevaron mi 
dinero al Fondo del Bienestar, ¿a quién 
le reclamo? Al Afore ya no porque ya se 
llevaron tu dinero, entonces vas a tener 
que ir a la ventanilla del IMSS, pero quién 
sabe cuánto tiempo va a tomar que te 
respondan,en cuánto tiempo te van a dar 
tu dinero y si va a haber dinero para dar-
telo porque ya tuvimos una muy mala 
experiencia en 2002 con el tema del SAR 
92, precursor de las Afores”, recordó.

De acuerdo con la Consar, de enero de 
2021 a diciembre de 2023 se han pensio-
nado con una Afore 72 mil 623 personas.

arturodamm57@gmail.com      @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

En el anterior Pesos y Contrapesos analicé las respuestas 
a la primera. Hoy analizo las respuestas a la segunda, nivel 
de preocupación que se mide en escala de 1 a 7, siendo 1 
poco preocupante y 7 muy preocupante.

Los factores preocupantes, que son 32, se agrupan en 
seis grupos: condiciones externas; condiciones económi-
cas internas; gobernanza (que, según el Diccionario de la 
Lengua Española, es “la forma de gobernar, especialmen-
te si es eficaz y adecuada a los fines que se persiguen”); 
inflación; política monetaria; finanzas públicas. Comparo 
marzo de 2024 con marzo de 2023.

Condiciones externas: marzo 2023, 4.3; marzo 2024, 
4.0. Menos preocupante hoy que hace un año. Condicio-
nes económicas internas: marzo 2023, 4.7; marzo 2024, 4.5. 
Menos preocupante hoy que hace un año. Gobernanza: 
marzo 2023, 5.9; marzo 2024, 5.8. Menos preocupante hoy 
que hace un año. Inflación: marzo 2023, 5.0; marzo 2024, 
4.5. Menos preocupante hoy que hace un año. Política mo-
netaria: marzo 2023, 5.1; marzo 2024, 4.8. Menos preocu-
pante hoy que hace un año. Finanzas públicas: marzo 2023, 
4.6; marzo de 2024, 4.2. Menos preocupante hoy que hace 
un año. Promedio: marzo de 2023, 4.9; marzo de 2024, 4.6. 
Menos preocupante hoy que hace un año.

El grupo de variables que resulta más preocupante es 
el de gobernanza, único cuyo resultado está por arriba del 
5, y más cerca del 6 que del 5: 5.8, grupo integrado por 5 
variables: problemas de inseguridad pública; corrupción; 
impunidad; otros problemas de falta de Estado de derecho;  
incertidumbre política interna. Comparo marzo de 2024 
con marzo de 2023. 

Problemas de inseguridad pública: marzo 2023, 6.4; 
marzo 2024, 6.3. Menos preocupante hoy que hace un 
año. Corrupción: marzo 2023, 5.9; marzo 2024, 6.0. Más 
preocupante hoy que hace un año. Impunidad: marzo 
2023, 5.9; marzo 2024, 5.9. Igual de preocupante hoy que 
hace un año. Otros problemas de falta de Estado de dere-
cho: marzo 2023, 5.9; marzo de 2024, 5.8. Menos preocu-
pante hoy que hace un año. Incertidumbre política interna: 
marzo 2023, 5.6; marzo 2024, 5.3. Menos preocupante hoy 
que hace un año.

Tomando en cuenta (como lo hice en el anterior Pesos 
y Contrapesos), cuál es el principal factor que podría obsta-
culizar el crecimiento de la economía, por mucho, con 58% 
de las respuestas, es la gobernanza. En segundo lugar se 
encuentran las condiciones económicas internas, con 15%.

Considerando (como lo he hecho en este Pesos y Con-
trapesos), cuál es, con relación a los principales factores que 
podrían obstaculizar el crecimiento de la economía, el nivel 
de preocupación con relación a cada uno, la gobernanza, 
con 5.8/7.0 puntos, es el más preocupante. Le sigue, con 
4.8/7.0 puntos, la política monetaria.

Es la gobernanza, la honestidad y eficacia con la que el 
Gobierno realiza sus tareas, el  principal factor que podría 
obstaculizar el crecimiento de la economía, y el que más 
preocupa a  los economistas encuestados por el banco cen-
tral, gobernanza que, en realidad, es desgobernanza.

Mes tras mes el Banco de México 
levanta la encuesta sobre las ex-

pectativas de los economistas del sec-
tor privado. Entre las preguntas están 
estas dos: cuáles son los tres principa-
les factores que podrían obstaculizar 
el crecimiento de la economía y cuál 
es el nivel de preocupación en rela-
ción a cada uno. 

ES LA GOBERNANZA (2/2)

PESOS Y CONTRAPESOS

ACTUALMENTE existen más de 74 millones de cuentas Afores, de las que se estima más de 18 
millones de ellas son no reclamadas, de acuerdo con datos de la Consar. 

Eltip

PARA 2050  se 
e st i m a  q u e  e l 
17 por ciento de 
la población de 
hombres y el 20 
por ciento de la de 
mujeres tendrán 
65 años o más, 
de acuerdo con la 
OCDE.

Eldato
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Falta una sentencia de reconoci-
miento y graduación de créditos, que 
podría cambiar debido a los recursos 
presentados por algunos acreedores. 
El IPAB se quiere sacudir este tema 
diciendo que se garantiza que los 
ahorradores de Accendo recuperaran 
99.16% de los recursos depositados en 
la institución a través del Pago de Obli-
gaciones Garantizadas (POG). Pero en 
todo esto está el proceso de pago a los 
acreedores reconocidos que no puede 
llevarse a cabo hasta que la sentencia 
judicial sea firme y se resuelvan las 
impugnaciones. A usted interesado 
le dice el IPAB que si desea saber del 
tema dedique su tiempo en consultar 
el estado del proceso de liquidación 
judicial ante el juez correspondiente. 
Los recursos devueltos a los ahorra-

El Instituto de Protección al Ahorro Bancario 
(IPAB) tiene una papa caliente en sus manos ya 

que acreedores del desastre llamado Banco Accen-
do, está en proceso de liquidación desde septiembre 
de 2021, pero se han presentado recursos legales que 
impiden la entrega del dinero a los afectados por la 
quiebra. 

dores del Banco Accendo, que perdió 
su licencia e inició un proceso de liqui-
dación en septiembre de 2021, ascien-
den a mil 314 millones de pesos, apro-
ximadamente 80 millones de dólares 
al tipo de cambio actual. ¿Cómo la ve?

Nueva planta Volvo. Volvo Group 
va por la construcción de una nueva 
planta en México, la primera en el país 
dedicada a vehículos pesados. Esta 
planta complementará la producción 
existente en Estados Unidos y Canadá, 
permitiendo respaldar las ventas de 
la marca Mack en México y América 
Latina, al tiempo que brindará efi-
ciencias logísticas para estas regiones. 
La nueva instalación, que comenzará 
a operar en 2026, y se enfocará en la 
producción de vehículos convencio-

PROBLEMAS EN EL IPAB
POR  JULIO PILOTZI juliopilotzi@hotmail.com     @juliopilotzi

nales de servicio pesado para las mar-
cas Volvo y Mack, incluida la produc-
ción y pintura de carrocerías de cabina 
en blanco, teniendo una extensión de 
1.7 millones de pies cuadrados dando 
vida a camiones Volvo y Mack.

Impulsó al turismo. Vaya que el Fi-
deicomiso de Turismo de Los Cabos 
(Fiturca) y 25 socios comerciales del 
destino se prepararon para tener una 
gran presencia en el Tianguis Turísti-
co 2024 que se celebra en Acapulco, 
Guerrero. Se calcula que sostendrán 
más de 900 reuniones con tour de 
operadores, agencias de viaje, aerolí-
neas e incluso otros con otros desti-
nos turísticos de México y del mundo. 
Rodrigo Esponda, director de Fiturca, 
fue claro en su propósito de, además, 
de concretar negocios en beneficio 
de Los Cabos y de Baja California Sur, 
buscar difundir las iniciativas que ha 
emprendido para diferenciarse de 
otras playas o centros vacacionales 
de México, sobre todo en materia de 
sostenibilidad, conectividad e inno-
vación. No en balde, Los Cabos obtu-
vo 3 reconocimientos en los “Choice 
Awards Best of the Best”, de Tripad-
visor, la plataforma de viajes en línea 

que funciona con reseñas y experien-
cias compartidas por los viajeros. Las 
distinciones fueron para Medano, Chi-
leno y Cabo San Lucas, que se ubican 
dentro del top 10 de “Best of the best 
beaches” de Tripadvisor. Interesante 
el esfuerzo en materia turística.

Voz en off. El caso de Karla Castro, 
una ingeniera que sufrió un grave ac-
cidente laboral en una planta siderúr-
gica en Monterrey, destaca prácticas 
dilatorias y posibles actos de corrup-
ción en el sistema judicial mexicano. A 
pesar de presentar una demanda civil 
en 2018 en la Ciudad de México, las 
empresas demandadas lograron tras-
ladar el caso a Nuevo León, alegando 
que ahí estaba la sede de una de ellas. 
Tras una serie de maniobras legales 
y una entrega irregular de notifica-
ciones, el proceso legal se ha prolon-
gado durante siete años, planteando 
interrogantes sobre la influencia de 
las empresas en el sistema judicial 
en Nuevo León. Es crucial que las au-
toridades investiguen a fondo estas 
denuncias y se garantice que Karla 
obtenga la justicia que busca. En el 
tema están involucradas Ternium y 
Siemens México….

Reuters 

Las acciones asiáticas sufrieron  
caídas, mientras los inversores 
reflexionaban sobre el camino 
para los recortes de las tasas de 

interés de la Reserva Federal (Fed) en 
medio de un panorama sombrío de in-
flación en Estados Unidos.

El oro subió a un nuevo máximo his-
tórico después de que una leve lectura 
de la inflación de los precios al productor 
mantuviera vivas las esperanzas de que 
la Fed flexibilice este año, aunque los 
rendimientos de los bonos del Tesoro de 
Estados Unidos se mantuvieron cerca de 
máximos de cinco meses a raíz de datos 
de precios al consumidor mejores de lo 
esperado a mediados de año, semana 
que obligó a reducir las apuestas sobre 
recortes de tipos.

Por otra parte, el dólar se mantuvo cer-
ca de un máximo de cinco meses luego 
de una ganancia de casi uno por ciento 
esta semana frente a una canasta de pa-
res importantes.

A su vez, el petróleo crudo continuó 
cotizándose por encima de la marca de 
los 90 dólares en medio de un estallido 
de tensiones en Medio Oriente.

Por lo pronto, los mercados ahora espe-
ran reducciones de menos de dos cuartos 
de punto en la tasa de fondos de la Fed 
este año, por debajo de los tres recortes 
que los funcionarios habían previsto en 
marzo, después de apresurarse a recor-
tar las apuestas de flexibilización tras el 
shock del IPC del miércoles.

El crudo se mantiene por arriba de los 90 dólares 

Acciones en Asia bajan y 
oro eleva valor histórico
SUFREN CAÍDAS mientras inversionistas reflexionan sobre el camino para los recortes de las tasas; la mone-
da estadounidense se mantiene cerca de un máximo de cinco meses, luego de una ganancia de casi 1%

EN HONG KONG se sufrieron las peores pérdidas en Asia.
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Los funcionarios de la Reserva Federal 
dijeron que no había urgencia para aliviar 
las tasas, y la presidenta del banco central  
de Boston, Susan Collins, dijo que la for-
taleza de la economía y el retroceso des-
igual de la inflación desaconsejaban un 
impulso a corto plazo para bajar las tasas.

Sin embargo, el analista de IG Group 
(proveedor de operaciones en línea),  
Tony Sycamore sigue siendo optimista 
sobre las perspectivas de las acciones.

“Juntando las piezas al final de una 
semana ocupada, si el crecimiento eco-
nómico de EU sigue siendo resistente, 

la inflación se mantiene contenida y la 
venta masiva en el mercado de bonos 
no se acelera, el telón de fondo para los 
mercados de valores de Estados Unidos 
sigue siendo favorable incluso sin la tasa 
de la Fed recortes”, afirmó.

Japón fue el único punto realmente 
brillante en Asia Pacífico, con el Nikkei 
225 (.N225), hasta un 0.5 por ciento. 

Las acciones tecnológicas lideraron el 
camino, inspirándose en el repunte de 
sus pares estadounidenses durante la 
noche. Las ganancias del índice habrían 
sido aún mayores si no fuera por la fuer-
te caída de las acciones de Fast Retailing 
(9983.T), propietario de la cadena Uniqlo, 
tras unos resultados decepcionantes.

Por otro lado, en otros lugares, los mer-
cados sufrieron en su mayoría pequeñas 
pérdidas. KOSPI de Corea del Sur cayó 
0.39 por ciento y el Índice Straits Times 
de Singapur, bajó 0.12 por ciento. Los 
bancoscentrales de ambos países opta-
ron por mantener su política sin cambios. 

Ante esto, las peores pérdidas se pro-
dujeron en Hong Kong, con el Hang Seng, 
con una caída de 1.31 por ciento, debido 
al peso de las acciones inmobiliarias. Y el 
índice más amplio de acciones de Asia-
Pacífico de MSCI fuera de Japón, cayeron.

LA CAÍDA   del yen 
frente al dólar re-
surge temores de 
intervención, ya que 
las autoridades de 
Tokio han advertido 
repetidamente en 
los últimas semanas, 
que no van a quitar 
ninguna  medida. 

Eldato

EL ORO subió a un récord de 2.395.29 dóla-
res, lo que llevó sus ganancias esta semana 
al 2.74 por ciento, después de que se dio a 
conocer la inflación de Estados Unidos. 

Eltip

153.3
Se cotiza el yen,  
por primera vez  

en 34 años
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Israel encaró al régimen iraní ante el 
amago de cobrar venganza por el ata-
que a su embajada en Siria y advirtió 
que responderá, lo que pone en aler-

ta a Medio Oriente y al mundo.
Tras informes de Estados Unidos de 

una escalada por “inminentes” bombar-
deos, el primer ministro israelí, Benja-
min Netanyahu, asestó “a quien nos haga 
daño, le haremos daño”, pues no se inti-
midan  ante el ayatola Alí Jamenei.

En un mensaje a la nación el criticadi 
funcionario abundó que confía en el éxito 
de sus Fuerzas de Defensa (FDI). Resaltó  
su capacidad para atacar y defenderse, 
lo que recuerda que en los últimos seis 
meses éstas eliminaron a 12 mil enemi-
gos del grupo terrorista que masacró al 
pueblo judío el pasado 7 de octubre y que 
sospechan es financiado por Teherán.

En respuesta, su vocero del ejército, 
Daniel Hagari, aseveró que el ejército está 
listo para esos “desafíos de seguridad”.

Abundó en conferencia de prensa que 
desde hace meses hay una evaluación 
constante del escenario bélico, plazo en 
el que también mejoraron su reacción, 
tras acusar que el enemigo usa cualquier 
excusa para escalar la confrontación que 
Tel Aviv tiene con siete frentes, como en 
Gaza, Líbano y Yemen.

Hagari precisó que aún no hay cambios 
estratégicos, pero se declaró en alerta lue-
go de que fuentes del Gobierno señalaran 
que es cuestión de días para que Irán haga 
algún movimiento, pues ese régimen in-
sistió que hará que Israel “se arrepienta” 
por la ofensiva en Damasco, según un 
discurso publicado por la agencia IRNA.

Y el encargado de comunicación del 
sector añadió que cualquier decisión tie-
ne respaldo mundial, pues EU ratificó su 
apoyo y aliados están  listos para actuar 
como Reino Unido

Irán culpa a ONU de lo que pase

“Haremos daño” si atacan, amaga 
Israel; aliados lanzan más alertas
EJÉRCITO y Gobierno se di-
cen listos para responder al 
desafío de la región islámica;  
aliados buscan que afines a 
Teherán lo disuadan; EU y Ru-
sia llaman a connacionales a 
no viajar a la zona y protegerse

Y las tropas mantienen avances en 
Gaza al propinar por segundo día conse-
cutivo un golpe a la resistencia islámica.

Un día después de asesinar a la familia 
de Ismail Haniyeh, líder del brazo políti-
co terrorista, ayer ejecutaron al principal 
financiador de Hamas, Naser Yakob Jaber. 

Ello evidencia que el ejército apunta 
sus armas hacia estructuras de poder para 
cortar las operaciones y limitar la reacción 
de yihadistas y así concretar el prometido 
desmantelamiento de quienes irrumpie-
ron en kibutz del sur, donde mataron a 
más de mil personas y secuestraron a 250 
en menos de 24 horas.

En tanto, potencias que se mantienen 
pendientes de la posible escalada llama-
ron a la moderación a ambas regiones, al 
coincidir que no existe justificación para 
agravar la tensión, ante lo que Irán divul-
gó  que no se apresurará y esta respuesta 
será limitada, sin dar más detalles.

Alemania y Rusia pidieron calma y 
mejor optar por mantener abiertas las 
negociaciones, pues aún es posible inter-
cambiar rehenes que llevan más de 180 
días atrapados en Gaza por prisioneros.

Horas después, Washington y Moscú 
elevaron las alertas al aconsejar límites 
de viajes a Medio Oriente y salidas en zo-
nas específicas de Israel. A través de sus 
embajadas y cancillerías admitieron un 
mayor riesgo en la zona.

En el primer caso la gestión de Joe 
Biden pidió a su personal diplomático 
y connacionales mantenerse en pun-
tos seguros como Tel Aviv y Jerusalén 
presuntamente por la distancia de éstas 
con la Franja, mientras el secretario de 
Estado, Antony Blinken, se acercó a regí-

menes afines a Irán, pues cree que China, 
Turquía y Arabia Saudita podrían hacer 
que ése desista de sus planes al enfatizar, 
según la vocera de la Casa Blanca, Jean 
Karine-Pierre, que “no queremos que el 
conflicto se extienda”.

Mientras que Rusia replicó la restric-
ción de viaje de finales del 2023 al con-
siderar que además de Israel son focos 
rojos por la inestabilidad en Líbano y 
territorios palestinos, como Cisjordania.

Pese a las alertas, Teherán insiste en 
que el Gobierno de Netanyahu sufrirá por 
atacar su sede diplomática en Damasco y 
hasta se lanzó contra la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU). 

De acuerdo con publicaciones de las 
agencias IRNA y Tasnim, el régimen 
culpó a ese organismo de lo que pueda 
ocurrir en la región al advertir que si el 
Consejo de Seguridad hubiera actuado 
contra los “sionistas” y frenado el doble 
rasero que prevalece tal vez no sería ne-
cesario castigar al país rebelde, acto en el 
que acusó fue protegida por EU y Francia.

Y entre el temor de ataques, la pobla-
ción sigue a la expectativa pues aún no 
hay acuerdo para el regreso de los rete-
nidos a casa, acto en el que Hamas busca 
aniquilar toda esperanza entre las fami-
lias afectadas, pues tras la revelación de 
que no hallan a 40 rehenes con vida, un 
informe de EU, publicado por medios lo-
cales, estima que pudieron morir por pro-
blemas de salud, al resultar heridos desde 
octubre pasado, o por ataques del ejérci-
to israelí, pues los yihadistas los habrían 
tomado como escudo humano, tal como 
se ha denunciado en un ataque cerca de 
hospitales y refugios en la Franja. 

G U E R R A  E N  G A Z A
C O N F L I C TO I S R A E L- H A M A S

NASER YAKOB JABER NASE
• Presunto financiador de la resistencia 
islámica
• Se cree que envió cientos de miles de 
dólares a los terroristas a finales del año 
pasado.

• AMIR HANIYEH
• HAZEM HANIYEH
• MOHAMMAD HANIYEH

ISRAEL
El ejército se declaró en alerta en 
ataque y defensa ante posibles 
bombardeos, pero el Gobierno 
mantiene la calma, pues confía 
en su capacidad luego de seis 
meses en guerra.

ESTADOS UNIDOS
Exhorta a diplomáticos y connacio-
nales que siguen en Israel a man-
tenerse en zonas que considera 
seguras, como Tel Aviv y Jerusalén.

RUSIA
Revive restricción de viaje ante 
inestabilidad en Medio Oriente; 
recomienda no ir a Israel ni a Lí-
bano y mucho menos a territorios 
palestinos.

La “inminente ofensiva” aumenta las 
advertencias y recomendaciones en 

torno a la seguridad en Medio Oriente.

SE ACTIVAN ALERTAS

NUEVO GOLPE A HAMAS

ORGANIZACIONES acusaron de nuevo a 
Israel de retrasar la entrega de ayuda huma-
nitaria y éste atajó que son las Naciones Uni-
das las que frenaron más de 600 unidades.

Eldato

CON ROSTROS de 
los rehenes sobre 
sillas, familias es-
peran su retorno 
sin garantías de 
una tregua, ayer.Fo
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En dos días, tropas de Israel eliminan a más 
enemigos terroristas.

40
Personas retenidas 

a liberar son parte 
de la primera fase 

para una tregua

Mueren 9 tras naufragio 
en el Mediterráneo 
VARIOS cuerpos de migrantes, entre ellos el de un bebé, 
recuperó la Guardia Costera de Italia tras reportes de otra 
embarcación ilegal volcada en sus costas. Tras labores de 
rescate, se informó que aún buscan a 15 personas de entre 
más de 40 que partieron de Túnez el pasado fin de semana.
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Redacción

Aún tras su fallecimiento el líder 
opositor ruso Alexei Navalny 
sigue provocando dolores de 
 cabeza al régimen de Vladimir 

Putin, pues este año se publicarán su 
obra póstuma Patriota.

Su viuda, Yulia Navalnaya, definió el 
libro que se lanzará el próximo 22 de oc-
tubre como el último desafío del activista 
anticorrupción que intentó postularse a 
la presidencia, pero el Kremlin se lo negó.

Según información de quien se com-
prometió a continuar con su legado y 
de la editorial Knopf en este texto quien 
cumplía tres condenas consecutivas 
hasta su sorpresiva muerte en febrero 
pasado se abre en su totalidad para mos-
trar su reconocida integridad y coraje in-
quebrantable, mismos que le ganaron el 
repudio del poder.

El disidente que destapó múltiples 
casos de corrupción del Ejecutivo y sus 
allegados habla de cómo inició en la 
política para defender la libertad y la de-
mocracia, de su infancia y lo que le costó 
convertirse en la principal amenaza y fi-
gura de oposición de la nación, pues fue 
víctima de varios ataques entre ellos un 
envenenamiento.

Al respecto, se detalló que fue tras so-
brevivir al fallido intento de homicidio 
con el agente novichok, en 2020, cuando 
comenzó a redactar en Alemania paisa-
jes de su vida, acto que continúo desde 
la colonia penal a la que fue enviado por 
presunto extremismo y fraude.

Navalnaya contó en redes sociales 
que mientras su esposo se recuperaba 
del ataque que atribuyeron a Moscú le 
aconsejaron escribir su biografía, pero él 
lo minimizó al creer que a los 40 era poco 
lo que podía decir de su vida, pensando 
que le quedaban muchos años más; pero 
su postura cambió y se metió de lleno 
a escribir y le encantaba combinar mo-
mentos de su vida con acontecimientos 

Patriota sale a la luz a finales de año

Alexei Navalny deja desafío 
póstumo a Vladimir Putin

EL MAYOR OPOSITOR ruso comenzó a escribir sus memorias tras intento de envenena-
miento, revela su viuda; relata ataques del Kremlin y su activismo entre momentos históricos

Por crimen, Chile sube tono 
en choques con Venezuela

Redacción

TRAS VARIOS choques por la expan-
sión de la banda criminal Tren de Aragua, 
Chile escaló su afrenta con Venezuela.

A sólo unos días de calificar de “insul-
to” que el canciller de Nicolás Maduro, 
Yván Gil, negara la existencia de la orga-
nización de talla transnacional, el presi-
dente andino Gabriel Boric llamó a con-
sultas a su embajador, Jaime Gazmuri, al 
aumentar el tono de reclamo a la región 
donde surgió ésta.

Explicó que el objetivo es recabar in-
formación sobre la situación actual para 
“proteger los intereses y la seguridad de 
nuestros ciudadanos”, al remarcar que la 
postura de Caracas es incluso irrespon-
sable, especialmente al recordar que ese 
grupo ligado al narcotráfico se creó en las 
cárceles de Venezuela.

Y es que dicha agrupación es señala-
da a nivel global por delitos como tráfico 
de drogas, extorsión, secuestro, sicaria-
to, homicidio y trata de personas, entre 
otros, de acuerdo con Transparencia 
Venezuela, hecho por el que Santiago 
atribuyó el aumento de la inseguridad y 
violencia en los últimos años en su terri-
torio a dichas células. 

Además, resalta que en menos de una 
década esa organización amplió su poder 
en otros seis países latinos, entre éstos 
Colombia, Brasil y Ecuador.

En respuesta la autoridad venezo-
lana admitió que el último año el Tren 
de Aragua alcanzó un mayor dominio 
en sus prisiones desde donde operaban 
para dar órdenes afuera. Ante lo que el 
chavismo intervino esas instalaciones y 
aseguró que desmanteló varios grupos, 
para recuperar el orden y la seguridad pe-
nitenciaria sin dar información sobre esa 
expansión, lo que recuerda que Estados 
Unidos ha vinculado a funcionarios de 
Caracas con tráfico de estupefacientes.

Ante esta situación, Boric puntualizó 
a través de su red social X que la “falta de 
reconocimiento de una realidad que es 
evidente y probada no sólo demuestra 

una falta de compromiso con la coopera-
ción internacional necesaria en materia 
de seguridad, sino que también demues-
tra una negativa a abordar de manera 
efectiva los problemas transnacionales”, 
acusando a Maduro y aliados de evadir 
esa responsabilidad.

Postura con la que aumenta no sólo 
el choque naciones, sino al interior del 
país, pues la oposición presiona al Eje-
cutivo chileno en temas delictivos liga-
dos a Venezuela, así como de migración 
y seguridad pública, en los que ambas 
naciones acordaron desde 2023 normas 
para facilitar la expulsión y repatriación 
de presuntos ilegales.

históricos en un país que en plena guerra 
con Ucrania cumplió más de una década 
consecutiva bajo el dominio de Putin.

Además, la vocera del creador de la 
Fundación Anticorrupción, Kira Yar-
mish, añadió que el libro incluye corres-
pondencia inédita, pues era secreto que 
escribía sus memorias y dictaba fragmen-
tos sin saber que serían póstumos.

Por separado, el diario estadouniden-
se New York Times agregó que también 
escribió desde la prisión más recóndita 
de Rusia, por lo que se espera en el ma-
terial que aún no está terminado crudos 
relatos sobre su etapa más crítica, some-
tido por un régimen que intentó acallarlo 
a toda costa al aislarlo y causarle proble-
mas de salud hasta que finalmente mu-

rió en circunstancias sin aclarar semanas 
antes de las elecciones en la que Vladimir 
Putin amarró su quinto mandato.

Sobre la trágica temprana muerte de 
Navalny, su viuda lamentó que el mate-
rial vea la luz mucho antes de lo espera-
do. “No es así como me imaginaba que 
Alexei escribiría su biografía”, declaró al 
confesar que imaginó que vivirían hasta 
los 80 y el político que desafío al Kremlin 
continuaría escribiendo sobre su vida, su 
infancia y posiblemente cambios gene-
rados en esa nación, pues nunca 
renunció a la posibilidad de ver 
otra Rusia.

En tanto, la editorial estadou-
nidense resaltó que el libro que 
se traduciría a más de 10 idiomas 

EL OPOSITOR Alexei Navalny tras ser 
condenado a 19 años de prisión, a finales 
del año pasado.

muestra la convicción total de Alexei 
Navalny “de que no se puede resistir el 
cambio, que llegará” entre paisajes sobre 
su matrimonio, de cómo se convirtió en 
activista y las agresiones que también 
sufrieron sus colaboradores, de acuerdo 
con un comunicado.

Se prevé que dichas memorias tam-
bién lleguen en ruso a su país natal, 
aunque no se descartan medidas del ré-
gimen contra quienes lo adquieran como 
la severa represión que hubo contra quie-

nes asistieron a su funeral el mes 
pasado, protestaron el día de la 
elecciones o respaldaban a Na-
valny y su organización, misma 
que expuso irregularidades del 
Gobierno y aliados.

CASI UNA SEMANA tardó el régimen de 
Putin en entregar el cuerpo de Alexei Naval-
ny a la familia, en un presunto intento por 
evitar un funeral masivo para éste.

Eldato

500
Ejemplares pre-
vén publicar en 
el primer tiraje

(LAS MEMORIAS) expresan la total convic-
ción de Navalny de que no se puede resistir el 
cambio, que llegará”
Editorial Knopf

NO ES ASÍ como me imaginaba su biografía. 
Pensé que tendríamos alrededor de 80 años y 
que él estaría sentado frente a la computado-
ra, junto a la ventana abierta, escribiendo”
Yulia Navalnaya
Viuda de Navalny

SU LEGADO
TÍTULO: Patriota

EDITORAL: Knopf
FECHA DE 

PUBLICACIÓN: 22 
de octubre del 2024
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HE TOMADO la decisión de llamar a consulta al 
embajador en Venezuela, Jaime Gazmuri, con el 
objetivo de recabar información detallada sobre 
la situación actual en el país e instruirlo a tomar 
todas las acciones que sean necesarias

GABRIEL BORIC
@GabrielBoric
Presidente de Chile

EN ESTA misma 
semana el Gobier-
no de Nicolás Ma-
duro dio señales de 
actuar contra la im-
punidad al detener 
a uno de sus aliados 
y quien fue su mano 
derecha, Tareck El 
Aissami.

Eldato

¿QUÉ ES EL TREN DE ARAGUA?

• FORMACIÓN NACIDA entre 2013 
y 2015 en las prisiones de Venezuela, 
conformada actualmente por más de 
cuatro mil criminales, incluidos meno-
res y hasta mujeres.

• TIENE PRESENCIA en más de 10 re-
giones del Venezuela, como en Aragua, 
Bolívar, Miranda, Táchira y otras.

• SE CREE QUE EXTENDIÓ sus ac-
tividades criminales a Brasil, Bolivia, 
Chile, Colombia, Costa Rica, Ecuador 
y Perú.

• COMENZÓ CON EL ROBO de autos 
y motos y escaló a tráfico de personas 
y de armas, secuestro, asesinato, trata 
de personas, extorsión y más.
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Guerra en Europa

tablemente solo algunos de ellos», 
subrayó. «Es un día oscuro en 
nuestra historia», añadió. Cen-
troenergo, un importante produc-
tor de electricidad, informó que 
una central térmica clave de Try-
pillia fue «completamente des-
truida» en la región de Kyiv por 
misiles rusos. Una central térmica 
volvió a sufrir daños en Jarkiv, lo 
que llevó a la segunda ciudad más 
grande del país a detener el fun-
cionamiento de su sistema de 
transporte subterráneo. A medida 
que Rusia continúa destruyendo 
las centrales térmicas e hidroeléc-
tricas, el riesgo de apagones au-
menta aún más en todo el país. El 
operador de red eléctrica Ukrener-
go ha instado a los consumidores 
a reducir su consumo en las horas 
punta de la tarde. Cinco civiles, 
entre ellos una niña de 10 años, 
fallecieron en el ataque con misi-
les contra la región de Odesa el 
miércoles, mientras cuatro murie-
ron en un ataque ruso a Mykolaiv 

Rostyslav Averchuk. LEÓPOLIS

►Moscú aumenta 
sus ataques a las 
infraestructuras 
térmicas de las 
principales 
ciudades 

Ucrania clama 
por más defensas 
antiaéreas 
frente a Rusia

Miembros del «Batallón Siberiano» durante un entrenamiento a las afueras de la capital ucraniana

EFE

el jueves. En la región de Leópolis, 
uno de los mayores depósitos de 
gas de Europa fue atacado por mi-
siles hipersónicos «Kinzhal», pro-
vocando un aumento en los pre-
cios del gas en la UE, según 
Bloomberg. «Cada uno de nues-
tros vecinos en Europa, cada uno 
de nuestros otros socios, ve cuán 
crítica es la necesidad de defensa 
aérea de Ucrania», subrayó Ze-
lenski. Si a Rusia se le permite con-
tinuar haciendo esto, advirtió, 
equivaldrá a emitir «una licencia 
global para el terrorismo». «Putin 
ha estado intentando destruir 
nuestra industria energética por 
tercer año. Tiene objetivos com-
pletamente civiles, intenta acabar 
con la vida de la gente. Queremos 
romper con sus intenciones», con-
cluyó el presidente.

Ucrania espera recibir 7 baterías 
del sistema moderno de defensa 
aérea Patriot lo antes posible y está 
considerando alquilarlas, según 
reveló el ministro de Asuntos Ex-
teriores, Dmytro Kuleba, en una 
entrevista al Washington Post. El 
jefe del Ministerio de Asuntos Ex-
teriores reveló que su equipo en-
contró más de 100 baterías Patriot 
«libres», incluso en países vecinos. 
Kyiv ha identifi cado cuatro países 
de Europa y Asia que tienen Pa-
triots que podrían ser transferidos 
a Ucrania de inmediato, informó.

También espera que Estados 
Unidos pueda superar por fi n el 
bloqueo de la asistencia militar en 
su Congreso.

Decenas de sistemas modernos de 
defensa aérea están inactivos en 
toda Europa, dicen funcionarios 
ucranianos, mientras Rusia ha 
desatado otra ola de ataques con 
misiles y drones contra el sistema 
energético y las ciudades de Ucra-
nia. Más de 40 misiles y unos 40 
drones apuntaron durante la no-
che a Jarkiv y las regiones de Kyiv, 
Lviv, Zaporiyia y Odesa, reveló el 
jueves el presidente Volodimir Ze-
lenski. «Algunos de los misiles y 
drones fueron derribados. Lamen-

►Los retrasos en el 
suministro a Ucrania de 
sistemas de defensa 
aérea y otras armas 
tendrán un coste 
enorme, advirtió la 
ganadora del Premio 
Nobel de la Paz 2022, 
Oleksandra Matviichuk. 
«Los ucranianos se 
enfrentan a un invierno 
muy difícil. Europa y 
otros países se han 
enfrentado a un nuevo 
fl ujo de refugiados», 
explicó. Mientras tanto, 
el parlamento de 
Ucrania aprobó una 
nueva ley sobre movili-
zación que busca 
aumentar el grupo de 
reclutas potenciales, en 
medio de informes 
sobre unidades care-
ciendo de personal en la
primera línea. Rusia ha 
podido avanzar lenta-
mente en el este por la 
escasez de proyectiles 
de artillería, defensas 
aéreas y otras armas.

El coste de 
enviar las armas 
demasiado tarde

Tras la ocupación de Avdivka, 
¿cree que el Ejército ruso ha 
recuperado la iniciativa?
Creo que muchas suposicio-
nes sobre esta guerra son hi-
potéticas y buscan respuestas 
donde en realidad no las hay. 
Adviivka está a medio camino 
entre Donetsk y Horlivka, que 
han estado bajo control sepa-
ratista durante nueve años. Su 
ocupación es un paso menor 
en una zona bajo control prin-
cipalmente ruso. La guerra es 
ahora de desgaste, ambos ban-
dos han cavado sus trincheras 
y las ganancias son pequeñas 
y muy costosas. Debemos re-
cordar que Rusia sólo ha cap-
turado una ciudad importante 
en Ucrania, que fue Jersón. Y 
los ucranianos lograron recu-
perarla.
¿La falta de municiones im-
pedirá que el Ejército ucra-
niano lance una contraofen-
siva esta primavera?
Sí, no veo cómo es posible en 
este momento ningún tipo de 
ofensiva por parte de Ucrania. 
Las defensas son demasiado 
seguras y cualquier avance 
traería pérdidas catastrófi cas. 
Pero Ucrania puede seguir de-
bilitando a la fl ota rusa del mar 
Negro, y las ciudades fronteri-
zas rusas ya no son seguras, 
como lo ilustra Belgorod.
¿Qué opina de los recientes 
cambios en el mando militar 
ucraniano?
Irónicamente, Oleksandr Syr-
skyi recibió su entrenamiento 
militar en Rusia y nació en Ru-
sia. Anteriormente fue coman-
dante de las fuerzas terrestres 
ucranianas y tenía mucha ex-
periencia. No sé si la destitu-
ción de Zaluzhny fue resultado 
de algún altercado con Zelens-
ki, pero sus declaraciones pú-
blicas fueron menos optimis-
tas de lo que el presidente 
hubiera deseado. El ejército 
ucraniano ha mejorado consi-
derablemente como fuerza de 
combate en una década.

Una guerra 
de desgaste 
permanente

Análisis

David R. Marples 

David R. Marples es profesor de la 

Universidad de Alberta (Canadá)
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LA MUESTRA Las paradojas del internaciona-
lismo (narradas por la colección del Museo Ta-
mayo) exhibe obras emblemáticas del recinto de 
autores como Brian Nissen, Francis Alÿs, María 
Izquierdo y Max Ernst. Hasta el 25 de agosto.

Celebran aniversario 
de Rufino Tamayo

Por Rafael Cervantes Flores
rafael.cervantes@razon.com.mx

Luego del exitoso lanzamiento en 
formato físico de la última no-
vela de Gabriel García Márquez, 
En agosto nos vemos, editorial 

Planeta presenta esta obra inédita del es-
critor en versión audiolibro para México, 
Centroamérica y República Dominicana, 
narrada por el actor José María de Tavira. 

Con una duración de dos horas y media 
y capítulos cortos, la obra “es un formato 
muy afortunado, muy adecuado al ritmo 
y al estilo de vida de las personas del siglo 
XXI”, describió el histrión.

“El audiolibro tiene un encanto parti-
cular en el que puedes tener la sensación 
de que te lo están contando a ti personal-
mente al oído. También te puede recordar 
cuando te contaban cuentos de niño. Es 
una experiencia muy íntima, pero muy 
moderna y muy antigua al mismo tiem-
po”, dijo José María de Tavira al describir 
su experiencia trabajando con la obra de 
Gabo, tras la lectura de algunos fragmen-
tos de la novela en la Casa Estudio Cien 
Años de Soledad, sitio donde el autor co-
lombiano escribió su obra maestra.

El actor comentó que narrar En agosto 
nos vemos significó un privilegio para él, 
ya que disfruta de adentrarse en los libros, 
del estudio de grabación y discutir la in-
terpretación con sus colegas. “Si hago un 
audiolibro es más o menos como el cine o 
la televisión, igual voy a tener el contacto 
con el público”, declaró.

Si bien, no se reconoció como un lector 
apasionado de Gabo, el intérprete señaló 
que la experiencia con esta novela fue 
“maravillosa”, ya que a través de la lectura 
pudo experimentar las vicisitudes del Pre-
mio Nobel de Literatura en su última obra.

“Fue una experiencia increíble, porque 
tuve contacto con un viejo maestro dando 
las últimas, ya en los trazos más elegantes 
que toda su carrera y su experiencia pue-
de dar, y al mismo tiempo verlo trastabi-
llar un poco, de repente como un viejo 

Obra inédita de García Márquez 

José María de Tavira 
presta su voz a En 
agosto nos vemos

EL ACTOR comparte su experiencia de narrar la última novela del Premio 
Nobel de Literatura en su versión de audiolibro; 35 mil ejemplares se han 
comercializado en formato físico, ocupa los primeros lugares en ventas

actor en el escenario que puede decir los 
parlamentos de la manera más maravi-
llosa y, sin embargo, se equivoca. Es muy 
hermoso experimentar eso”, expresó.

Por su parte, Carmina Rufrancos, ge-
rente del Área Digital de editorial Planeta, 
comentó que fue un privilegio trabajar 
con José María de Tavira, ya que se logró 
una narración impecable. “Con él la ver-
dad es que todo fluye, sabe perfectamente 
el oficio y lo hace de una manera extraor-
dinaria, estamos muy contentos con el 
resultado”, dijo.

Asimismo, declaró que tanto el libro 
físico como el digital han funcionado 
muy bien debido a que “son formatos 
diferentes que van a públicos totalmente 
distintos, entonces lo que nosotros que-
remos hacer teniendo el libro físico, 
el electrónico y el audiolibro es 
abarcar todos los formatos para 
que toda la gente pueda tener 
acceso a ellos”.

Carmina Rufrancos resaltó 
que desde la publicación de En 
agosto nos vemos el mes pasado 
se han comercializado 35 
mil ejemplares de un pri-
mer tiraje de 50 mil, colo-
cándose como el libro de 
literatura escrito en espa-
ñol que ocupa los primeros 
lugares de venta en el país, 
destronando al género 
de no ficción, que en 
los últimos años había 
encabezado la lista.

EL HISTRIÓN, en la grabación del audio-
libro (arriba) y ayer al narrar la obra.

EL 15 DE ABRIL se realizará un conversato-
rio en el que analizará el presente y futuro de 
la obra de Gabo. Se transmitirá por el canal 
de YouTube de la Casa Cien Años de Soledad.

Eldato

SANTUARIO DE CIEN AÑOS DE SOLEDAD

EN UN RECORRIDO por 
la Casa Estudio 100 Años 
de Soledad, donde vivió 
Gabriel García Márquez en 
la Ciudad de México, ubi-
cada en la colonia Lomas 
de San Ángel Inn, se pudo 
conocer a detalle el espacio 
donde se gestó su obra más 
reconocida, Cien años de 
soledad, así como diversas 
anécdotas.

Geney Beltrán, coordina-
dor ejecutivo de la Casa Es-
tudio 100 Años de Soledad, 
explicó que el inmueble fue 
donado por la hija de Luis 
Coudurier, casero del autor 
de La hojarasca en 1965, 
cuando el escritor y su fami-
lia se establecieron ahí.

“Gabo tomó la decisión 
de dejar sus empleos, reu-
nir sus ahorros, entregár-
selos a Mercedes Barcha 
(su esposa) que los tendría 
que administrar para que 
duraran todo el tiempo que 
tardara en escribir la nove-
la”, compartió.

La casa es pequeña y 
consta en la planta baja de 
un pequeño estudio que 
García Márquez bautizó 
como “La Cueva”, donde a 

lo largo de 18 meses estuvo 
trabajando todo el día en la 
novela, convirtiéndose en 
“el santuario de la familia 
Buendía”.

En la parte alta se en-
cuentran tres habitaciones, 
entre estas, una donde 
dormían Gabo y Mercedes 
Barcha, en la cual el escritor 
lloró por dos horas después 
de lograr “matar” al coro-
nel Aureliano Buendía, de 
acuerdo con Geney Beltrán. 

TAMBIÉN te puede 
recordar cuando te 

contaban cuentos de 
niño. Es una expe-
riencia muy íntima, 

pero muy moderna y 
muy antigua al mismo 

tiempo

José María de 
Tavira
Actor

Fotos|Especial
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Muere Lorena Velázquez, 
actriz en filmes de El Santo
LA ESTRELLA, quien formó parte del elenco de los filmes 
Santo contra los zombies y Santo contra las mujeres vampiro, 
falleció ayer a los 86 años, informó la Asociación Nacional de 
Actores en redes sociales. Compartió créditos con figuras como 
Germán Valdes Tin Tan y Adalberto Martínez Resortes.

valevillag@gmail.com   @valevillag

Bleichmar escribió innumerables artícu-
los que se encuentran en formato gratuito 
en la red. Uno de los temas sobre los que 
más se interesó fue el de la intimidad y las 
angustias que el desencuentro enciende. La 
gente dice frases como “te siento distante” 

“no nos entendemos” “es como si estuviéra-
mos en dos mundos diferentes”. Es, apunta 
Bleichmar, la soledad que se experimenta 
al estar físicamente acompañado y de la 
que se desprende la añoranza de intimi-
dad. A veces estos desencuentros duelen 
mucho. Es como si el otro estuviera fuera 
del alcance emocional. Hay una discrepan-
cia conceptual importante entre la idea 
de apego de John Bowlby y el concepto 
psicoanalítico. También está muy exten-
dido el conocimiento sobre apego seguro, 

En la era de las heridas de abandono co-
mo la causa universal de muchas de 

nuestras dificultades para sostener relacio-
nes “sanas” —entre comillas porque todos 
los vínculos tienen algo de enfermedad— 
siempre vale la pena regresar a otras ex-
plicaciones sustentadas en observaciones 
clínicas realizadas durante años por tera-
peutas expertos como Hugo Bleichmar, mé-
dico, psiquiatra y psicoanalista argentino,  
fallecido en el 2020. 

“TE SIENTO DISTANTE”
POR VALE VILLA •

LA VIDA DE LAS EMOCIONES

 Psicoterapeuta 
sistémica y 
narrativa desde 
hace 15 años. Éste  
es un espacio para la 
reflexión de la vida 
emocional y sus 
desafíos.

inseguro, evitativo, ansioso. Muchos lo 
utilizan para diagnosticar formas de vin-
cularse. El apego, como Bleichmar lo en-
tendió, es mucho más complejo y queda 
definido por el tipo de función y de pérdi-
da que se experimenta cuando se termina  
una relación. 

El objeto de apego, explica Bleichmar, 
puede ser aquel que permite tener un 
sentimiento de seguridad, de autoconser-
vación. En otras ocasiones, es el placer se-
xual el que fija a un objeto escogido entre 
todos los demás: “ En este orden de cosas, 
la tesis freudiana de la elección de objeto y 
fijación al mismo por ser el que satisface la 
pulsión sexual tiene en la actualidad una 
amplia confirmación no sólo a nivel psi-
cológico sino con base en rigurosos estu-
dios en neurociencia”. El objeto de apego 
puede ser también el que contribuye a la 
regulación psíquica de la persona, a dis-
minuir su angustia, a organizar su mente, 
a contrarrestar la angustia de fragmenta-
ción, a proveer un sentimiento de vita-
lidad, de entusiasmo. El sentimiento de 
desvitalización, de vacío, de aburrimiento 
ante la ausencia del objeto de apego hace 
que se le busque compulsivamente. 

Entonces, no es ni la herida de aban-
dono, ni un tipo de apego específico como 
teorizó Bowlby, sino la función que cum-
ple el objeto de apego para la persona. A 
veces, todas las funciones antes descritas 
están concentradas en una sola persona, a 
veces repartidas en distintos objetos. 

El objeto de apego también puede ser el 
que sostenga la autoestima del sujeto. Ad-
quirir un sentimiento de valía a partir de la 
fusión con ese objeto. Es por eso que hay 
quien siente que ya no vale nada cuando lo 
dejan de querer. 

Dice Bleichmar que hay que distinguir 
el apego impulsado por el placer que surge 
en la relación con el otro (el sexual o el que 
narcisiza) del apego defensivo para contra-
rrestar angustias de separación, de soledad, 
de desregulación psicobiológica, de inten-
sos sentimientos de inferioridad. 

Por eso observamos distintos tipos de 
reacciones que varían en grado depen-
diendo de la función del objeto de apego. 
Si alguien no padece angustia de soledad, 
tolerará mejor la pérdida que alguien que 
ha puesto el sentido de su existencia en ese 
objeto. Perder a un objeto de satisfacción 
sexual duele pero no es tan enloquecedor 
como perder a alguien que detona angus-
tias de separación muy primitivas. 

Otros sujetos no buscan ni que el objeto 
los proteja, ni que les brinde gratificación se-
xual, ni que los regule psicobiológicamente, 
ni que les equilibre la autoestima. Su nece-
sidad es la de sentirse en el mismo espacio 
emocional que el otro, sentir que hay un 
encuentro de mentes. En consecuencia, así 
como el psicoanálisis describió un objeto de 
la sexualidad, uno de la autoconservación, 
uno del narcisismo, uno de la regulación 
psicobiológica (Lichtenberg, 1989), de igual 
manera resulta necesario reconocer la exis-

tencia de un objeto de la intimidad.
En personalidades en las que puede 

observarse un falso self o de personalidad 
“como si”, se utiliza el mimetismo para lo-

grar la intimidad. Se fuerza el sentimiento, 
el pensamiento y las actitudes para ser 
igual al otro. 

A veces ciertas actitudes maniacas no 
son una defensa del sujeto sino que pue-
den ser el resultado de una petición de ser 
quien le alegre la vida a los demás. 

Otra forma de sentir intimidad es hacer 
algo con el otro: cocinar juntos, reparar algo, 
ir a comprar algo para los dos. Estar con, 
produce un sentimiento de unión. 

Ciertas personas alcanzan el senti-
miento de intimidad, al compartir ideas, al 
pensar igual, como ciertas comunidades 
ideológicas —movimientos políticos, reli-
giosos, científicos o profesionales—  en las 
que aquello que brinda el sentimiento de 
comunión, de intimidad, es el pensar de 
manera  similar.

Las formas que tiene el sujeto para 
mantener al otro a distancia, o directamen-
te por fuera del espacio compartido, son 
defensas ante las angustias de la intimidad 
que pueden ir desde el alejamiento físico, o 
el retiro esquizoide en presencia del otro, o 
los estados disociados en que se preserva 
una parte de sí por fuera de la organización 
de la personalidad que participa en los in-
tercambios con el otro —múltiples selves/
self escindido—, hasta la agresividad para 
distanciar al otro. 

Llega hoy a Netflix

Desaparecer por completo, 
entre la nota roja y la brujería
Por Jonathan Eslui
colaboradores@razon.com.mx

Después de colocarse como el 
quinto estreno mexicano más 
visto en cines en México en los 
primeros meses de 2024, Des-

aparecer por completo llega a Netflix. El 
thriller con elementos de terror, bajo la 
dirección de Luis Javier Henaine y con la 
actuación protagónica de Harold Torres, 
muestra lo que sucede con un insensible 
fotógrafo de nota roja que luego de estar 
en una perturbadora escena del crimen 
con indicios de brujería, comienza a su-
frir una misteriosa enfermedad que le 
hace perder uno por uno sus cinco sen-
tidos, lo cual lo hace lanzarse en una in-
vestigación para evitar que el mundo que 
conoce desaparezca completamente.

“Una cosa que me parece muy impor-
tante es la forma en la que muestra que 

HAROLD  Torres da vida a un fotoperiodista sin escrúpulos; 
expresa a La Razón que sin las imágenes de tragedias como 
los asesinatos, “sería difícil lograr entender ciertas situaciones”

mi personaje no se puede preocupar por 
el prójimo, que con tal de tener éxito es 
capaz de alterar una escena del crimen, 
esto habla de muchísimas cosas”, afirmó 
en entrevista con La Razón.

Para el filme se inspiró en el recono-
cido fotógrafo de nota roja Enrique Me-
tinides. “Siempre tenía ahí mi libro de 
Metinides, también investigué mucho 
en Internet sobre gente que hace fotope-
riodismo y me llamó la atención que mu-
chos fotoperiodistas, como los que van 
a las guerras, justifican su trabajo en el 
sentido de que alguien tiene que hacerlo, 
que hay ciertos trabajos que nadie quiere 
hacer, pero es importante que alguien los 
haga. Uno se cuestiona mucho ese tipo 
de fotografías, nadie quiere estar en los 
zapatos de alguien en una tragedia y ser 
retratado, pero, por otro, lado sin ese tipo 
de fotografías sería difícil lograr entender 
ciertas situaciones”, finalizó.

INVESTIGUÉ 
mucho en Internet 

sobre gente que hace 
fotoperiodismo y me 
llamó la atención que 

muchos fotoperio-
distas, justifican su 

trabajo en el sentido 
de que alguien tiene 

que hacerlo”

Harold Torres 
Actor

EL PROTAGONISTA 
del filme, en un

 fotograma.
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Pierde la vida. O.J. Simpson, el laureado astro de futbol americano y actor de 
Hollywood que fue absuelto de los cargos de doble asesinato de su exesposa 
y su amigo, pero luego declarado responsable en un juicio civil aparte, falleció 
a los 76 años tras padecer un cáncer de próstata. Simpson obtuvo fortuna y 
adulación durante su carrera en el deporte y el espectáculo, pero su legado fue 
alterado para siempre por el doble asesinato en junio de 1994, de su exesposa

Nicole Brown Simpson y su amigo Ronald Goldman, en Los Ángeles, ambos 
apuñalados. La cobertura televisiva en vivo de su arresto, después de una cé-
lebre persecución a baja velocidad, marcó la asombrosa caída en desgracia 
del otrora astro del deporte. Simpson pareció trascender las barreras raciales 
como el corredor de los Trojans en el poderoso equipo de la Universidad del 
Sur de California de futbol americano a finales de los años 60.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

VIERNES 12.04.2024
AGENDA DEPORTIVA

Bayer vence al West 
Ham en Europa League
JONAS HOFMANN y Victor Boniface marcaron en los 
últimos siete minutos para darle al Leverkusen una ven-
taja de 2-0 sobre el equipo inglés en la ida de cuartos de 
final. Atalanta goleó 3-0 al Liverpool de visitante, Benfi-
ca superó 2-1 al Marsella y Roma se impuso 1-0 al Milan.

Tiene seis años con las Águilas 

Por Enrique Villanueva 
enrique.villanueva@razon.com.mx

El delantero yucateco Henry Mar-
tín podría llegar este sábado a 100 
goles con la camiseta del América 
en el partido de la Jornada 15 de la 

Liga MX contra el Toluca.
Con el tanto que marcó ante el New 

England Revolution a mitad de semana en 
la Concachampions, la Bomba empató en 
98 dianas con los de Coapa al paraguayo 
Salvador Cabañas, con quien de momento 
comparte la octava posición en la lista de 
máximos goleadores del club en compro-
misos de carácter oficial. 

El seleccionado tricolor tiene la posibili-
dad de convertirse en el séptimo futbolista 
en la historia de las Águilas en alcanzar la 
centena de anotaciones, lo que en su mo-
mento lograron Luis Roberto Alves Zague, 
Cuauhtémoc Blanco, Octavio Vial, José 
Alves, Enrique Borja y Eduardo González.

Henry Martín, quien llegó a las filas del 
América en el Torneo Clausura 2018, suma 
cuatro tantos en el actual certamen; misma 
cantidad que tienen Alejandro Zendejas y 
Julián Quiñones, los otros jugadores del 
conjunto capitalino con más goles en lo 
que va de la campaña.

La Bomba registra tres anotaciones con-
tra el Toluca, que llega al duelo en el Esta-
dio Azteca como líder por mejor diferencia 
que los de Coapa, con los que están iguala-
dos en puntos (29), por lo que también está 
en juego la primera posición del campeo-
nato. Ambos equipos aseguraron su lugar 
en la Liguilla el pasado fin de semana. 

El choque más reciente entre ambos en 
el Coloso de Santa Úrsula culminó 1-1, re-
sultado con el que los escarlatas avanzaron 
a la final del Apertura 2022. 

Si el atacante formado en los Venados 
logra un doblete mañana, dejaría también 
atrás al chileno Carlos Reinoso, una de las 
más grandes leyendas del americanismo, 
pues el chileno consiguió 99 dianas duran-
te su etapa como jugador azulcrema. 

Los primeros semestres en las filas del 
América no fueron fáciles para Henry Mar-
tín, quien tardó en explotar su instinto go-

EL DELANTERO yucateco está igualado con Salvador Caba-
ñas en el octavo sitio de romperredes del América; los de Coa-
pa pelean por el liderato en el Estadio Azteca contra el Toluca 

leador. Su mejor torneo hasta el momento 
fue el Clausura 2023, en el que terminó 
como el máximo artillero del certamen con 
14 conquistas; cifra con la que se convirtió 
en el primer líder de goleo mexicano de los 
capitalinos desde el Clausura 2011, cuando 
lo consiguió Ángel Reyna. 

En el Clausura 2024, el yucateco consi-
guió las cuatro dianas que lleva en dos en-
cuentros al registrar dobletes en el empate 
2-2 con Mazatlán y la goleada de 5-1 sobre el 
Atlas en las Fechas 9 y 10, respectivamente. 

Para este fin de semana el otro encuen-
tro que sobresale en la Liga MX es el clásico 
regio entre Monterrey y Tigres, que de igual 
manera se efectuará la noche de mañana y 
tendrá como sede el Estadio BBVA. 

Rayados llega con los ánimos por todo 
lo alto luego de eliminar al Inter Miami 
de Lionel Messi en los cuartos de final de 
Concachampions; caso opuesto a los de 

la UANL, que quedaron eliminados de la 
justa regional tras caer en serie de penaltis 
frente al Columbus Crew. 

Sin embargo, La Pandilla viene de dos 
derrotas consecutivas en liga al ser supera-
da por Chivas y Cruz Azul, por lo que otro 
tropiezo podría costarle quedar fuera de 
zona de Liguilla directa, a la que los felinos 
buscan volver, pues de momento se ubican 
en puestos de Play-in al marchar séptimos. 

Por su parte, Cruz Azul visita esta noche 
la cancha del Cuauhtémoc para medirse 
ante el sotanero Puebla. Chivas se mete 
mañana al Estadio Hidalgo para enfrentar 
al Pachuca, otro de los semifinalistas de la 
Copa de Campeones de la Concacaf. 

La actividad de la antepenúltima jorna-
da del Clausura 2024 concluirá el domingo 
con tres cotejos, uno de ellos el que sosten-
drán Pumas y León en la cancha del Esta-
dio Olímpico Universitario.

Delestre, vencedor 
en inauguración 
del LGCT México  
Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

EL LONGINES Global Champions Tour 
México 2024 inició de manera oficial y se 
conocieron a los primeros ganadores del 
certamen, siendo el francés Simon Deles-
tre, séptimo rankeado por la Federación 
Ecuestre Internacional, el que tuvo el me-
jor tiempo en el Concurso de Saltos Inter-
nacional (CSI) de cinco estrellas 1.45 metros 
con 32.83 segundos.

Jineteando a Olga van de Kruishoeve, el 
galo capturó lo más alto de la prueba CSI 
5, en la que el irlandés Denis Lynch (mon-
tando a Cordial) y el alemán Richard Vogel 
(montando a Cydello) completaron el po-
dio con marcas de 35.09 y 35.39 segundos, 
de manera respectiva.

El representante mexicano mejor clasi-
ficado en el certamen fue Patricio Pasquel, 
quien se quedó en la séptima plaza luego 
de una gran ejecución junto a Chakkalou 
PS, en la cual no tuvieron penalizaciones y 
registraron 37.44 segundos.

La primera prueba del día fue la CSI 2 de 
1.45 metros, en la que el colombiano Rubén 
Arroyave fue el galardonado. Al mando del 
caballo Valeska Z fue quien se llevó el pues-
to de honor en la prueba en la que México 
quedó cerca de los ganadores gracias al 
cuarto sitio de José Antonio Chedraui.

Momentos después de conocer a los 
primeros triunfadores fue que se realizó el 
corte del listón del Longines Global Cham-
pions Tour México, que en 2024 celebra su 
séptima visita al país, que es la única sede 
latinoamericana del circuito. 

El segundo certamen del día fue el CSI 2 
de 1.35 metros, prueba que se pintó tricolor, 
pues la mexicana Lorenza Mena Rodríguez 
ganó montando a Number One, seguida 
por sus compatriotas Xaviera Maurer Buch 
y Carlos Masri Cojab.

La actividad del Longines Global Cham-
pions Tour México sigue este viernes.

SIMON DELESTRE recibe el trofeo de ganador de la prueba 
CSI5 en Campo Marte, en el Longines Champions Tour, ayer.

Henry, a dos goles 
de llegar al centenario 

MÁXIMOS ARTILLEROS DE LAS ÁGUILAS

Luis Roberto Alves 188

Octavio Vial

Cuauhtémoc Blanco

José Alves

Eduardo González

HENRY MARTÍN

152

153

109

101

98

Enrique Borja 104

Carlos Reinoso 99

Salvador Cabañas 98

MARTÍN 
festeja un 
gol en la 
Concacaf el 
9 de abril.

DESTACADOS J15 CL24

vs. vs.
Estadio Azteca

Hora: 19:05
Estadio BBVA

Hora: 21:10

MAÑANA
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Podio del 
primer día 

del Longines 
Champions 

Tour

CSI2 1.45
1

RUBÉN 
ARROYAVE 

Valeska Z

2

AGUSTÍN LERA 
Chaina-Blue P

3

IGNACIO MAURÍN 
Conchado

CSI2 1.35
1

LORENZA MENA 
RODRÍGUEZ 
Number One

2

XAVIERA MAU-
RER BUCH 

Davinci

3

CARLOS MASRI 
COJAB 

Chez de Amour

CSI5 1.45
1

SIMON DELESTRE 
Olga van de 
Kruishoeve

2

DENIS LYNCH 
Cordial

3

RICHARD VOGEL 
Cydello
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Por Diego A. Hernández
diego.hernandez@razon.com.mx

Después del exitoso lanza-
miento de la marca y los 
dos primeras SUV de Geely 
en México, la compañía dio 

inicio a la preventa de sus nuevos mo-
delos: Geely Starray, Geely Okavango y 
Geely GX3 Pro, todos ellos correspon-
dientes al modelo 2024.

Los nuevos SUV estarán disponibles 
hasta el 8 de mayo de 2024 y los poten-
ciales compradores pueden acceder a 
esta modalidad visitando la página web 
oficial de Geely México.

Para proceder con el apartado en 
línea de los vehículos Geely Starray 
y Okavango, se requiere un pago de 
5,000 pesos mexicanos, mientras que 
para el GX3 Pro el monto es de $3,000.

Además, Geely México ofrece bene-
ficios especiales a través de Geely Fi-
nancial Services para aquellos clientes 
que adquieran los modelos Geely Sta-
rray, Geely Okavango y Geely GX3 Pro.

GEELY STARRAY 2024. La nueva 
generación del SUV 2024 ofrece un di-
seño ultramoderno con una apariencia 
futurista que fusiona tecnología de 
vanguardia, elegancia y un estilo úni-
co. Lanzado recientemente en diversos 
mercados a nivel mundial, este SUV ha 
sido elogiado por su excepcional des-
empeño, maniobrabilidad, equipa-
miento y diseño.

Catalogada en el segmento C del 
mercado mexicano, la Geely Starray 
2024 está construida sobre la platafor-
ma CMA (Compact Modular Architec-
ture) de alta seguridad de Geely y tiene 
capacidad para 5 pasajeros.

En cuanto a su aspecto mecánico, 
ofrece dos opciones de motorización: 
un motor de 1.5 l con 172 hp y otro de 2.0 
l con 215 hp. Con esta potencia, es capaz 
de acelerar de 0 a 100 km/h en tan sólo 
8.2 segundos y tiene un consumo pro-
medio de hasta 17.2 km por litro. Ambos 
motores van acoplados a una transmi-
sión de doble embrague húmeda DCT 
de siete velocidades.

Cuenta con rines de aluminio de 20” 
con llantas Goodyear, una parrilla fron-
tal iluminada, luces delanteras y tra-

litros turbo de 215 caballos de fuerza, 
acoplado a una caja DCT húmeda de 
siete velocidades, lo que garantiza una 
respuesta inmediata y una excelente 
capacidad de aceleración en todas las 
condiciones de manejo.

En términos de seguridad, ofrece 
diversas características, como freno de 
mano electrónico, seis bolsas de aire en 
todas las versiones, detector de punto 
ciego, control crucero, cámara de 540° 
con sensores delanteros y traseros.

GEELY GX3 PRO 2024. Se presenta 
en el mercado para competir en el seg-
mento más pequeño (A) con un diseño 
peculiar que no pasa desapercibido.

En cuanto a sus características, este 

modelo incorpora un motor 1.5 litros 
naturalmente aspirado con una poten-
cia de 102 hp, disponible con una trans-
misión manual de cinco velocidades o 
una caja CVT con cambios simulados 
de ocho velocidades, garantizando una 
conducción eficiente y ágil.

Tiene luces diurnas led, rines de alu-
minio de 16”, rieles en el techo, espejos 
exteriores eléctricos y calefactables, fa-
ros con encendido automático y ajuste 
de altura, entre otros detalles que aña-
den comodidad y funcionalidad.

En su interior, un infoentretenimien-
to de 8” con sistema easy connect, aire 
acondicionado electrónico, asientos y 
volante forrados en piel sintética, cá-
mara de visión trasera con sensores.  

Se consiguen en preventa

Geely se quiere 
afianzar en 

México con 3 
nuevos modelos

LOS SUVS se pueden comprar a crédito a través del Financial Services 
de la marca; anuncia beneficios exclusivos para los clientes que participen

LA RAZON + SUEÑO. Empezó el Desafío del desierto en el Rally de Ma-
rruecos,  en donde el piloto mexicano Pedro De Uriarte bus-
cará terminar en lo más alto de su categoría T1 prototipos 4x4.

by autos LR

Fotos|Cortesía

seras full led, entre otros detalles que 
realzan su estética vanguardista.

Dentro del habitáculo, se destaca un 
diseño interior sofisticado y moderno, 
equipado con una pantalla táctil ver-
tical de infoentretenimiento de 13.2” 
compatible con Apple CarPlay, un pa-
nel de instrumentos TFT de 10.2”, un 
sistema de audio de nueve bocinas 
firmado por HARMAN® INFINITY, luz 
ambiental personalizable con hasta 72 
colores, techo panorámico, cargador 
inalámbrico para smartphone, una cá-
mara de visión 540° con sensores de-
lanteros y traseros.

En seguridad, incluye sistema de 
asistencia a la conducción ADAS de ni-
vel dos con 12 asistencias, como frena-
do autónomo de emergencia, adverten-
cia de abandono de carril, asistencia de 
mantenimiento, función de Auto Hold 
y seis bolsas de aire en todas las versio-
nes, entre otros elementos.

Disponible en cinco atractivos co-
lores: Blanco Stellar, Plata Gamma, 
Verde Nova, Negro Star y Azul Quasar. 
El precio de preventa de la Geely Sta-
rray 2024 comienza en 549,888 pesos 
mexicanos, ofreciendo una propuesta 
completa y avanzada para los amantes 
de los SUV de alta gama.

GEELY OKAVANGO 2024. Un SUV 
diseñado para siete pasajeros, destaca 
por su calidad, equipamiento, como-
didad y practicidad interior. Su im-
ponente diseño exterior incluye una 
llamativa parrilla en forma de cascada 
de hielo, luces delanteras full led con 
función Follow me home, luces traseras 
secuenciales led que recorren toda la 
cajuela, rines de aluminio de 19” y rieles 
en el techo, proporcionando un aspecto 
elegante y moderno.

En cuanto al interior, ofrece una ex-
periencia de viaje confortable y conec-
tada, con una pantalla de infoentreteni-
miento de 12.3” compatible con Apple 
CarPlay, panel de instrumentos TFT de 
10.25”, aire acondicionado automático 
de doble zona, ventilas de aire acondi-
cionado para la segunda y tercera fila, 
y asientos forrados en piel sintética y 
calefactables para la primera fila, ase-
gurando el confort de los ocupantes.

Cuenta con un potente motor de 2.0 

GEELY MÉXICO 
dio a conocer cam-
bios en el equipo 
y anunció la in-
corporación de 
Francisco Esquivel 
Contreras como 
nuevo Responsa-
ble de Relaciones 
Públicas.

Eldato

STARRAY

OKAVANGO

GX3PRO

GEELY, A LA 
CONQUISTA

Promoción 1: Comisión por 
apertura GRATIS, 1 año de se-
guro gratis y mensualidades 

desde $3,500.

Promoción 2: Comisión 
por apertura GRATIS, 1 año 
de seguro gratis y tasa 

del 8.11%.

Promoción 1: Comisión 
por apertura GRATIS, 1 año 
de seguro GRATIS, 1 año de 

mantenimiento gratis y 3 
mensualidades 

gratis.

Promoción 2: Comisión por 
apertura GRATIS, 1 año de se-
guro GRATIS, 1 año de mante-

nimiento gratis y tasa 
del 8.11%.

Promoción 1: Comisión 
por apertura GRATIS. Tasa 

del 8.11%.

Promoción 2: Comisión 
por apertura GRATIS. Pago 

inicial del 10%.
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